
Следствие  
по Гагарину
Чтобы написать книгу про первого  
космонавта, ее автору пришлось стать 

детективом - 2.00, воскресенье.

Продолжение на стр. 25 ‣

Алиса ТИТКО

Корреспондент «Комсомолки» 
опробовала модные способы 
окрашивания яиц  
в домашних условиях.

Прежние поколения использовали толь-
ко проверенные временем способы окра-
шивания яиц на Пасху  - бабушка брала 
луковую шелуху и краснокочанную капу-
сту, маме нравилась куркума. Но традици-
онные варианты не всем по нраву. 

Интернет сегодня полнится видеоин-
струкциями, как покрасить яйца «стильно, 
модно, молодежно». Попробовала и я!

Экспертиза «КП»:

Красим яйца 
по рецептам 
из интернета
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Главное, что есть 
«Ту» у меня

Читайте на стр. 6 - 7 ‣
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Когда 
отечественные 

самолеты  
в нашем небе 

придут на смену 
иномаркам.

Алина МАКЕЕВА

Министерство 
просвещения 
пересмотрело 
нормы домашних 
заданий для 
школьников.

«Нагружать все больше 
нас стали почему-то, нын-
че в школе первый класс 
вроде института» - этой пе-
сенке первоклассника уже 
47-й год. А она по-прежнему 
актуальна. Ропот о перегруз-
ках в школе дошел даже до 

президента. И он поручил 
разобраться с объемом за-
даваемого на дом ученикам.

В результате с 1 сентября 
2025 года Министерство про-
свещения установило нор-
мы домашних заданий для 
младшеклассников. Перво-
клашки должны тратить на 
подготовку к урокам не боль-
ше часа в день. Во втором и 
третьем классах на домашку 
отводится не более полутора 
часов. А в четвертом - до двух  
часов.

Кроме того, домашние 
задания должны будут по-

являться в электронном 
журнале (а соответственно, 
и в электронных дневниках 
учащихся) не позже окон-
чания учебного времени. 
Потому что сейчас, напри-
мер, в школе моего сына до-
машка публикуется до 21.00. 
Видимо, предполагается, что 
решать примеры дети долж-
ны ночью.

Также школа должна бу-
дет контролировать объем 
домашних заданий классов 
по всем предметам, чтобы 
каждый педагог не тянул 
одеяло на себя.

Младшеклассникам будут 
задавать на дом меньше

Газета нашего города
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ЗДОРОВЬЕ
Как узнать, какой 
цвет глаз будет 
у ребенка

ЭКОНОМИКА
Рассрочка заменила 
дорогую ипотеку 
даже на вторичке

тОлЬКО НА сАйтЕ kp.ru

Давайте дружить 
на Ok.ru/kpru

Россия
www.kp.ru
18.04.2025 Картина дня: в верхах

 ■ НОВОстИ сОюЗНОгО гОсуДАРстВА

Академик станет 
госсекретарем
Андрей ФАДЕЕВ

сергей глазьев 
станет новым 
госсекретарем 
союзного 
государства.

- Мы договорились с 
Владимиром Владими-
ровичем Путиным, что 
ваш вклад в строительство 
Союзного государства дол-
жен быть весомым. Он хо-
рошего мнения о вас. Мое 
мнение вы давно знаете. 
Мы определились, - Алек-
сандр Лукашенко в чет-
верг встретился с одним 
из лучших экономистов 
России, академиком РАН 

и бывшим советни-
ком Путина.  - Мы 
приняли решение 
о назначении вас 
руководителем и 
мотором нашей со-
юзной интеграции.

- Все будет сде-
лано по последнему слову 
экономической науки,  - 
поручился Глазьев. Среди 
приоритетных направлений 
он назвал обеспечение рав-
ных прав граждан, коопера-
ции и создание конкуренто-
способной экономики.

Предыдущий секретарь 
СГ Дмитрий Мезенцев за-
нял должность представи-
теля Президента России в 
Конституционном суде.

Андрей ЗОБОВ

Президент 
рассказал 
о будущем 
и дальнем космосе 
в стенах Мгту 
имени Баумана.

Кортеж, въезжающий 
на территорию Бауман-
ки, уже ждали во дворе. 
Не только ректор, мэр 
Москвы, министры и 
помощники - но зна-
комые всем москви-
чам электробусы. Ря-
дом ютились другие 
модели, от трактора до 
багги. Это все результа-
ты работы студентов и 
аспирантов МГТУ.

Президента тут же 
подхватил ректор Гор-
дин - с гордостью стал 
рассказывать, что учеб-
ное заведение не только 
выпускает гениев. Но и 
заботится о них. 

- Даже общежитие 
для студентов постро-
или такое… - рассказы-
вал он.

- Посмотрели на про-
ект, - подхватил мэр 
Собянин, - думали, как 
многоэтажное здание 
вписать в облик города. 
Получился настоящий 
студенческий дворец.

- Кто-то живет в но-
вых кампусах? Нравит-
ся? - спросил президент 
у студентов.

- Конечно! - улыбну-
лась Татьяна Горшко-
ва. - Я на третьем курсе, 
моя соседка - с четвер-
того, еще две девушки - 

с шестого. Набираюсь 
опыта от них.

- Взаимодействовать, 
делиться знаниями 
очень важно, - пора-
довался Путин.

Будущие ученые за-
сыпали президента во-
просами. Вот главные.

К ЗВЕЗДАМ - 
с КИтАЕМ

- Планируется ли 
возобновление между-
народных космических 
проектов?

- С американцами 
продолжаем работать. 
Европейцы сами отка-
зались, - объяснил он. - 
Но наше оборудование 
до сих пор работает на 
их станциях, в том чис-
ле по изучению Марса.

Есть грандиозные 
планы с Китаем, со 
странами БРИКС. 
Многие заинтересова-
ны.

ПутЬ НА МАРс
- Мечтаю работать 

над проектом пилоти-
руемого полета на Марс. 
Будет ли возможность?

- Есть человек в Шта-
тах, Маск, который, 
можно сказать, бредит 
Марсом. Такие люди 
нечасто появляются. 
Так же как в свое вре-
мя были реализованы 

идеи того же Королева, 
наших первопроходцев. 
Казалось, что это неве-
роятно, но всё сделали.

Первое, что нужно 
решить, - это проблема 
длительного и безопас-
ного пребывания в кос-
мосе, в дальнем космо-
се - там другая степень 
излучения. 

Второе - вопрос со 
способами передачи 
информации. Третье - 
обеспечить энергией 
объекты на Марсе.

В советское время 
песня была очень по-
пулярная: «И на Марсе 
будут яблони цвести». 
Не знаю, как насчет 
яблонь, но это именно 
то, к чему человечество 
будет стремиться.

РуссКАЯ ПлАЗМА
- Я занимаюсь идеей 

плазменных двигателей. 
Будет ли поддержка?

- Мы - лидеры по это-
му направлению. Без 
этого вряд ли возмож-

но освоение дальнего 
космоса, и это наше 
преимущество, - отве-
тил Путин. 

Закончилась беседа 
вопросом про кванто-
вые компьютеры - ведь 
студенты и аспиранты 
Бауманки приложили 
руку и к их разработ-
ке. Президент оценил 
усилия и заверил: такие 
разработки востребо-
ваны - их применяют 
РЖД, «Сбер» и «Рос-
атом».

КОсМИЧЕсКОЕ 
ПЕРВЕНстВО

После встречи со 
студентами президент 
провел совещание по 
развитию космической 
отрасли. Что решили:

 ✓Отработать все пред-
ложения студентов, 
«ведь сам Королев 
сконструировал свою 
первую модель самоле-
та именно как диплом-
ный проект».

 ✓Запустить новый 
космический нацпро-
ект. Он охватит всё: 
от создания новой ор-
битальной станции до 
строительства перво-
го ядерного буксира 
«Зевс».

- Это ускорит реа-
лизацию новых тех-
нических решений, 
продвинет развитие 
робототехники, пере-
довых материалов, 
микроэлектроники, 
био- и медицинских 
технологий, форсиру-
ет создание новых бес-
пилотных систем.

самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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В Бауманке есть традиция: после защиты диплома студенты надевают 
строительную каску с росписями друзей и наставников - символ нового 

статуса инженера. Такую каску подарили президенту.  
А на другой Путин оставил свой автограф.

Андрей ЗОБОВ

Путин встретился 
с освобожденной 
семьей труфановых.

- Прежде всего хочу поздра-
вить вас с тем, что вы дома,  - 
обратился к семье глава госу-
дарства.  - К сожалению, здесь 
нет вашего отца. Но слава богу, 
что вы живы и здоровы!

История Труфановых началась 
7 октября 2023 года. Во время 
атаки ХАМАС на Израиль россиян 
схватили в кибуце (сельскохозяй-
ственной коммуне. - Ред.) Нир-Оз. 
В октябре того же года нашим ди-
пломатам удалось договориться: 
«в исключительном порядке» Еле-
ну Труфанову, ее мать и невесту 
ее сына Александра освободили. 
Но мужчина остался…

- Я знаю, что мы свободны бла-
годаря усилиям России и лично 
вашим,  - сказала Елена Труфа-
нова.  - Конечно, когда узнала 
о том, что мой муж был убит 
(мужчина погиб, защищая дом. - 
Ред.), а единственный сын попал 
в плен, начался тяжелый период.

Александр провел в заточении 
498 дней. Договориться удалось 
только 15 февраля 2025 года. 
После - госпиталь и лечение.

- Я очень благодарен за ваш 
личный вклад,  - сказал Алек-
сандр.  - Мне очень важно, что-
бы остальные заложники тоже 
вышли на свободу. Им тяжело. 
Для меня они - братья. Господин 
Путин, очень прошу, чтобы вы 
продолжали делать для них все, 
что сделали для меня.

- Конечно, мы будем работать 
над этим, - пообещал президент.

 ■ сПАсЕНИЕ

500 дней плена
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Путин сравнил Маска 
с Королевым

БИОгРАФИЯ
Сергею Глазьеву 

64 года. Окончив школу 
в Запорожье, он посту-
пил в МГУ на химфак, но 
через год перевелся на 
экономический и окон-
чил с отличием. 

В 1987 - 1991 годах 
входил в неформальную 
группу молодых эконо-
мистов вместе с Гайда-

ром, Кудриным и Чубайсом. В 1992 - 1993 
годах был министром внешнеэкономических 
связей. В 2004-м Глазьев баллотировался 
самовыдвиженцем на пост президента и 
занял третье место. С июля 2012-го по 
октябрь 2019-го был советником Путина.

Глазьев известен благодаря своим эко-
номическим работам. Он патриот, не раз 
выступал против исторических мифов, ко-
торые «явно принижают роль русского на-
рода в истории человечества». Выступает за 
увеличение роли государства в экономике.
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Приближается день Светлой Пасхи,  
когда произошло чудо Воскресения Господня, 
и мы спросили:

А какого чуда 
ждете вы?
Отец МАКСИМ (Меняйло), старший священник 
Храма-Памятника на Крови:

- Жду чуда мир. Жду чуда преображения близких и не очень 
близких мне людей.

Сергей СТАНКЕВИЧ, экс-помощник президента 
Ельцина:

- Жду приезда Дональда Трампа в Москву 9 Мая на торже-
ства по случаю 80-летия Великой Победы - мы в такое время 
живем, что такие чудеса возможны. А у меня лично уже слу-
чилось настоящее чудо - только что родился внук.

Людмила ПОЛЯНОВА, кандидат 
социологических наук, президент 
Евразийской конфедерации 
психоаналитической психотерапии:

- Как женщина, я жду, что смогу увидеть, как будет разви-
ваться жизнь не только моих детей, но и внуков, и правнуков, 
и так далее. Понимаю, что это нереально, что жизнь человека 
ограниченна. А как профессионал, который много внимания 
уделяет психологическому здоровью, жду возможного чуда - 
здорового будущего нации. В этом чудесном будущем будут 
жить наши потомки, и все у них будет складываться хорошо.

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель-фантаст:
- Чуда надо ждать всегда. Волшебства ждать не стоит - оно 

встречается редко. А вот чудо  - практически ежедневно, 
только его надо увидеть. Может, само наше существование - 
уже чудо. В праздник Пасхи такого чуда бы хотелось, чтобы 
мы стали ближе друг к другу - чтобы бросили уныние и чтобы 
страх оставили позади.

Николай КОЛЯДА, театральный режиссер:
- Все ждут, не я один, чтобы мир настал. И верующие, и 

неверующие - все хотят одного. Все мы бегаем, делаем что-
то, а все равно эта заноза сидит в душе каждого. Я книжки 
подписываю в фойе театра и пишу «добра, здоровья», и все 
шепчут, и женщины, и мужчины: пожелайте мира - в надежде, 
что, может, это чудо произойдет.

Александр КОНОНОВ, член Ассоциации 
футурологов, эксперт РАН:

- Мы все ждем такого чуда - чтобы разумные люди пришли к 
власти на Украине и прекратилось противостояние. В философ-
ском смысле - я жду чуда, что человечество поменяет идеоло-
гические и мировоззренческие основы своего существования 
и поставит своей целью стать неуничтожимой космической 
цивилизацией. Чудом станет отказ от ориентации на неизбеж-
ность апокалипсиса, конца человеческой цивилизации, конца 
человеческого вида и переход к другой концепции.

Картина дня: жизнь и кошелек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Елена ОДИНЦОВА

Пасха - время поду-
мать о чем-то хорошем 
и светлом. Например, 
о снижении цен! Не на 
всё, конечно. Но вот 
яйца на эту Пасху, по 
данным Росстата, обой-
дутся аж на 14,5% де-
шевле, чем стоили год 
назад. Всего 107 рублей 
за десяток. Более того, 
привычного скачка цен 
на них «перед Пасхой» 
в этом году не произо-
шло. По Росстату, они 
даже за последнюю не-

делю - с 8 по 14 апреля - 
подешевели.

Как тут не вспомнить, 
что накануне Пас-
хи-2024 яйца стоили на 
50% дороже, чем годом 
ранее. Так что будем ра-
доваться сегодняшнему 
дню и готовить луковую 
шелуху для покраски!

А вот кулич, по рас-
четам «КП», нынче 
стоит в среднем 234 
рубля 20 копеек: плюс 
10,9% за год. Подоро-
жание - примерно на 
уровне годовой ин-
фляции (10,4%). Что-

бы определить «индекс 
кулича», мы взяли клас-
сический рецепт, рас-
считанный на четырех 
человек. При расчетах 
использовали данные 
Росстата (все ингреди-
енты и цены - в рубрике 
«Что почем»).

Ну а что будет, если 
покупать все готовое? 
По данным аналитиче-
ского центра «Чек Ин-
декс», набор из готово-
го кулича, десятка яиц 
и красителей для них в 
среднем вырос в цене 
на 8% в сравнении с 

прошлым годом. А если 
добавить туда творож-
ную пасху, то на 10%.

В некоторых магази-
нах продавцы уверяют, 
что у них нынче кули-
чи чуть ли не дешевле, 
чем в прошлом году. Но 
прежде чем покупать 
дешевые пасхальные 
лакомства, обращайте 
внимание на состав. 
Мы считали стоимость 
кулича со сливочным 
маслом. И именно оно 
дало основной прирост 
цены (масло подорожа-
ло на 36% за год). В го-
товых куличах нередко 
для удешевления сли-
вочное масло заменя-
ется растительным - в 
том числе пальмовым. 
Такой кулич, конечно 
же, будет стоить значи-
тельно дешевле и не так 
расти в цене.

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

С начала года рубль вырос 
сильнее всех денежных  
единиц мира.

За границей традиционно 
восхищаются нашим оружием, 
космосом, хоккеем и, понят-
ное дело, балетом. А теперь еще 
и наш рубль оказался впереди 
планеты всей. Мировое агент-
ство Bloomberg назвало россий-
скую валюту «самой динамично 
развивающейся».

С начала этого года рубль на 
внебиржевом рынке укрепил-
ся по отношению к доллару на 
38%, сообщает Bloomberg. И та-
ким образом «продемонстри-
ровал наиболее высокий рост 
по отношению к доллару», кон-
статируют аналитики агентства.

Дело в том, что в последние 
пару месяцев доллар пошатнул-
ся из-за тарифных войн прези-
дента США Дональда Трампа. 
А российская валюта получила 
поддержку благодаря, как вы-

разился Bloomberg, «рекордно 
высоким местным процентным 
ставкам».

Объясняем. Когда спрос на 
какую-то валюту растет - она 
укрепляется. Когда спрос сни-
жается - она падает. Таков за-
кон экономики. Поскольку 
ключевая ставка ЦБ сейчас на 
небывало высоком уровне (21% 
годовых), банки дают отличные 
проценты по вкладам. Россияне 
предпочитают не покупать ва-
люту, а держать огромные сум-
мы на рублевых депозитах. Это 
работает в пользу рубля.

А вот еще причина:
- У нас есть приток валюты от 

экспорта, но снижен ее расход 
из-за уменьшения закупок по 
импорту, - поясняет директор 
Центра конъюнктурных иссле-
дований Высшей школы эконо-
мики Георгий Остапкович.

То есть валюты в стране стало 
много, а спрос на нее не очень 
высок. В результате доллар де-
шевеет, а курс рубля растет.

- Крепкий рубль не дает разо-

гнаться инфляции - это положи-
тельный фактор, - констатирует 
Остапкович.

Однако такая ситуация, по 
мнению эксперта, долго про-
должаться не будет. Одна из 
возможных причин будущего 
снижения курса рубля - цена 
на нефть. Черное золото за по-
следние три месяца подешевело 
примерно на треть. А курс ру-
бля во многом зависит от цены 
нефти.

- Думаю, в конце первого 
полугодия доллар вырастет до 
нужных для бюджета величин (в 
районе 96 - 97 руб. - Ред.). Это 
не будет сильным ударом по ко-
шелькам граждан, поскольку в 
бюджете среднестатистического 
россиянина расходы на импорт-
ные товары составляют пример-
но треть, - полагает Остапкович.

А также в области валюты
мы впереди планеты всей

 ■ НЕ ДЕРЕВЯННЫЙ, А ЗОЛОТОЙ! ТОЛЬКО ЦИФРЫ
Топ-7 валют 2025 года

Рост курса по отношению 
к доллару с 1 января, %
Российский рубль  38
Шведская крона  14
Швейцарский франк  11
Чешская крона  10
Японская иена  10
Венгерский форинт  10
Болгарский лев  10

Источник: Bloomberg.
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Кулич дорожает 
по-божески

Как за год 
изменились 

цены на 
главные 

пасхальные 
блюда.
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ЧТО ПОЧЕМ

Расчеты «КП» по данным Росстата 
на середину апреля каждого года.

Стоимость 
ингредиентов

(в среднем 
по России)

17,8            19,1           +7,4%
50,1             42,8          -14,5%
63,1             85,8          +36%
13,2             16,2          +22,6%
14,8             14,9          +0,6%
52,2             55,3          +6%
211,2          234,2       +10,9%

Мука 350 г
Яйца 4 шт*

Сливочное масло 70 г
Молоко 170 мл

Сахар 200 г **
Сухофрукты 100 г

ИТОГО

Понадобятся еще свежие дрожжи
(15 г), но в расчетах мы их опустили 
в силу незначительного количества 
и малого влияния на общую стоимость.

 ПриростИнгредиент
 Цена (руб.)

в 2024
году

в 2025
году

*2 яйца - для самого кулича, белок 
еще от двух - на глазурь.
**С учетом 100 г для глазури.



Россия
www.kp.ru4 18.04.2025 Советы священника

Юлия АНДРИЕНКО

Что нужно знать  
о главном празднике 
христианства - Пасхе.

В этом году православные 
празднуют Пасху 20 апреля (и 
она на этот раз совпадет с ка-
толической и протестантской, 
что довольно символично и слу-
чается довольно редко). Люди 
традиционно спешат убрать 
жилье, в нарядных одеждах 
сходить на богослужение, а по-
том сесть всей семьей за празд-
ничный стол, как говорят, раз-
говеться, ведь заканчивается 
самый строгий пост, который 
еще называют Великим.

Что важно помнить в этот 
самый главный для всех хри-
стиан день, «КП» рассказал 
член Совета священников-
блогеров при Синодальном 
отделе по взаимоотношениям 
Церкви с обществом - Альвиан 
Тхелидзе.

ЖИЗНЬ СИЛЬНЕЕ СМЕРТИ
- Отец Альвиан, давайте нач-

нем с того, почему Пасха так 
называется? И ведь она была 
еще до Христа?

- Слово «Пасха» еврейского 
происхождения, оно восходит 
к ветхозаветным временам. 
Христианская Пасха посвя-
щена воскресению Иисуса 
Христа из мертвых. А ветхо-
заветная и иудейская - исходу 
евреев из египетского плена.

Само слово «Пасха», или 
«Песах», дословно перево-
дится с еврейского языка 
как «миновал». Так праздник 
назвали, подразумевая, что 
смерть миновала.

- А какой самый сокровен-
ный смысл Пасхи для право-
славных?

- Мы вспоминаем, что Хри-
стос, которого убили, при-
гвоздив ко Кресту, воскрес 
из мертвых. Это главное, без 
чего все христианство теряет 
смысл. Апостол Павел пишет: 
«А если Христос не воскрес, 
то вера ваша тщетна: вы еще 
во грехах ваших. И если мы в 
этой только жизни надеемся 
на Христа, то мы несчастнее 
всех людей. Но Христос вос-
крес из мертвых, первенец из 
умерших». Именно поэтому 
Пасха - главный праздник 
христианства.

- Почему она всегда празд-
нуется в разное время?

- Евреи во время Иисуса 
Христа жили по лунному ка-
лендарю, который не совпа-
дает с солнечным. Из Еван-
гелия мы знаем, что Христос 
воскрес после еврейской 
Пасхи. Она празднуется 14-
го числа месяца ниссан. И 
связана с полнолунием. А 
христианская празднуется в 
первый воскресный день по-
сле нее, а также после весен-
него равноденствия.

ЕДА - ВТОРИЧНА,  
ГЛАВНОЕ - ПРИЧАСТИЕ

- Что традиционно готовят 
на пасхальный стол и как это 
освящать?

- Пасхе предшествует Ве-
ликий пост, когда христиа-
не не употребляют продукты 
животного происхождения. 
А на Пасху, после долгого 
поста, люди впервые гото-
вят непостную праздничную 
еду, которую несут освящать 
в храм. Церковный устав не 
ограничивает верующих в 
продуктах. Можно готовить 
все изобилие яств. Еда в 
принципе второстепенна для 
христианина. На первом ме-
сте в этот день не куличи, не 
яйца, а таинство причастия.

- И все же, расскажите о 
символизме яиц и куличей.

- Есть предание, соглас-
но которому святая Мария 
Магдалина принесла куриное 
яйцо императору Тиберию со 
словами: «Христос воскрес!» 
Император заявил, что это 
так же невозможно, как ес-
ли бы данное яйцо сейчас по-
краснело. И яйцо моменталь-
но стало красным. А куличи, 
это бюджетная вкусняшка, 
которую на протяжении ве-
ков могли себе позволить в 
каждом доме.

- Нередко в церковь несут 
святить колбасу, спиртное и 
прочее. Допустимо ли это?

- Перед освящением про-
дуктов священник читает мо-
литвы на освящение яиц, мо-
лочной продукции и «брашна 
мяс». Мясо лучше кропить не 
в самом храме, а вне, там, где 
служители храма оборудуют 
место для освящения. Устав 
также не запрещает употре-
бления алкоголя в меру. Так 
что можно благословлять лю-
бые продукты. А вот семейное 
посещение храма в этот день 
должно стать центральным 
событием праздника. Дети 
могут помогать красить яйца, 
готовить куличи. И, конечно, 
такая добрая семейная трапе-
за объединяет.

НА КЛАДБИЩА  
НЕ ХОДЯТ

- А как поступать с обертка-
ми, наклейками, на которых 
изображен Иисус или храмы?

- Обертки, наклейки на 
яйца и так далее со святыми 
изображениями лучше не по-
купать. Клеить на яйца ико-
ны неправильно. Но, если уж 
так оказалось, что у вас дома 
такие продукты, тогда свя-
щенные изображения лучше 
сжигать. Выбрасывать в му-
сор - неблагочестиво.

- В некоторых семьях есть 
традиция идти на кладбище. 
Как к этому относится Цер-
ковь?

- Поминание усопших от 
Пасхи до Радоницы (29 апре-
ля) не положено. Идти на 
кладбище лучше в день Ра-
доницы.

- Как быть, если не получа-
ется прийти на богослужение?

- Это зависит от причин. 
Кто-то в этот день работал, 
кому-то не позволило здо-
ровье, кто-то - на фронте на 
передовой. А кому-то про-
сто лень, возможно, человек 
не понимает, для чего это все 
нужно. Но нормально, ког-
да христианин старается не 
пропустить главное христи-
анское событие года.

Воцерковленные люди ста-
раются прийти в эту ночь на 
богослужение и приступить 
к таинству причастия. Ес-
ли по уважительной при-
чине не получилось, нужно 
постараться в этот день са-
мому помолиться. Хотя бы 
прочитать «Часы Пасхи». И 
при ближайшей возможно-
сти на богослужение все же 
попасть.

Красивые открытки  
на Пасху, которые можно 

отправить близким  
или скачать и распечатать, -  

на нашем сайте

Об «индексе кулича» читайте < стр. 3, 
какими необычными способами можно  

покрасить яйца > стр. 25, 
о пасхальных традициях наших знаменитостей > стр. 28.

Почему яйца - красные,  
а куличи - сладкие

КСТАТИ

Что если 
Благодатный 
огонь не сойдет

Одно из главных чудес в Пас-
ху - конечно же, схождение Бла-
годатного огня. Каждый год в 
этот день в Храме Гроба Господ-
ня в Иерусалиме происходит та-
инство дарования человечеству 
огня, от которого зажигают све-
чи и раздают верующим. Часть 
этого Благодатного огня тради-
ционно доставляли самолетом 
и в Россию, на богослужение в 
храм Христа Спасителя.

Считается, что если Благо-
датный огонь не сойдет, чело-
вечество ждет конец света. И 
в истории христианства было 3 
таких случая.

✔ В 1101 году огонь не заго-
рался, пока в храм не впустили 
православных христиан.

✔ В 1579 году огонь един-
ственный раз сошел не в храме, 
а снаружи, где молились право-
славные (их опять не впускали).

✔ В 1923 году огонь не схо-
дил, пока в храм не впустили 
арабов-христиан (до этого им 
отказывали).

То есть Благодатный огонь во 
всех 3 случаях все же в итоге 
сходил, но пришлось поволно-
ваться. И каждый раз Бог будто 
предупреждал, что христианам 
нельзя разделяться.
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Священники все пасхальные дни носят 
красные одежды. На фото - Альвиан 

Тхелидзе, давший «КП» это интервью.
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«С первой 
звездой»  

в пасхальную ночь 
зажигают свечи 
и идут крестным 
ходом у храмов.
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ЕСЛИ РАЗБИРАЕШЬСЯ, 
РАБОТАЙ!

Алексей Саниев - инструк-
тор по туризму, путешествен-
ник, член Общественной 
палаты Воронежа, создатель 
популярнейшего пешеходно-
го маршрута в 65 км (Боль-
шой воронежской тропы), 
примерный семьянин. 
Но есть у него и тайная сто-
рона…

Тайная - для коллег из Об-
щественной палаты, а вот 
в зоне СВО этот секрет хо-
рошо известен: совершенно 
гражданский человек занима-
ется разминированием опас-
ных территорий и в своем га-
раже конструирует роботов.

Саперному делу Алексей 
обучился в армии - слу-
жил на Северном Кав-
казе. А когда началась 
СВО, решил помочь 
- возил гуманитарку, 
был добровольцем в 
Донецке, расчищал Ма-
риуполь. Получил два ра-
нения. Второе случилось, 
когда диверсанты попыта-
лись заминировать граждан-
ский госпиталь.

Алексей тогда работал в от-
деле разминирования Мин-
строя - прежде чем запускать 
строительную технику, нуж-
но было очистить Мариуполь 
от всего взрывоопасного. 
И Алексей чистил: от руч-
ной гранаты до авиабомбы. 
Собирал, передавал военным.

- Если сложить все, что 
нашел я, набрался бы целый 
«КамАЗ», - вспоминает он.

БУДТО ЗДЕСЬ  
КТО-ТО ПОБЫВАЛ

Однажды Алексей раз-
минировал госпиталь - его 
устроили во дворе 3-этажного 
здания бывшего интерната, 
и вот там оставались непри-
ятные сюрпризы. 

- Неразорвавшиеся снаря-
ды и минометные мины тор-
чали в стенах, - рассказывает 
сапер. - Я поддевал их ломом 
и доставал за хвостовик. По-
том складывал в уличной бе-
седке, огораживал и вызывал 
специалистов.

В один из дней его по-
просили срочно приехать - 
у здания рухнула стена (будто 
что-то взорвалось). Работни-

ки госпиталя собирались ид-
ти в подвал за инвентарем, 
но опасались, потому что 
в городе орудовали дивер-
санты, расставлявшие мины 
там, где уже прошли саперы.

- На первом этаже школы 
жил бездомный с собака-
ми, - рассказывает Алексей. - 
У него было 15 собак, и я был 
уверен, что на первый этаж 
диверсанты не сунутся. А вот 
подвал был уязвим.

Он проверял подвал рань-
ше, но в этот раз что-то 
показалось подозритель-
ным - будто кто-то побывал. 
В глаза бросилась лежащая 
на пути армейская куртка 
ВСУ. Он аккуратно коснул-
ся ее щупом и… под курткой 
сдетонировала спрятанная 
мина.

Помогли броня и каска. 
Окровавленный и контужен-
ный, на четвереньках Алексей 
выбрался наружу, чтобы при-
йти в себя и перевязать раны. 
В итоге вход в подвал зава-
лили, чтобы избежать новых 

жертв, а осколки до сих пор 
остались в руке, шея повора-
чивается с трудом. А иногда 
перехватывает дыхание.

Для сапера две ошибки - 
уже слишком много. Вот 
тогда-то он и решил: хватит, 
пусть минами занимается… 
электрическая машина.

ЗАГАДОЧНЫЕ ФОРМУЛЫ
До этого момента Алексей 

знал о роботах лишь что они 
помогали Люку Скайуоке-
ру из «Звездных войн» най-
ти принцессу Лею. Так что 
пришлось изучать новую про-
фессию.

У армейских саперов есть 
большие роботы типа «Ура-
на». Но они дорогие и их 
мало. А что делать бойцам 
на передовой, когда нуж-
но пройти через мины? 
Ног-то всего две, а жизнь - 
и того одна. А теперь еще 
и сверху не безопаснее - 
дроны-камикадзе пикируют 
на голову. Как бы помогла 
быстрая и дешевая самодви-
жущаяся тележка!

- Мы должны беречь лю-
дей, - говорит Алексей. - 
Пусть лучше воюют роботы.

В его дачном гараже все как 
в голливудском кино про ге-
ниев: висящие на стене ин-
струменты, широкий стол-
верстак, школьная доска, где 
мелом написаны формулы. 
А в углу стоят боевые роботы. 
Алексей собирает их сам, без 
помощников. Но поддержи-
вает контакты с другими во-
ронежскими Кулибиными.

- Я сварил тележку, купил 
два электромотора, заставил 
их синхронно вращаться, - 
показывает он. - Если чего-
то не понимаю, то открываю 
книгу и читаю.

И ладно бы он собрал одно-
го такого! Меньше чем за год 
с его «конвейера» вышло де-
сять машин. Половина денег, 
потраченных на комплекту-
ющие, - добровольные по-
жертвования, другая - страхо-
вые выплаты за два ранения. 
В буквальном смысле «кров-
ные» деньги пошли на то, что-
бы защитить других парней.

«ЕВА» И «ВАЛЛИ»
Свои самоходки Алек-
сей передает бесплатно 
знакомым саперам. 
И сам ездит на передо-
вую смотреть, как они 
работают. Так сказать, 
контроль качества.

По сути, это просто 
грузовая платформа, 

простая и неприхот-
ливая. «Безэкипажная 
инженерная машина», 
сокращенно БИМ. Зе-
леный БИМ, черные гу-

сеницы. Помещается такой 
в кузов пикапа. Доставляет 
на передовую боеприпасы, 
воду, продукты. Может про-
ехать по посадке и снять рас-
тяжки. Или вывезти с поля 
боя сразу двух раненых - мо-
щи хватит.

Пехотная мина тележке 
не страшна, а для танковой 
она слишком легкая - 150 кг. 
Выдерживает столкновение 

с дроном-камикадзе. Управ-
ляется дистанционно.

Наблюдение за ней ведет-
ся с квадрокоптера, который 
работает с наземным роботом 
в паре. Из-за этого первую 
пару воздушного и назем-
ного дронов саперы в шутку 
прозвали «Евой» и «Валли», 
в честь героев мультфильма. 
Воздушный выполняет роль 
ретранслятора, так что назем-
ная платформа может уехать 
хоть на 5 километров и благо-
получно вернуться на базу.

Первый «Валли» погиб под 
Дзержинском. Безутешная 
«Ева» еще долго летала над 
его дымящимся железным 
телом. Но в искрах сварки 
в воронежском гараже уже 
рождались его более совер-
шенные братья.

На платформу можно по-
ставить и вооружение. Тогда 
тележка превратится в тачан-
ку. Но пока такой задачи нет. 
Хотя украинский аналог та-
кой платформы уже исполь-
зовался (в феврале на По-
кровском направлении был 
первый случай гибели нашего 
солдата от крупнокалиберно-
го пулемета на боевом робо-
те). Алексей видел его вну-
тренности. Говорит, ничего 
особенного, его - совершен-
нее, хотя на Украину рабо-
тает военная индустрия НА-
ТО, а Алексей в гараже один. 
Лишь иногда к нему на дачу 

приезжает жена, чтобы на-
кормить закопавшегося в же-
лезе изобретателя.

ТЕПЕРЬ ДРУГОЕ ВРЕМЯ
Из гаража Кулибина вы-

шла уже третья модифика-
ция БИМа. В каждой новой - 
больше сотни изменений. 
Могло бы и больше, и проще, 
будь у нас своя элементная 
база. Но вся электроника,  
увы, китайская. А приходя-
щие из Поднебесной детали 
не всегда достойного каче-
ства.

- В России, например, 
не производят электрические 
моторы, - вздыхает изобрета-
тель. - Хотя, когда я был ма-
ленький, в каждом детском 
магазине лежал моторчик 
за 1 рубль 50 копеек. Крутил-
ся от батарейки. Можно было 
приделать к нему колесики, 
и он ехал.

Ближайшая задача Алексея - 
научиться делать собственные 
колеса. А потом добиться гер-
метичности корпуса, чтобы 
робот мог идти по воде. Чер-
тежи и схемы он строит на бу-
маге, не пользуясь компью-
терными программами.

- Я как Леонардо да Вин-
чи, рисующий несуразные 
картинки с винтокрылыми 
машинами. Но ведь работа-
ют! - шутит Алексей. Гово-
рит, занимается «гаражным 
танкостроением». В духе 30-х 
годов прошлого века.

Алексей не страдает от то-
го, что работает один, но все 
мечтает о своем КБ, и чтобы 
в нем непременно работали 
молодые люди. Одну из своих 
машин хочет подарить кур-
сантам военного училища.

Нашу молодежь слишком 
долго учили быть «уникаль-
ными снежинками», то есть 
быть красивыми, изнежен-
ными, самовлюбленными, 
объясняет он. Теперь другое 
время, трудное. Нужно учить-
ся быть сильными и умны-
ми. Чтобы, защищая инте-
ресы страны, уметь не только 
стрелять, но и собрать боево-
го робота в гараже.

Григорий КУБАТЬЯН

Гражданский 
сотрудник 

противоминного 
центра, получив 

два ранения, 
решил создавать 

инженерные машины 
для опасной работы.
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Алексей лично проверяет,  
как работают его дроны на передовой.
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Зеленый БИМ может 
не только бороться с минами, 

но и расставлять их.
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А еще ему не страшны любые препятствия - 
он лазит по бездорожью похлеще любого джипа.

До чего дошел прогресс

Пусть вкалывают роботы,  
а не человек
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Елена АРАКЕЛЯН

Планы властей: среднее 
число полетов на каждого 
жителя страны должно 
вырасти в полтора раза 
к 2030 году!

Планы простого 
россиянина: эх, сле-
тать бы грядущим 
летом куда-нибудь в 
отпуск, да еще и не ра-
зориться при этом…

Как видите, планы 
очень похожи: все хотят, 
чтобы россияне летали 
больше. Как же сделать 
так, чтобы желания со-
впадали с возможностя-
ми? И как сегодня пожи-
вает наша авиационная 
отрасль? Давайте раз-
бираться.

ЛЕТАТЬ ОХОТА
В предыдущие два го-

да, несмотря на все санк-
ции, пассажиропоток у 
нас бурно рос. В 2023 
году - на 10%, в 2024-
м - на 6%.

Но в январе - феврале 
пассажиропоток (общее 
количество людей, пере-
везенных нашими авиа-
компаниями) составил 
14,8 млн человек, и по 
сравнению с теми же 
месяцами предыдуще-
го года он снизился на 
1,6%. Таковы данные 
Росавиации. На 
международных 
линиях пере-
везено на 3% 
больше пас-
сажиров, но 
на внутрен-
них рейсах - на 
3,1% меньше.

Тем не менее в 
Рос авиации утверждают: 
если смотреть в абсолют-
ных цифрах, для января 
- февраля это прекрас-
ный показатель. За по-
следние 15 лет больше 
пассажиров было пере-
везено только один раз - 
в том самом 2024 году.

- Снижение к 2024 го-
ду - скорее техническое, 
в рамках погрешности 

и с учетом того, что 
2024 год - високосный, 
в феврале там было на 
один день больше. Фак-
тически падения нет. Но 
пока в этом году нет и 
уже привычного роста, - 
говорит авиаэксперт, 
главный редактор порта-
ла Avia.ru Роман Гусаров.

По словам эксперта, 
это может объясняться 

чисто эко-
номическими 

причинами. Ин-
фляция, высокие 

ставки по кредитам 
тормозят планы граж-
дан куда-нибудь лиш-
ний раз отправиться 
в полет - деньги бе-
регут на что-то более 
насущное. Но если 
«тормоз» не сработа-
ет и спрос таки про-
должит расти, может 

возникнуть другая про-
блема - дефицит мест 

на некоторых маршру-
тах в пиковые летние  
месяцы.

- Прошлым летом уже 
летали на пределе воз-
можностей, - говорит 
Гусаров. - Главное огра-
ничение - парк самоле-
тов, который несколько 
лет практически не об-
новляется.

ХВАТИТ ЛИ БОРТОВ 
НА ЭТО ЛЕТО

Сейчас у наших авиа-
компаний 1138 само-
летов - такие данные 
прозвучали на итоговой 
коллегии Росавиации в 
марте. В конце 2023 года 
Минтранс называл циф-
ру 1167. При этом еще 
76 самолетов мы потеря-
ли из-за санкций - борта, 
которые на тот момент 
по тем или иным при-
чинам оказались за ру-
бежом и не смогли вер-
нуться. О чем говорят 
эти цифры?

- Да не разобрали ни-
чего на запчасти. Все, 
что можно, обслужи-
вается, ремонтируется 
и летает. Но есть есте-
ственные процессы 
старения. С учетом по-
терянных из-за санкций 
воздушных судов наш 
парк магистральных са-
молетов в сравнении с 
досанкционными време-
нами уменьшился где-то 
на сотню бортов, - ком-
ментирует Роман Гуса-
ров. - Во время коро-
навируса и сразу после 
введения санкций спрос 
на полеты был низким, и 
оставшихся бортов хва-
тало с избытком. Но за 
2023 и 2024 годы спрос 
опять подрос, наши ави-
акомпании потихоньку 
расширяют географию 
полетов, в том числе за 
рубеж. А самолетов не 
прибавляется.

По данным коллегии 
Росавиации, за 2024 год 
в Государственном рее-
стре гражданских воз-
душных судов РФ за-
регистрировано четыре 
новых самолета отече-
ственного производства. 
Эксперты, правда, пред-
полагают, что новизна 
там относительная. При-
мер - новый Superjet 
100 «старого образца», 
с прежним франко-
российским мотором, 
который в конце осени 
получила авиакомпания 
Red Wings.

Это, конечно, не со-
всем то, на что рассчи-
тывают наши авиапере-
возчики. Еще несколько 
лет назад власти плани-
ровали, что в 2024 - 2025 
годах появятся первые 
серийные пассажирские 
лайнеры МС-21 и им-
портозамещенный «Су-
перджет», а также еже-
годно будет выпускаться 
по десять лайнеров Ту-
214. Потом планы изме-
нились. По последней 
версии «Комплексной 
программы развития 
авиатранспортной от-
расли до 2030 года» (в ре-
дакции от мая 2024-го), 
первые поставки нового 
«Суперджета» с россий-
ским мотором сдвину-
лись уже на 2026 год. А 
теперь и сроки первых 
поставок долгожданно-
го МС-21 перенесены на 
тот же 2026-й. Зато пара 
новых «тушек» должна 
поступить заказчикам 
уже в нынешнем году 
(см. «Вопрос - ребром»).

- Нет ни одной стра-
ны мира, которая стро-
ит полностью импорто-
замещенный самолет. 
Кроме России. Сейчас 
наша страна создает та-
кой уникальный при-
мер, - объяснял возник-
шие сложности министр 
промышленности и тор-
говли Антон Алиханов на 
пленарном заседании 
национальной выстав-
ки гражданской авиации 
NAIS 2025. - У нас сей-
час семь типов самоле-
тов находятся в разной 
стадии разработки и сер-
тификации.

Как заверил на том же 
заседании гендиректор 
«Объединенной авиа-
строительной корпора-
ции» Вадим Бадеха, с 
главными и самыми 
ожидаемыми самоле-
тами - МС-21 и новым 
«Суперджетом» - основ-
ные сложности все же 
позади. Наземные ис-
пытания пройдены, 
осталось совершить 
необходимое для сер-

тификации количество 
испытательных полетов, 
чтобы лайнер подтвер-
дил свою безопасность.

НА КАБОТАЖ!
Пока новые отече-

ственные самолеты 
«ожидаются», власти и 
авиаторы думают, как 
же расширять програм-
му полетов без них.

- Есть возможности 
для расширения, - заве-
рил на NAIS 2025 глава 
Минтранса Роман Старо-
войт. - Работа с нашими 
дружественными стра-
нами, международны-
ми партнерами, такие 
решения, как «мокрый 
лизинг», который сегод-
ня уже реализован в на-
шей стране, - это допол-
нительные возможности 
и точки роста.

«Мокрый лизинг» - 
это когда перевозчик 
арендует самолет вме-
сте с экипажем у другой 
авиакомпании. Такая 
схема позволяет мел-
ким компаниям в слож-
ные для них времена не 
банкротиться, а сдавать 
свои суда и персонал бо-
лее крупным и устойчи-
вым. А тем - быстро най-
ти недостающие борта и 
людей.

В России «мокрый 
лизинг» внутри страны 
разрешен с сентября 
2024 года. Новшеством 
уже воспользовался 
«Аэрофлот»: арендовал 
три широкофюзеляж-
ных Airbus A330 вместе 
с экипажами у неболь-
шой авиакомпании iFly. 
В начале апреля 2025 го-
да Госдума сразу во вто-
ром и третьем чтениях 
одобрила закон, позво-
ляющий российским 
авиакомпаниям брать в 
«мокрый лизинг» суда у 
иностранных авиаком-

Нам бы

Ту-214 - практически 
полностью 

отечественный 
самолет.  

Таких лайнеров 
планируют 
выпускать 

по десятку в год.

На чем и почем полетим в отпуск в 2025 году и когда отечественные 
самолеты в нашем небе придут на смену «иномаркам».

 Главное, что есть «Ту»     у меня
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...А на самых 
современных 
российских 

самолетах к вашим 
услугам - самые 
красивые в мире 

стюардессы!
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Книга Олега Таругина  
«Русский космос»

★★★★★ Георгий:
Книга обязательна к прочтению для всех, кто интересуется космосом. Много 

технических деталей, но они поданы так, что даже неспециалисту все понятно. 
Особенно понравилась глава о полетах на Луну. И в будущее автор тоже заглянул.

★★★★★ Василий:
Увлекательная история русской космонавтики от Циолковского до космодрома 

Восточный. После прочтения испытал гордость за свою страну.

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах  

и на маркетплейсах
Реклама, 16+
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Ближнемагистральный  
SJ-100

Вместимость: до 103 пассажиров
Дальность полета: 3000 - 4300 км
В середине марта опытный образец 

«Суперджета» успешно совершил полет 
с отечественными двигателями ПД-8. Это 
дает надежду, что в следующем году этот 
самолет все-таки начнут выпускать серий-
но и на него можно будет посмотреть не 
только на видео испытательных полетов.

По данным «Ростеха», у «Суперджета» 
пришлось заменить порядка 40 импортных 
систем и агрегатов. Кроме двигателя, это 
шасси, вспомогательная силовая установка, 
комплексная система управления, системы 
электроснабжения, кондиционирования воз-
духа, противопожарной защиты и т. д. Также 
у самолета теперь отечественный фюзеляж. 
Проще говоря, это совершенно новый само-
лет, в нем заменили практически все.

среднемагистральный мс-21
Вместимость: от 163 до 211 пасса-

жиров
Дальность полета: 5000 - 6000 км
Объединенная авиастроительная корпо-

рация (ОАК) ожидает начала летных ис-
пытаний МС-21 с новыми отечественными 
компонентами и с российскими двигателями 
ПД-14 «в ближайшее время».

Сам двигатель, разработанный специ-
ально для МС-21, был готов и сертифи-

цирован еще до санкций. Но возникла 
задержка с замещением других систем - 
фактически для этого пришлось воссо-
здавать целую отрасль промышленности, 
потерянную в 90-е годы. Например, орга-
низовать свое производство композитных 
материалов (сверхпрочный и сверхлегкий 
пластик) для крыла.

среднемагистральный ту-214
Вместимость: до 210 пассажиров
Дальность полета: 4000 - 6500 км
Задержки поставок этого самолета вы-

звали больше всего недоумения. Ведь его 
производство уже налажено, пусть и в не-
большом количестве для спецзаказчиков. 

И летает Ту-214 аж с 1996 года, и мотор 
у него родной, отечественный.

Но, как выяснилось, в Ту-214 тоже есть с 
десяток иностранных компонентов, которые 
надо заменять на отечественные - иначе, 
если самолет производить не штучно, а 
серийно, будут проблемы. Да и мощностей 
для серийного производства оказалось 
недостаточно.

По наиболее свежим данным, в 2025 го-
ду планируются поставки двух таких судов 
авиакомпаниям (в 2022-м к нынешнему 
году хотели выйти на производство десяти 
Ту-214 в год).

- Сейчас на заводе в Казани идет строи-
тельство огромного нового цеха, туда 
инвестируются деньги - в специалистов, 
в станки, оборудование,  - комментиру-
ет Роман Гусаров.  - И это должно сра-
ботать, но не прямо сегодня. В связи с 
этим возникает вопрос: а нужен ли нам 
вообще этот самолет? Ту-214 ругают за 
неэкономичный двигатель и лишнего члена 
экипажа (кроме двух пилотов, там еще 
предусмотрен борт инженер.  - Ред.). Но 
если сам самолет будет недорогим  - а 
он обязан быть дешевле созданных с ну-
ля лайнеров  - и если его обслуживание 
окажется дешевле, чем для «Боингов» и 
«Аэробусов», поскольку запчасти свои, 
то экономика может сойтись. Вообще 
нам в ближайшие годы нужно несколь-
ко сотен новых среднемагистральных 
самолетов. Чтобы произвести столько  
МС-21, понадобится не менее 10 лет. Поэ-
тому и Ту-214 не помешает. А параллельно 
можно заниматься его модернизацией.

 ■ сПраВКа «КП»
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Самый важный и сложный этап работы над SJ-100 -  
создание отечественного двигателя вместо французского.  

И он уже полностью готов!
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паний. Есть вероят-
ность, что закон будет 
подписан и заработает 
до лета.

- И есть надежда, 
что хотя бы на «боль-
шой» сезон (с мая 
по октябрь. - Ред.) 
возьмем самолеты 
в «мокрый лизинг» 
где-нибудь в друже-
ственном зарубежье. 
Это может удовлетво-
рить спрос, - говорит 
Роман Гусаров.

Обсуждается и дру-
гой механизм - кабо-
таж.

- Это когда ино-
странным авиаком-
паниям дается воз-
можность выполнять 
один из сегментов по-
лета внутри страны, - 
говорит Гусаров.

Условно, летает 
иностранная ком-
пания из Пекина в 
Москву. Но через 
Новосибирск. Рейс 
международный, но 
появляются допол-
нительные места на 
внутреннем сегменте 
между Москвой и Но-
восибирском.

Пока ситуация неодно-
значная.

Рубль с начала года укре-
пился на 18  - 20 процен-
тов. Из-за этого доступнее 
стали поездки за границу: 
они напрямую зависят от 
курсов валют. Но долго ли 
так будет, никто сказать не 
может.

А в Ассоциации туропера-
торов России подсчитали, 
что билеты на рейсы с выле-
том 5 мая (если покупать их 
в начале апреля) в среднем 
стоили на 37% больше, чем 
на 5 апреля (если покупать 
в начале марта). Считали 
именно так, поскольку пред-
полагается, что чаще всего 
пассажиры покупают биле-
ты примерно за месяц до 
поездки. Но разница в цене 
оказалась такой большой 
из-за резкого подорожания 
всего нескольких направ-
лений (лидер  - Казань). В 

основном же прибавка  - 
около 18%, что эксперты 
связывают с приближением 
высокого сезона.

- Конечно, летом, как и 
обычно, цены на билеты вы-
растут. Минимум, который 
можно спрогнозировать,  - 
плюс 10 - 15% в среднем к 
прошлому лету. Это связано 
с инфляцией. Но есть вещи 
непрогнозируемые. Напри-
мер, на сколько подорожает 
авиакеросин. Этот процесс у 
нас никак не связан с миро-
выми ценами на нефть и за-
частую вообще с какими-то 
экономическими реалиями, - 
объясняет Роман Гусаров. - 
И это средняя температура 
по больнице. На конкретных 
направлениях может быть 
и меньше, и больше - в за-
висимости от загрузки. Вот 
повысят турецкие отели це-
ны в полтора-два раза  - и 
спрос на этом популярном 

направлении рухнет. А по-
летят ли те, кто хотел от-
дыхать в Анталье, в другое 
место,  - большой вопрос. 
Но если где-то спрос будет 
существенным и возникнет 
дефицит билетов, конечно, 
цены на таких маршрутах 
взлетят куда больше, чем 
на 15%.

Минтранс и Росавиация 
тем временем напоминают: 
с детьми моложе 12 лет в 
этом отпускном сезоне ле-
тать должно быть финансо-
во проще. С конца января 
скидку 50% для таких пас-
сажиров на внутренних рей-
сах авиакомпании дают в 
любом случае, независимо 
от тарифа.

Фактически это касается 
детей от 2 до 11 лет вклю-
чительно. Малыши, которым 
еще нет двух лет, летают 
бесплатно на коленях у кого-
то из родителей. Но если им 

приобретается билет с от-
дельным местом, то тоже за 
полцены. Важный момент: 
скидка распространяется на 
сам тариф, но не на допол-
нительные сборы, которые 
тоже входят в цену билета.

Кроме того, в бюджете 
предусмотрено 24,6 млрд 
рублей на субсидирование 
перелетов в определенные 
регионы или из них для 
некоторых категорий на-
селения (молодежь, пожи-
лые люди, местные жители 
и т. п.). Это, в частности, 
Дальний Восток и Калинин-
градская область. Общий 
смысл в том, что часть стои-
мости билета покрывается 
«за счет государства» - при-
мерно как в советские вре-
мена. Полный список таких 
маршрутов есть на сайте 
Росавиации (favt.gov.ru) в 
разделе «Субсидирование 
воздушных перевозок».

Чего ждать от цен на билеты?

новые берега: 
зарубежные 
курорты, набирающие 
популярность у россиян

ВОПрОс - реБрОм

 Главное, что есть «Ту»     у меня

МС-21 (магистральный самолет XXI века) -  
главная надежда нашего авиапрома. Российские перевозчики 

должны получить этот лайнер в следующем году.

региОнальные и местные
Из них наиболее готов Ил-114-300 - са-

мый большой из ожидаемых отечествен-
ных «маленьких» самолетов. Он вмещает 
до 70 пассажиров и рассчитан на регио-
нальные и межрегиональные перевозки в 
1000 - 1500 километров. По прогнозам, 
его сертификация должна завершиться до 
конца этого года. Сейчас в разгаре серти-
фикационные полеты. То есть в 2026 году 
он может поступить в серийное произ-
водство.

Кроме того, идут работы над «Ладогой» 
(44 пассажира, на замену Ан-24, Ан-26 и Як-
40). Есть российско-белорусский проект 
«Освей» (самолет на 19 пассажиров). А еще 
авиакомпаниям по-прежнему обещают в 
перспективе «Байкал» (на 7 - 9 мест, пред-
назначен на замену кукурузнику Ан-2).

В планах уже и обновление самого куку-
рузника. О его «глубокой модернизации» 
в телеинтервью в конце февраля говорил 
глава Минпромторга Антон Алиханов.

- О «Ладоге» пока рано говорить, там 
только первый опытный образец изго-
тавливают. Проект «Освей» запустили в 
прошлом году, он в бумажной стадии,  - 
поясняет Роман Гусаров. - Что касается 
кукурузника - то это, конечно, легендарный 
самолет, но с технологиями 1940-х годов. 
В нем очень много чего надо переделы-
вать даже с точки зрения современных 
представлений о безопасности полетов, 
не говоря уж о комфорте. Да, был про-
ект его модернизации (ТВС-2МС). Но с 
американским мотором. О российском 
двигателе пока идут разговоры. Поэтому, 
на мой взгляд, ни в коем случае нельзя 
сворачивать работы над «Байкалом». Это 
современный самолет, и если удастся его 
доработать и запустить в серийное произ-
водство, это будет задел на следующие 
40 - 50 лет. И если можно модернизиро-
вать Ан-2 так, чтобы для этого не пришлось 
строить новый завод и он не стоил как 
новый иностранный самолет - почему бы 
нет? Нам очень много надо этих маленьких 
самолетиков...



Россия
www.kp.ru8 18.04.2025 В Россию - за верой

Дмитрий БАБИЧ

Миссионерская  
служба РПЦ 
подготовила для своего 
отделения в Африке 
десятки местных 
православных 
священников.

В московской церкви Ни-
колая Чудотворца в Новой 
Слободе служит особый ба-
тюшка - чернокожий уроже-
нец Анголы. Службу он ведет 
на французском, потому что 
церковнославянский еще не 
выучил.

Через несколько дней отец 
Серафим (в миру Сера-
фен Луманадио) закончит 
«практику» в России и вер-
нется на родину, чтобы не-
сти православие собратьям-
африканцам.

«Я БЫЛ НЕФТЯНИКОМ»
Работать священник бу-

дет в Африканском экзар-
хате (области за пределами 
страны) РПЦ.

Вместе с Серафимом 
в России обучение прош-
ли еще четверо батюшек 
из Африки - отцы Нико-
лай (Николя-Франсуа Нчо 
из Кот-д՚Ивуара), Виктор 
и Гермоген (Камерун) и Ев-
гений (Бенин). Возраст - от 
30 до 48, один только Нико-
лай в этой пятерке старей-
шина, ему 70.

- Я был нефтяником, - рас-

сказывает отец Николай. - 
Вышел на пенсию, и появи-
лась возможность исполнить 
мечту - посвятить себя Богу. 
В нашей стране всем заправ-
ляли французы, другой ве-
ры, кроме католицизма, у нас 
почти не знают. По этому 
сначала я пошел в католи-
ки. Но когда папа римский 
стал высказываться в стиле, 
что, мол, не стоит нам осуж-
дать гомосексуализм (в Рос-
сии международное движение 

ЛГБТ решением суда признано 
экстремистским и запреще-
но. - Ред.), я с ним разошелся.

Николя обратил внимание 
на местную церковь Алексан-
дрийского патриархата, ко-
торый уже два тысячелетия 
окормляет живущих в Афри-
ке православных греков. Но 
смущало, что церковь эта бы-
ла именно для них, а не для 
таких, как он, темнокожих.

Тем временем Москва от-
правила в Африку своих мис-

сионеров, и мой собеседник 
понял: в РПЦ и вправду счи-
тают братьями всех, вне за-
висимости от цвета кожи.

ИЗ ДОМА  
СДЕЛАЛ ЦЕРКОВЬ

- Свой дом я переобо-
рудовал в первую настоя-
щую православную церковь 
в Кот-д՚Ивуаре, - гордится 
отец Николай. - Жена по-
корилась, а дочь, которая 
осталась католичкой, была 
против. Ну, я ее отселил: ей 
уже 46 лет, может сама по-
заботиться о себе.

Митрополит Констан-
тин (Островский), глава 
Африканского экзархата, 
побывав у нас в стране, по-
хвалил меня и пригласил 

учиться в Россию. Вряд ли 
я в своем домашнем храме 
все делал по правилам, но 
владыка оценил, как горячо 
я взялся за дело.

Родные отговаривали отца 
Николая. Все-таки возраст, 
никогда не был за границей, 
а тут ехать надо за тридевять 
земель, в какие-то Чебок-
сары. (В программе была 
поездка в Свято-Троицкий 
монастырь в Чувашии, где 
наместником архимандрит 

Василий - в прошлой жизни 
Базиль Паскье из Франции.) 
Да еще как раз перед отъез-
дом глаза у Николя стали 
сдавать…

«БУДТО МНЕ ОПЯТЬ 20»
Но он все же решился, 

и с ним, как он сам считает, 
произошло чудо.

- Я приехал в Москву, и со-
трудники Московской патри-
архии повели меня в глазную 
клинику. Усадили в кресло, 
поработали 15 минут лазе-
ром. Было совсем не больно, 
не понадобилась даже ане-
стезия. И вот я вижу все, как 
будто мне опять 20 лет! - бла-
годарит батюшка российских 
офтальмологов.

Отец Серафим из Анголы 
восхищается собратом: «Нам 
бы всем в 70 быть как отец 
Николай!»

...Служба идет к кон-
цу. Все пять африканских 
«апостолов» вслед за при-
ходским священником Иго-
рем Давыдовым выходят  
к пастве.

В праздничных облачени-
ях батюшки стали похожи 
на волхвов, принесших дары 
младенцу Иисусу (согласно 
преданию, один из них был 
чернокожим).

«Верна наставника, храни-
теля душ наших у Господа 
просим!» - говорят они по-
французски и уходят в ал-
тарь - к чему-то золотому 
и сияющему.

Черный, белый кожи цвет - 
Богу здесь различий нет
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Служба в церкви Николая Чудотворца в Новой Слободе. 
Слева направо: отцы Виктор, Гермоген, Серафим, Евгений 

и Николай. Справа - приходской священник Игорь Давыдов.

Павел ЧЕРНЫШОВ

Жулики действуют от имени 
известных брендов.

В 2024 году отгрузки удобрений на 
рынок России составили 12,9 млн тонн, 
что на 3,2% больше аналогичного объема 
годом ранее и в два раза превышает объ-
ем десятилетней давности. Рост объемов 
применения удобрений в аграрном секто-
ре говорит о повышении эффективности 
земледелия.

Другая сторона медали - мошенники 
по-прежнему наживаются на аграриях, ко-
торые закупают минеральные удобрения.

ПЕРЕСТАЛИ  
БРАТЬ ТРУБКИ

«Обычно у официальных поставщиков 
удобрения закупаем, а тут будто черт за 
руку дернул. Увидела на маркетплейсе 
объявление о продаже аммиачной сели-
тры у индивидуального предпринимателя. 
Созвонились, договорились, деньги пере-
числили. Сначала «завтраками» кормили, 
а теперь вовсе трубки не берут. Досудеб-
ная претензия вернулась обратно - фирма 
съехала из офиса», - рассказывает Ольга, 
представитель предприятия из Ростов-
ской области. Фирма потеряла более 
1,1 млн рублей.

С 90-х годов жулики обещают 
аграриям привезти удобрения, 
цену предлагают ниже рынка, 
берут задаток и исчезают. Ли-
бо предоставляют фиктивные 
документы, на основе кото-
рых покупатели обращают-
ся к реальному поставщику, 
где получают обоснованный 
отказ. Следующий вариант: раз-
мещают в интернете сайты или 
присылают письма с адресов, очень 
похожих на официальные: адреса могут 
отличаться одной буквой, символом (на-
пример, добавлен знак «-») или размеще-
ны в другой доменной зоне (вместо «.ru» 
в «.org» и т. д.).

«В ЦЕЛОМ НАУЧИЛИСЬ 
ПРОТИВОСТОЯТЬ 
ПРЕСТУПНИКАМ»

Три года назад Российская ассоциация 
производителей удобрений (РАПУ) сооб-
щила, что производители минеральных 
удобрений заблокировали 30 интернет-
ресурсов недобросовестных организаций 
и физлиц.

«Волны мошенничества пошли на убыль, 
сегодня известные нам факты обмана 
фиксируются существенно реже. Про-
изводители в целом научились противо-
стоять преступникам, - говорят в РАПУ. 

- Впрочем, полностью победить мошен-
ничество пока не представляется воз-
можным. Ведь они играют на желании 
потребителя сэкономить или получить 
продукцию быстрее, чем предлагает до-
бропорядочный поставщик».

Возникли сомнения в поставщике? Обра-
титесь к представителю производителя по 
телефону, указанному на его официальном 
сайте. Проверяйте реквизиты и договоры 
на предмет правильности составления и 
отсутствия в них третьих лиц. И, конечно, 
обращайтесь в полицию по факту мошен-
ничества.

Многие крупные производители удобре-
ний со своей стороны тоже вносят вклад 
в борьбу с мошенничеством. Например, 
компания ЕвроХим, одна из крупнейших 
в отрасли, ведет комплексную работу  
по информированию покупателей, говорит  

ее коммерческий директор по России и 
СНГ Сергей Михайлов. «Мы выпуска-
ем специальные памятки о том, как не 
стать жертвой мошенников; менеджеры 
клиентских центров ведут разъяснитель-
ную работу с клиентами; функционирует 
горячая линия, где можно перепроверить 
всё - вплоть до контактов и реквизитов; 
на сайте публикуем списки выявленных 
мошенников», - рассказывает он. 

Большую роль играет и расширение дис-
трибуторской сети производителей в регио-
нах. У того же ЕвроХима 24 центра продаж 
со своими складами по всей стране. Бли-
зость предприятий к потребителям сильно 
осложняет жизнь злоумышленникам. В кон-
це концов аграрии могут в любой момент 
лично посетить ближайший офис компании, 
чтобы убедиться, что переговоры с ними 
ведет ее уполномоченный сотрудник.

 ■ АКТУАЛЬНО

Аграрий, не дай 
себя обмануть
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Распространенный 
еще с 90-х годов 

вид мошенничества: 
предлагают удобрения 
по цене ниже рынка 

и потом исчезают 
с задатком.
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ЗАВЕЛИСЬ И ПОЕХАЛИ
Стало известно, сколько 
стоит союзная страховка

5

10

11

13

За одиннадцать лет полуостров превратился  
в процветающий российский регион

БОЛЬ В КАЖДОЙ НОТЕ
Концерт-реквием  
о немецкой оккупации 
«Каждый третий» 
увидела вся Беларусь

ОТ ЦЕХОВ  
ПРОСТЫЛ И СЛЕД
Что стало с заводом 
«Южмаш» после удара 
«Орешником»

Писатель  
Юрий ПОЛЯКОВ:

Распространяется бесплатно

В ЧЕМ СЧАСТЬЕ 
РУССКОГО НАРОДА?

КРЫМСКАЯ ВЕСНА. РАСЦВЕТ
8
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Почти четыре с половиной 
часа продолжались в Санкт-
Петербурге переговоры Вла-
димира Путина со Стивом 
Уиткоффом.

РУКА НА СЕРДЦЕ
Оказалось, это уже не первая 

их встреча в россии, а третья. 
предыдущие две состоялись 
раньше, в Москве, но Кремль их 
не афишировал, пояснил пресс-
секретарь главы РФ Дмитрий 
Песков.

Место действия - президент-
ская библиотека в Северной 
столице. перед тем как пожать 
руку российскому лидеру, заоке-
анский гость приложил ладонь 
к сердцу:

- Мистер президент. Спаси-
бо за уделенное время, - сказал 
Уиткофф.

- Welcome! - приветствовал его 
владимир путин.

пожали руки под вспышки 
фотокамер. Снимок тут же раз-
летелся по всему миру, оказав-
шись на обложке крупнейших 
изданий планеты. после чего 
владимир путин и Стив Уит-
кофф, переговариваясь на хо-
ду, удалились в отдельную залу.

- встреча продлится столь-
ко, сколько нужно президенту 
путину. естественно, Уиткофф 
привезет что-то от своего пре-
зидента для путина. путин это 
выслушает. Будет продолжаться 
разговор по различным аспек-
там украинского урегулирова-
ния. Это хорошая возможность 
для нас передать напрямую 
Трампу озабоченности россии, - 
рассказал Дмитрий песков.

Но при этом предусмотритель-
но заметил:

- продолжается скрупулезная 
работа, идет обмен мнениями. 
Доводятся позиции друг друга. 
Здесь не нужно ожидать каких-
то прорывов. происходит про-
цесс нормализации отношений 
и поиски почвы для выхода на 
траекторию урегулирования во-
круг Украины.

КРАтчАйший пУть  
К миРУ
переговоры за закрытыми 

дверями продолжались больше 
четырех с половиной часов. Но 
тема стоила того - урегулиро-
вание конфликта на Украине. 
Дональд сделал ее одной из тем 
своей предвыборной кампании. 
Собирался добиться этого бы-
стро. Но «быстро», как видим, не 
получается. Накануне приезда 
Уиткоффа в Санкт-петербург 
Трамп бросил призыв:

- россии нужно начать дей-
ствовать, чтобы закончить эту 
ужасную войну.

Обращение, как представляет-
ся, не совсем по адресу. россия-
то как раз действует. Москва 

с самого начала выступала за 
мирное решение кризиса путем 
переговоров. Но Киев только 
обострял ситуацию. вот и те-
перь договорились о моратории 
на удары по энергообъектам. 
Москва договоренность четко 
соблюдает. Киев и не думает, 
каждый день наносит удары по 
таким целям на нашей террито-
рии. Мы фиксируем и, говоря 
дипломатическим языком, до-
водим это до Белого дома. ва-
шингтон хотя бы раз одернул 
Киев? То-то и оно.

Ситуация осложняется еще 
тем, что в ближайшем окруже-
нии Трампа нет единства мне-
ний по теме конфликта. Тот же 
Уиткофф считает, что самый 
быстрый способ добиться пре-
кращения огня - признать суве-
ренитет россии над ЛНр, ДНр 
Запорожской и Херсонской об-
ластями. Другой спецпосланник 
Трампа по Украине, Кит Келлог, 
заявил, что Киев хоть и готов об-
судить некоторые условия, свя-
занные с этими территориями, 
никогда не откажется от них.

ЕЩЕ шАГ  
К ВСтРЕчЕ ЛиДЕРОВ
И похоже, своим упрямством 

Зеленский все сильнее раздра-
жает вашингтон, конкретно 
Трампа. На что обратил вни-
мание Дмитрий песков:

- Дело в том, что у киевско-
го режима не очень-то клеится 
с вашингтоном. И мы видим, 
что такое поведение предста-
вителей киевского режима не 
совсем импонирует нынешней 
администрации Трампа. И кро-
ме того, все больше стран, в том 
числе в европе, обращают вни-
мание на лживую позицию ки-

евского режима по целому ряду 
весьма серьезных вопросов. Че-
го стоит только временный мо-
раторий по нанесению ударов 
по объектам энергетической 
инфраструктуры. Здесь два ва-
рианта: либо киевский режим 
не хочет соблюдать этот мора-
торий, либо не может. Либо не 
может держать своих военных 
под контролем. И то и другое 
катастрофично.

все эти и другие темы, касаю-
щиеся в том числе нормализа-
ции отношений между россией 
и США, фактически разрушен-
ных при Байдене, разумеется, 
обсуждались на встрече влади-
мира путина и Стива  Уиткоффа. 
Спецпредставитель прези-
дента рФ по инвестиционно-
экономическому сотрудниче-
ству с зарубежными странами 
Кирилл Дмитриев назвал пере-
говоры продуктивными. А Дми-
трий песков - еще одним шагом 
к встрече глав россии и США:

- встреча путина и Трампа со-
стоится, и президенты высказы-
вали свою политическую волю 
к тому, что она должна состо-
яться, в том числе и делали это 
публично. Но состоится в соот-
ветствующее время. К ней нуж-
но подготовиться.

Дональд Трамп также оценил 
встречу в Санкт-петербурге по-
ложительно:

- Думаю, что конфликт россии 
и Украины может пойти на лад. 
И вы это скоро узнаете. Знаете, 
есть момент, когда нужно либо 
смириться, либо заткнуться. по-
смотрим, что будет, но я думаю, 
что все будет хорошо, - заявил 
он в вашингтоне журналистам.

Будем надеяться, все и правда 
будет ок.

Владимир ПУТИН - спецпосланнику  
президента США:

 ■ Любой сможет увидеть, как создается союз-
ная мощь.

Директор Агентства стратегических инициатив 
Светлана Чупшева на встречу с Владимиром путиным 
пришла не с пустыми руками. и первым делом поло-
жила на стол президенту яркий буклет внушительного 
формата - толстый, с красочными фотографиями на 
мелованной бумаге.

- Хочу подарить вам наш совместный с правитель-
ством республики беларусь проект «Две страны, ты-
сячи заводов», - рассказывала она, пока президент, 
явно увлекшись, с интересом перелистывал страницу 
за страницей.

- Это про промышленный туризм?
- Да. наши друзья, коллеги из белорусского института 

стратегических инициатив, увидели наш проект здесь, 
как он реализован в россии, и очень заинтересовались. 
и мы несколько раз тоже выезжали туда, встреча-
лись с руководителями предприятий. министерство 
промышленности рб поддержало. и мы создали уже 
совместный проект. здесь представлены пятьдесят 
заводов, предприятий беларуси, россии. Это и коо-
перационные связи, и исторические. мне кажется, 
интересный туристический проект для жителей наших 
стран и для дальнейшего сотрудничества по расшире-
нию взаимодействия.

- интересно. спасибо, я посмотрю обязательно. уве-
рен, что и граждан наших братских стран этот проект 
также заинтересует, и они побывают на предприятиях, 
о которых рассказывается в вашей книге, - сказал 
Владимир путин.

 ■ Как будет развиваться Военно-морской флот.

ГЛОБАЛьНЫй БАЛАНС
- Динамика меняющейся обстановки в мире, получение 

новых вызовов, угроз, в том числе на морских направле-
ниях, наконец, бурная технологическая цифровая рево-
люция, роботизация и широкое внедрение беспилотных 
систем - все это требует формирования нового облика 
Военно-морского флота, - заявил глава государства.

развивать ВмФ намечается прежде всего в ключевом 
сегменте - стратегических ядерных сил. Что обеспечи-
вает глобальный баланс и гарантию безопасности от 
агрессивных планов натовских ястребов.

- Хочу отметить, что сейчас доля современных образцов 
вооружения и техники в морских стратегических ядерных 
силах составляет в россии уже сто процентов. и подчер-
кну, этот показатель нужно удерживать и в дальнейшем.

НЕУЛОВимЫй «ЦиРКОН»
основная ударная сила флота - атомные подводные 

лодки, чей состав постоянно пополняется. только не-
давно Владимир путин по видеосвязи участвовал в це-
ремонии спуска на воду очередного новейшего атомо-
хода «пермь». главным калибром субмарины станут 
гиперзвуковые ракеты «Циркон».

- сколько дальность у «Циркона»? - уточнил президент.
- за тысячу километров, - доложил главком ВМФ, 

адмирал Александр Алексеев.
- Да и скорость под десять махов. Это уже оружие, 

которое может выполнять задачи стратегического харак-
тера на самом деле. отмечу, что в предстоящее деся-
тилетие на строительство новых кораблей и судов ВмФ 
предусмотрено 8,4 триллиона рублей. и эти средства 
должны быть учтены при формировании государствен-
ной программы вооружения, - подчеркнул лидер рФ.

В программе учтено: нарастить серийный выпуск 
военных кораблей всех классов. оснастить флот со-
временной техникой: гиперзвуком, роботизированными 
комплексами и новыми системами разведки, связи, 
радиолокации.

о конкретных деталях говорили уже за закрытыми 
дверями.

ПОД АНДРЕЕВСКИМ ФЛАГОМ

заДаЧи стратегиЧеского 
Характера

ПРОМышЛЕННый туРИзМ

на заВоД ВсеЙ семЬеЙ
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WELCOME!

Эта встреча Владимира Путина и Стива Уиткоффа явно не последняя.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Нашим странам нужно 
продолжать импортозаме-
щение и укреплять свой тех-
нологический суверенитет.

ВЫДЕРЖАЛИ, 
ВЫСТОЯЛИ
Президент Беларуси Алек-

сандр Лукашенко дал ин-
тервью межгосударственной 
телерадиокомпании «Мир». 
Говорили на злобу дня. Зашла 
речь и о разбушевавшемся 
президенте СШа, который 
развязал тарифные войны. 
Как реагировать на это Рос-
сии и Беларуси?

- Мы с Владимиром Влади-
мировичем разговаривали, 
я и ему высказываю свою 
точку зрения и стараюсь его 
как-то в   этом плане скло-
нить на свою сторону, что 
нам надо пока наблюдать, - 
ответил александр лукашен-
ко. - Вы что, убеждены, что 
так и будет, как Дональд за-
явил? Он уже вчера заявил, 
что готов вести переговоры 
то с Китаем, то еще с кем-то, 
чтобы  заключить сделку по 
тарифам. То есть они гото-
вы и отступить. Видимо, До-
нальд Трамп так прикинул, 
посмотрел и думает: «Резко-
вато взял. Наверное, надо 
(если это нужно) посчитать 
сначала, а потом где-то и от-
ступить». Ведь с точки зрения 
экономики решение Трампа 
выглядит алогично. Но, с дру-
гой стороны, надо подождать. 
 Посмотрим, что из этого по-
лучится.

Но сидеть и смотреть нуж-
но не сложа руки, а продол-

жать делать то, что делали 
 последние годы.

- и нам, и России чего па-
риться? Против нас уже столь-
ко пошлин и санкций ввели, 
что дальше некуда. и мы вы-
держали, мы выстояли. Нам 
надо усиливать импортозаме-
щение, технологический суве-
ренитет и прочее. У нас есть 
сырье, у нас есть технологии. 
Пусть в чем-то не самые пере-
довые, но они есть. Я пример 
привожу: ну, не на «мерседе-
сах» поездим три-четыре года, 
пока их нынешнего уровня 
достигнем и, может быть, пре-
взойдем. У нас же есть компе-

тенции и школы: «Москвич», 
«Жигули» и так далее. и они 
неплохие начали делать авто-
мобили. Как-нибудь мы это 
переживем. а телефоны эти 
мобильные, айпады и прочее 
мы купим и в Китае. Живем 
и пользуемся теми же теле-
фонами, что и они.

Фундамент у наших стран 
 крепкий.

- Одеть, накормить людей, 
защитить себя, перемещать-
ся, строить и прочее - все это 
у нас есть. В чем-то отстаем. 
Три, четыре, пять лет - если 
мы будем этим путем идти 
и смотреть на свое развитие 

экономики, мы их догоним 
и перегоним, - считает пре-
зидент.

В обещания западных парт-
неров веры больше нет:

- Если мы этим путем будем 
идти… «Вы нам дайте трид-
цать дней тишины на фронте, 
вы нам то дайте…» а взамен - 
ничего. О чем может разго-
вор быть? Мы не хотим быть 
в очередной раз обманутыми.

Экономика СШа в числе 
ведущих в мире. Что, впро-
чем, не дает гарантий, что 
она устоит, если перегнуть 
палку и повысить пошлины 
всем разом:

- Они же объявили войну 
75 процентам стран по ВВП: 
Японии той же, Евросоюзу и 
так далее. «Вот, мы обойдем-
ся». Может, вы и обойдетесь, 
произведете свою продукцию 
для того, чтобы обеспечить 
триста миллионов человек, 
доллар печатаете вы. Но это 
сегодня. а что будет завтра?

зАВТРАшнИй  
ДЕнь - зА БРИКС
Что еще можем противо-

поставить? БРиКС! Недаром 
Трамп обещал суровые кары 
участникам.

- Резко выступил против 
БРиКС, предупредил о том, 
что якобы в БРиКС чуть ли не 
валюту какую-то альтернатив-
ную доллару создают, - заме-
тил белорусский лидер. - Я не 
думаю, что он просто так ска-
зал, хотя многое он заявляет 

просто так. Тут это, наверное, 
продумано. Он заявил, что «мы 
тут будем давить на БРиКС, 
душить и так далее». Значит, 
почувствовали соперника. 
Значит, за БРиКС - будущее.

Пока свою валюту никто не 
создает, но в будущем это не 
исключено:

- Пока Бразилии или Китаю 
и другим это не нужно. Хотя 
Китаю это вот-вот уже надо 
будет. Мы с Россией уже дав-
но за то, чтобы была альтер-
нативная валюта, потому что 
мы видим, к чему приводит 
монополизм доллара.

У объединения большие 
перспективы:

- Посмотрите, сколько ту-
да хотят вступить сегодня 
стран. БРиКС - это ведущие 
государства мира, с которыми 
мы сотрудничаем. Что плохо-
го, что мы за одним столом с 
ними находимся? Я говорю о 
земном. Я, бывая на БРиКС, 
могу встретиться с десятком 
руководителей государств и 
договориться: «Слушайте, у 
вас это есть, мы вам это мо-
жем продать, вы нам продай-
те это». То есть идут опреде-
ленные договоренности по 
торгово-экономическим от-
ношениям. Наше место что, 
не там? Там. Мы туда идем 
для того, чтобы обеспечить 
нормальное существование 
своего государства, опираясь 
на своих друзей, на своих со-
седей, на Россию, на Китай, 
Бразилию.

ПОСМОТРИМ, ЧТО Из ЭТОГО ПОЛУЧИТСЯ
Александр ЛУКАШЕНКО - о торговой войне Трампа:

ПРО СВОй нАРОД
 ● я безмерно уважаю белорусов. 

я  их ценю за их прошлое, историю 
(я  ее хорошо знаю). Это трудолюби-
вейший народ. мы - люди трудолю-
бивые. будем еще лучше жить!

ПРО ДЕМОКРАТИЮ
 ● у нас много чего для людей дела-

ется. Возможности для того, чтобы 
заработать, колоссальные. но надо 
работать. право на жизнь человека. 
назовите мне другую такую стра-
ну, где так вот трясутся и дрожат 
за жизнь человека? попал в беду 
человек или группа людей, не дай 
бог, - мы все там, мы помогаем. Это 
что, не демократия? где, в какой 
стране западной, так называемой 
демократии, которые нас учили этой 
демократии, где это есть? нигде  
нет.

 ● как бы там ни кичились амери-
канцы, французы и прочие, они не 
просто пропагандисты - это боль-
ше, чем пропаганда. Это никакой 
демократии, это сплошной тотали-
таризм. а нам-то они преподносили 
себя вон как.

 ● В любой стране это жуть. Это 
жуть! никакой там демократии не 
было. а то, что было, они аккурат-
но прятали под сукно. под плин-
тус спрятали, и мы: «ах, какая 
демократия. Давайте повторим». 

мы с россиянами повторили. они 
пришли к нам с какими-то эконо-
мическими предложениями, инве-
стициями, предприятия открыли, 
где-то приватизировали (не у нас, 
в россии в  основном). а потом, 
как только отмашку получили, все 
сбежали. слава богу, что сбежа-
ли. они же ничего с  собой не унес-
ли. нам ума хватило оставить все 
то, что наработано было нашими 
людьми и их специалистами. Это 
основа нашего импортозамещения 
и конкурентоспособности.

 ● за то время, что я в политике, при-
ходилось наблюдать всякую их де-
мократию. их демократия была так 
глубоко спрятана, что порой мы ее не 
замечали: под плинтусом, под вени-
ком и еще где-то в углу. они обычно 
в средствах массовой информации 
были такими демократичными. и тут 
их прорвало.

а как у них выборы проводятся? 
Возьмите, к примеру, сШа, прошлые 
выборы, когда трампа бедного «бом-
били, молотили», в тюрьму чуть не 
посадили. по почте голосовали, по-
том находили под забором или где-
то на мусорке бюллетени. В конце 
концов байден стал президентом. 
так трампа по судам таскали, потом 
стреляли… Вот их демократия.

Окончание на стр. 7 (15).

 ■ Договор с Россией обеспечивает 
Беларуси полную безопасность.

- никто не будет воевать с ядерной 
страной, какая бы она ни была, - уве-
рен александр лукашенко. - как бы ни 
хотелось кому-то стереть с лица зем-
ли северную корею - не получается. 
ядерная страна. если бахнет, мало не 
покажется. точно так и с беларусью. Да, 
у поляков, прибалтов и так далее свои 
планы, но как-то приутихли. почему?  
я не говорю о немцах: они меньше ду-
рью страдают. почему поутихли? я чи-
таю их заявления, докладывают мне: 
боятся.

позиция главы государства - держать 
порох сухим:

- я буду защищать свой народ. и я 
знаю, как было в 1941-м: мы все время 
утихомиривали немцев. мы угодить им 
как-то пытались. мы даже армии не раз-
вернули, все умиротворением занима-
лись. и что? путин правильно говорит: 
и после этого врали, обманывали и так 
далее. Хватит. мы должны быть всегда 
готовы.

глава рб рассказал, что недавно 
обсуждал с Владимиром путиным те-
му предстоящих в середине сентября 
белорусско-российских учений «за-
пад-2025»:

- несмотря на то что идет специаль-

ная военная операция, мы с президен-
том путиным договорились, что надо 
смотреть вперед и надо видеть другие 
направления и возможные театры во-
енных действий, не дай бог. поэтому 
мы будем проводить эти учения. основ-
ную роль в силу определенных причин 
должна сыграть беларусь. потому что 
сейчас большое отвлечение войск рФ. 
настало время и нам показать, что мы 
многое умеем.

будут присутствовать и российские 
войска.

- поэтому мы будем делать все для 
того, чтобы защитить наше общее оте-
чество. общее оно у нас от бреста до 
Владивостока. но у нас есть в этом оте-
честве абсолютно самостоятельные госу-
дарства - суверенные беларусь, россия.

учитывают ли наши страны новые 
угрозы, которые возникают на ближ-
нем Востоке?

- не учитывать это россия не может. 
В той же сирии у нее две военные базы. 
иран - союзник россии. не отступил, 
насколько мог, помогал и помогает рФ. 
Экономически очень связаны. Возьми-
те напряжение между сШа и китаем - 
очень серьезное, я бы даже сказал, 
взрывоопасное. благодаря китайцам  
как-то удается купировать и держать это 
напряжение в рамках. поэтому россия 
не может быть в стороне, а мы - союз-
ники россии. у нас единое оборонное 
пространство.

Бе
лТ
А

ЩИТ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА

боятся, Вот и поутиХли
«буДем еЩе луЧШе ЖитЬ!» пО СУЩеСТВУ

- Запад у нас демократии 
может поучиться.
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Светлана КАМЕКА

 ■ И «русскам язы-
ке»  - нужно срочно 
это остановить. Теперь 
повышать квалифика-
цию педагогов будут 
только в государствен-
ных центрах.

«тетрадь по русскому 
языку и тетрадь по матиматике» - так 
(орфография сохранена) московская 
учительница подписала обложку те-
традки своего ученика. Пост со сним-
ком стал вирусным в интернете. а по-
том открылась бездна. «наша пишет: 
«через чур», «допишим», «упокавали» 
и всякие другие недослова, от которых 
глазам больно», - посыпались приме-
ры из регионов.

вопрос в том, откуда наши учителя 
такой вирус безграмотности подхва-
тывают. Ответ есть: на всевозмож-
ных курсах, которые проводит кто 
попало, а потом выдает красивые 
корочки. и чему научат такие горе-
специалисты наших детей?

Госдума остановит учебный бес-
предел  - переподготовка учителей 
школ теперь будет вестись только 
в  муниципальных и государствен-
ных организациях. а также в обра-
зовательных организациях, располо-

женных на территориях «Сириуса», 
«Сколково» и инновационных научно-
технологических центров. в общерос-
сийских спортивных федерациях - для 
физруков.

- в каждом регионе есть институт 
повышения квалификации учителей, 
но он сегодня не работает, потому что 
легче на диване получить образова-
ние, тем более за несколько тысяч 
рублей. не работают у нас и педа-
гогические институты в этой части, 
потому что их никто не задействует. 
а сейчас они будут работать целевым 
образом, - обозначил позицию госу-
дарства Председатель ГД.

Проблема на самом деле нешуточ-
ная. в 2023 году услуги по переобуче-
нию педагогов оказывали почти семь 
тысяч организаций.

- из  них пятнадцать процентов 
не имеют статуса учебного или на-
учного центра, - привел «кричащие» 
цифры вячеслав володин. - в дистан-

ционной форме организовано 155 
тысяч курсов переподготовки и 38,7 
тысячи программ повышения квали-
фикации. Они открыто рекламиру-
ют возможность получения онлайн 
практически любых дипломов. только 
на одном из таких сайтов не выходя 
из дома предлагается пройти свыше 
полутора тысяч курсов и четырех 
тысяч программ. все это ставит под 
сомнение качество переобучения 
преподавателей, а также размыва-
ет реальную картину оснащенности 
педагогическими кадрами системы 
образования.

еще одна побочка от такого бескон-
трольного обучения - учителя стали на 
все руки мастера. могут и историю, 
и литературу, и химию одновременно 
преподавать.

- в результате в некоторых школах 
один учитель, имея на руках куплен-
ные в интернете у частных фирм 
документы, преподает несколько 
предметов, в том числе несмежных. 
Принятым законом теперь это будет 
исключено, - сообщил спикер Госду-
мы. - От качества образования зави-
сит развитие экономики и будущее 
нашей страны.

Спикер Госдумы, Председатель Парламентско-
го Собрания Союза Беларуси и России Вячеслав 
ВОЛОДИН:

- после теплой зимы резко 
наступила весна. которая так 
же резко прервалась на моро-
зы и метель. и это касается не 
только москвы. В ряде регионов 
погода принесла неожиданные 
сюрпризы.

такие климатические парадок-
сы иногда соседствуют и с пара-
доксами в жизни. которые натал-
кивают нас на мысли: ничто не 

происходит случайно. Жизнь полна противоречий, 
с которыми мы сталкиваемся буквально каждый 
день. но они делают нас сильнее и мудрее.

 ■ Организаторы обязаны обеспечить безо-
пасность публики.

Жертвами теракта в концертном зале «крокус 
сити Холл» 22 марта 2024 года стали больше 140 
человек, пострадали полтысячи. сколько россиян 
убито горем - и не сосчитать. тогда оказалось, 
что огромный центр не подготовлен к экстренным 
случаям - много людей погибло из-за того, что не 
смогли вовремя выбраться из горевшего здания.

госдума приняла закон, чтобы обезопасить граж-
дан при проведении массовых зрелищных меропри-
ятий. их запретят проводить, если место не имеет 
инфраструктуры и не может технически обеспечить 
безопасность, в том числе антитеррористическую. 
за десять дней до зрелищного мероприятия орга-
низатор обязан уведомить высший исполнительный 
орган региона, муниципалитет, территориальный 
орган мВД о месте, дате, времени проведения, 
тематике мероприятия и количестве участников.

кроме того, в закон об основах законодательства 
о культуре включили положение об обязанности 
организатора эвакуировать посетителей, если 
есть угроза.

 ■ Председатель Банка Рос-
сии представила в Госдуме 
годовой отчет ЦБ.

ИНФЛЯЦИЯ - ЧЕТЫРЕ 
ПРОЦЕНТА
главной угрозой увеличению ре-

альных доходов граждан и разви-
тию экономики, по ее словам, стал 
быстрый рост цен в прошлом году:

- нам потре-
бовалось под-
нять ключевую 
ставку до 21 
процента, что-
бы можно бы-
ло перейти от 
сдерживания 
инфляции к ее 
снижению. Что-
бы защитить 

рубль от самораскручивающейся 
девальвации.

набиуллина спрогнозировала 
снижение инфляции к 2026 году:

- полагаем, что в следующий 
год мы войдем с текущей инфля-
цией вблизи нашей цели - четыре 
процента.

конечно же, обсуждали ноу-хау 
Дональда трампа - вдарить прак-
тически по всем странам тарифа-
ми на импорт в сШа.

- тектонические изменения в  ми-
ровой торговле разворачиваются 
у нас на глазах, и пока очень слож-
но судить о том, и куда они при-
ведут мировую экономику, и как 
отразятся на россии. Это новый 
значительный риск, который мы 
должны учитывать, - сказала пред-
седатель Центрального банка рФ.

ДРОППЕРАМ - 
УГОЛОВНУЮ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Эльвира набиуллина поблагода-

рила депутатов за закон о самоза-
прете на выдачу кредитов:

- мы с вами в прошлом году во 
время отчета обсуждали, что его 
надо вводить. спасибо за приня-
тый закон.

Вячеслав Володин сообщил, что 
за месяц этой нормой воспользо-
вались уже около девяти (!) мил-
лионов человек:

- Это говорит о том, что закон 
востребован, он работает. Это 
крайне важно. мы должны во 
взаимодействии с Центральным 
банком выходить на такие реше-
ния, чтобы качество было, чтобы 
эффективность была.

председатель госдумы поднял 
вопрос о наказании для дроп-
перов. кто это такие? сидят на 
украине липовые следователи 
и сотрудники госбанков, обма-
нывают людей, а деньги выводят 
через карточки подcтавных лиц - 
россиян, которым обещают про-
цент от сворованного. Это и есть 
дропперы. В последнее время  
часто используют несовершен-
нолетних.

- когда будет введена серьез-
ная уголовная ответственность 
для дропперов, ребенок может по-
страдать от действий мошенников 
на всю жизнь. поэтому родители 
должны знать, что ребенок открыл 
платежную карту. они должны 
смотреть, как он тратит деньги. 
иногда бывает так, что через эту 

карту прогоняют миллионы, - за-
явил спикер гД.

Эльвира набиуллина инициати-
ву одобрила:

- мы активно поддерживаем 
введение уголовной ответствен-
ности для дропперов. помимо 
этого, нужно расширять инфор-
мационную политику, чтобы люди 
понимали, что они соучаствуют 
в преступлении, когда отдают свои 
карты.

также глава Цб предложила 
установить лимит по количеству 
банковских карт на одного чело-
века.

РАЗОРВЕМ ЦЕПОЧКИ 
МИКРОЗАЙМОВ
- мы с вами последовательно 

снижали предельную ставку и по-
толок переплаты по  микрозай-
мам. сейчас потолок переплаты 
 снижен с четырехсот процентов 
до 130. и пора делать следующий 
шаг - снизить переплату до ста 
 процентов, - считает набиуллина.

но, по мнению, главы Цб, этого 
мало. Чтобы людей не загоняли 
в  долговые ямы бесчисленные 
 микрофинансовые конторы, нуж-
но разорвать цепочки микрозай-
мов:

- когда микрофинансовая ор-
ганизация дает человеку заем, 
чтобы он просто заплатил за 
 предыдущий. поэтому предлагаем 
три связанных изменения: прин-
цип «один дорогостоящий заем 
в одни руки», трехдневный период 
 охлаждения между займами и сни-
жение переплаты.
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ноВЫЙ риск, которЫЙ мЫ ДолЖнЫ оЦениВать

СДЕЛАЛИ ВЫВОДЫ

горькие уроки «крокуса»

нАбЛюДЕнИЕ

ЕСЛИ УЧИТЕЛЬ СИЛЕН В... МАТИМАТИКЕ

Педагоги тоже должны 
получать пятерки.

Реальная запись  
в тетрадке ученика.

Эльвира НАБИУЛЛИНА -  
о тектонических изменениях в глобальной торговле:

ПРОГнОЗЫ
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Анатолий МАКСИМОВ.

 ■ С конца апреля должна зарабо-
тать союзная автостраховка: она 
одобрена президентами, страхов-
щики определились с тарифами.

ЦЕНЫ ПОД КОНТРОЛЕМ
В Минске состоялось заседание Ко-

миссии Парламентского Собрания по 
законодательству и Регламенту. Речь 
на нем шла о реализации модельно-
го законодательного акта о союзном 
ОСАГО, которое должно заработать 
в конце апреля. Председатель Комис-
сии ПС Виктор Пинский рассказал 
о преимуществах новой опции для 
автовладельцев.

- Как вы оцениваете запуск систе-
мы страхования Союзного государ-
ства?

- Система страхования в  первую 
очередь нацелена на удобство авто-
владельцев, регулярно путешеству-
ющих между Россией и Беларусью. 
Им и предстоит на практике оценить 
работу «Договора страхования Союз-
ного государства». А с точки зрения 
законодательства, это первый пример 
реализации модельного законодатель-
ного акта, актуального для двух стран.

- Выставленные страховщиками 
тарифы по союзной «авто-
гражданке» - насколько они, 
на ваш взгляд, оправданны? 
Не высока ли ставка для лег-
ковушек, начинающаяся 
с 3,5 тысячи рублей? Ведь 
это почти половина сред-
ней стоимости ОСАГО в Рос-
сии в 2024 году.

- Минимальная базовая 
ставка страхового тарифа составит 
3,4 тысячи рублей. Но эта сумма не 
включается в полисы ОСАГО авто-
матически. Дополнительная опция 
приобретается только по желанию 
автовладельца. Так что сравнивать 
эти тарифы с показателями средней 
стоимости по всему портфелю ОСАГО 
не вполне корректно. Пользоваться 
этой опцией будут в основном те, кто 
постоянно передвигается на автомо-
биле по территории Беларуси. До-
бавлю: с высокой долей вероятности 
страховщики будут снижать для таких 
полисов часть, приходящуюся на ри-
ски в России, применять минималь-
ные ставки в рамках имеющегося для 
этого широкого тарифного коридора.  
В целом же, тарифы за счет электрон-
ных продаж и урегулирования посред-
ством АИС (автоматизированной ин-
формационной системы. - Ред.) в два 
раза ниже, чем сравнимые тарифы по 
«Синей карте».

- Будут ли парламентарии и даль-
ше мониторить ситуацию, отсле-
живать цены на союзное ОСАГО?

- Да, вопрос ценника будет нахо-

диться на контроле. Чтобы понять, 
насколько инструмент оказался вос-
требован и полезен для автовладель-
цев, нужно будет в принципе оценить 

статистику и динамику его 
использования. Речь идет 
не только о стоимости, но 
и о количестве оформлен-
ных договоров, а также ин-
цидентов, когда граждане 
были вынуждены получать 
выплаты. Будем комплексно 
оценивать, как работает си-
стема, и дорабатывать ее по 

мере необходимости с учетом практи-
ки использования гражданами и мне-
ния участников рынка.

НиКаКОй ПУТаНиЦЫ
- На кого в первую очередь рассчи-

тана «автогражданка» СГ? Ведь те, 
кто раз в год ездит в Беларусь, на-
верное, по старинке воспользуются 
«Синей картой»?

- «Договор страхования Союзного 
государства» прежде всего ориентиро-
ван на тех, кто регулярно ездит в Бе-
ларусь. Например, на перевозчиков. 
«Синяя карта» (наследие «Зеленой 
карты») как страховой продукт про-
должит оформляться и останется наи-
более актуальной для разовых поездок 
физических лиц.

- Наличие одновременно союзного 
ОСАГО и «Синей карты» не вызовет 
путаницы у водителей?

- Главное отличие «Договора стра-
хования Союзного государства» от 
«Синей карты» в том, что срок его 
действия - один год с минимальным 
периодом использования три месяца. 
А у «Синей карты» - минимальный 

срок действия пятнадцать дней. Так 
что путаницы не будет. Автовладелец 
легко посчитает экономику и решит, 
что ему выгоднее, - годовой полис рас-
ширения для постоянных поездок или 
«Синяя карта» для двух-трех поездок 
в год. Два продукта ориентированы 
на принципиально разные целевые 
категории водителей. Поэтому и раз-
ная тарификация.

- Что это за девять страховых 
компаний в России, которые по-
лучили право оформлять союзное 
ОСАГО? Почему именно они?

- Те же страховщики, которые р анее 
имели право оформлять «Зеленые 
 карты», теперь оформляют «Синие».

По своему статусу «Договор стра-
хования Союзного государства» - это 
международная история. Право за-
ключать такие договоры по россий-
скому законодательству об ОСАГО 
имеют страховщики, включенные 
в перечень «сертифицированных» 
операций в  рамках международ-
ных систем. При ДТП потерпевшему 
в  Беларуси будет гарантированно 
 выплачивать сначала белорусская сто-

рона и только потом выставят счет 
на оплату российскому страховщи-
ку. Главный принцип здесь - «не на-
вреди» потерпевшему. Есть и другая 
специфика.

- Важный вопрос, который волну-
ет автомобилистов: если у них уже 
оформлен национальный страховой 
полис на 2025 год, возможно ли до-
купить в любой момент союзное 
ОСАГО? Или если они, например, на 
майские праздники соберутся пое-
хать в Беларусь (в Брестскую кре-
пость или Хатынь), им придется 
покупать «Синюю карту»?

- Заключить «Договор страхования 
Союзного государства» напрямую 
в дополнение к уже действующему 
договору ОСАГО невозможно. Это но-
вый единый электронный продукт, 
и по закону у договора расширения 
срок страхования должен совпадать 
с основным полисом. У белорусских 
коллег, по сути, также союзный до-
говор - это отдельный вид ОСАГО. Но 
в целом, безотносительно потребно-
сти в конкретной поездке на празд-
ники, перейти при необходимости на 
расширенный договор с обычного не 
составит проблем: через расторжение 
действующего договора с возвратом 
премии по нему пропорционально 
неистекшему сроку страхования и за-
ключение нового. А для разовой по-
ездки всегда можно приобрести «Си-
нюю карту».

 ■ Возможность создания союзного ОСАГО начали об-
суждать в 2021 году.

инициаторами стали депутаты парламентского собрания.
В 2023 году на 64-й сессии пс депутаты приняли первый модель-

ный законодательный акт «о системе обязательного страхования 
гражданской ответственности владельцев транспортных средств 
союзного государства».

В ноябре прошлого года закон о создании единой системы «авто-
гражданки» в сг подписал Президент России Владимир Путин,  
а в марте этого года - Президент Беларуси Александр Лукашенко.

 ■ К кому обращаться при поезд-
ках по СГ.

российские страховщики, которые 
оформят союзное осаго:

 ➤ «альфастрахование»
 ➤ «гск «югория»
 ➤ «зетта страхование»
 ➤ «спасские ворота»
 ➤  «Двадцать первый век»
 ➤ «ск «согласие»
 ➤ «росгосстрах»
 ➤ «Вск»
 ➤ «ресо-гарантия».

 ■ Минимальный срок действия полиса для поездки в Беларусь сни-
зят в три раза.

- Сейчас при поездках в Беларусь минимальный срок ОСАГО составляет 
пятнадцать дней. Будет ли он снижен до пяти дней по аналогии с Россией 
и когда?

- Да, этот вопрос уже решен. минимальный срок обязательного страхования 
гражданской ответственности владельца транспортных средств при въезде в бе-
ларусь снижен до пяти дней. такой минимальный срок страхования возможен 
при заключении договора пограничного страхования с 23 апреля 2025 года.

НА ЗАМЕТКУ

законная ДеВятка

из истории Вопроса
спрАвКА «св»
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Сергей СИВЕЦ, замести-
тель председателя Комис-
сии ПС по законодательству 
и Регламенту:

- мы имплементи-
ровали положения 
модельного закона 
в национальные зако-
нодательства, созда-
ли общую правовую 
базу. унифицируются 
подходы, связанные 
со сроком страхова-
ния.

первый этап реа-
лизации модельного закона 

завершен. Второй этап по-
священ вопросам, связанным 
с профессиональными стра-
ховщиками. пока страховка 

будет осуществлять-
ся только в электрон-
ном виде. создается 
общая база данных. 
идет утверждение 
соответствующих 
локальных доку-
ментов, касающихся 
регламентных про-
цедур: например, 
возмещение в слу-

чае Дтп. на комиссии вместе 

с профессиональными стра-
ховщиками, представителя-
ми министерств-регуляторов 
подвели предварительные 
итоги работы. Важно, что для 
удобства граждан при пере-
сечении границы не нужно 
будет заключать дополни-
тельную страховку от нацио-
нального страховщика - это 
можно делать в комфортной 
обстановке на территории той 
страны, где зарегистрировано  
авто.

прЯМАЯ рЕЧЬ

ЗаВЕЛиСЬ и ПОЕХаЛи

Оформление ОСАГО в СГ 
становится комфортным.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Счет телам боевиков, 
оставленных при отступле-
нии ВСУ из Курской обла-
сти, идет на десятки тысяч.

НЕНУЖНЫЙ 
БАЛЛАСТ
Курская область усеяна те-

лами украинских солдат. В на-
стоящее время российские 
военно служащие проводят 
их эвакуацию. Силовики сооб-
щают, что счет идет на десят-
ки тысяч. Что делать с этими 
страшными трофеями? Пре-
давать земле или где-то хра-
нить? Если второе, то сколько 
по времени? Будут ли погиб-
шие оккупанты востребованы 
с той стороны?

Да, были примеры, когда 
останки боевиков ВСУ удава-
лось обменивать даже на жи-
вых российских заложников, 
увезенных в августе на терри-
торию Украины. Но это, скорее 
всего, частная инициатива от-
дельных командиров. В целом 
для киевского режима пропав-
ший без вести боец очень вы-
годен - никакой компенсации 
родственникам выплачивать 
не надо, а можно и денежное 
довольствие за него получать.

Далеко не все пришельцы, 
чьи тела беспорядочно разбро-
саны сейчас по земле Курщи-
ны, погибли непосредственно 
в бою. Многие скончались от 
ран, не получив должной ме-
дицинской помощи. Их оста-
вили умирать свои же побра-
тимы.

Всего же, по подсчетам рос-
сийской стороны, на курском 
направлении украинская ар-
мия потеряла более 72 тысяч 
военнослужащих. Но местные 
жители не удостоят их сочув-
ствием.

ОБЖИГАЮЩАЯ 
БОЛЬ
Следственный комитет про-

должает расследовать звер-
ства боевиков ВСУ. В интер-

нете выложены видеозаписи 
с показаниями пострадавших. 
Вот седенькая бабушка сидит 
на кровати в больнице, опи-
раясь на палочку. Ее дом об-
стреляли, причем старались 
именно убить.

- Я дверь осторожненько 
приоткрыла, и у меня вот эта 
обжигающая боль такая, жгу-
чая, горячая, все это отдало 
в грудь, почувствовала какое-
то нарушение, - рассказывает 
она. - Вся обгорела у меня тут 
одежда, кровь лилась. Побе-
жала к соседям, чтобы они 
мне помогли.

Женщина, к счастью, выжи-
ла. А вот жителям Казачьей 
Локни не так повезло. Две-
надцать ни в чем не повин-
ных безоружных людей были 
расстреляны сразу после того, 
как туда вторглись части ВСУ. 
Тела убитых лежали на земле 
полтора месяца, террористы 
не разрешали хоронить. Уце-
левшие жители даже стали 
бояться, что начнется эпиде-
мия. Лишь только после того, 
как в Казачью Локню собра-
лись приехать иностранные 

корреспонденты, оккупанты 
лопатами убрали тела с улиц.

Николаево-Дарьино, Рус-
ское Поречное, Коренево - во 
всех этих населенных пунктах 
творились страшные бесчин-
ства. Следователи признали 
потерпевшими от нападения 
боевиков ВСУ в Курской обла-
сти больше 27 тысяч человек. 
Ущерб от действий оккупан-
тов превысил 26 миллиардов 
рублей. А теперь сами укра-
инские «переможники», что 
не успели сбежать, брошены 
здесь и забыты.

прЯчУТСЯ  
зА ГрАЖдАНСкИх
Гибнут, к сожалению, и мир-

ные жители Украины. Есть по-
страдавшие после удара по 
Сумам. И эта трагедия - тоже 
прямое следствие вторжения 
в Курскую область. Пожалуй, 
лучше всего на эту тему вы-
сказался военкор Александр 
Коц:

«Гибель гражданских - это 
всегда трагедия. По какую сто-
рону линии фронта это бы ни 
произошло. Будь то обычные 

жители Донецка на останов-
ке Боссе в 2015-м или на Уни-
верситетской в 2022-м, бел-
городцы под Новый 2024 год 
или сумчане сегодня. Отличие 
первых двух - в абсолютно тер-
рористическом характере уда-
ров, которые не преследовали 
никаких военных целей. Про-
сто устрашение. Просто с той 
стороны кому-то за что-то хо-
телось отомстить. В Сумах се-
годня били в первую очередь 
по сборищу военных, которые 
в центре уже прифронтово-

го города (он таковым стал 
в результате авантюры Киева 
в Курской области) собрались 
на торжественное мероприя-
тие. За городом же нельзя на-
градить особо отличившихся 
в резне в Суджанском районе. 
Жертвы среди мирного насе-
ления - целиком и полностью 
на совести тех, кто напарковал 
свои пикапы с тактическими 
знаками на мирных улицах, 
прикрывшись горожанами, 
как живым щитом».

Уточним, что награждали 
боевиков ВСУ 117-й бригады 
в местном Конгресс-центре. 
Возмущены даже представи-
тели украинской власти.

«Не собирайте военных на 
награждение, а тем более 
в гражданских городах», - тре-
бует депутат Безуглая. А мэр 
Конотопа Артем Семинихин, 
даром что истый русофоб, гру-
бо потребовал у главы Сум-
ской области встать на коле-
ни и уйти в отставку, вместе 
с главой местного ФСБ. Но 
главный виновник, конечно, 
Зеленский. Это лично он ре-
шил вторгнуться в Курскую 
область. Теперь страдают 
и простые сумчане тоже, ока-
завшись в зоне боевых дей-
ствий.

 ■ Посещение могил в пригра-
ничье может быть смертельно 
опасно.

каким надо быть моральным уро-
дом, чтобы делать такие вещи? 
недавно замначальника главного 
военно-политического управления 
Вс рФ и комбат «ахмата» апти алау-
динов рассказал, что недолюди из 
Всу оставили множество мин, от-
ступая из курской области.

- их разбросано очень много, - рас-
сказал генерал. - боевики Всу ми-
нируют даже игрушки.

а вот теперь стало известно, что 
преступной и одновременно боль-
ной фантазии украинских нацистов 
нет предела. Исполняющий обязан-
ности председателя комитета по 
региональной безопасности Олег 
Горячев предостерег курян от поез-
док в населенные пункты, в которых 

действует ограничение на въезд. лю-
дей не пускают домой не просто так.

- я понимаю стремление верую-
щих посетить родные места и могилы 
предков, но прошу вас воздержаться 
от поездок в закрытые населенные 
пункты. мины и снаряды могут быть 
скрыты в земле или в траве. есть ин-
формация о том, что Всу намеренно 
минировали кладбища.

кстати, добавим от себя: традиция 
посещать кладбища на пасху возник-
ла в ссср, поскольку большинство 
людей других церковных праздников 
просто не знали. согласно же кано-
нам православия, навещать родных 
на погосте как раз на пасху не ре-
комендуется. Этот светлый праздник 
для радости, а не для скорби. поэто-
му в страстную седмицу (неделю 
перед пасхой) и в светлую седми-
цу (на пасхальной неделе) на клад-
бище ходить не принято. а уж если  
это угрожает вашей жизни - тем бо-
лее.

 ■ Командир батальона «Арбат» 
рассказал историю своего чудес-
ного воскрешения.

позывной айка гаспаряна - «абрек». 
его противостояние со снайпером Всу 
достойно экранизации. схват-
ка произошла в пригороде 
артемовска  - опытном. 
«абрек» со своей груп-
пой прикрывал из пя-
тиэтажки товарищей 
от вражеского пуле-
метчика.

- В один момент я 
услышал щелчок, упал 
и лежал без движения, - 
рассказал командир ба-
тальона. - и слышу, ребята 
передают нашему командиру: 
«абрек - двести». (если кто не 
знает - код «двести» обозначает гибель 
бойца. - Ред.) а я думаю, неужели это 
душа из тела вышла и слышит? потом 
чувствую, что-то теплое потекло по 

лицу. а каска слетела. я трогаю, смо-
трю - кровь. Думаю, раз чувствую тепло, 
значит, я  живой. руками, ногами поше-
велил, и ребята кричат: «нет, он триста, 
триста, срочно эвакуацию!» а мне не 
больно. я понимаю, что это глубокий 

порез, пуля прошла навылет и, как 
говорят, поцеловала меня.

а дальше - чистый боевик! 
раненый комбат схватил 
рпг-18, который называ-
ют по-простому «мухой», 
выскочил из укрытия, вы-
стрелил и  попал прямо 
в чердак, откуда против-
ник вел огонь.
- только ботиночки выле-

тают, - вспоминает абрек. - 
и я думаю: «Да! 1:1! теперь 
я тебя достал! я отомстил свое-
му обидчику».

«арбат» расшифровывается как ар-
мянский батальон, он входит в  состав ин-
тернациональной бригады «пятнашка». 
Численность батальона пятьсот человек.

поЦелоВаннЫЙ пулеЙ схватка Всу минируют клаДбиЩа За ГРаНЬЮ
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Комбат в рубашке 
родился.

Женщина выжила после ранения. СК выясняет обстоятельства 
нападения на нее украинских террористов.

Бои переместились  
на территорию 
Сумской области.
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Окончание. Начало на стр. 3.

ОБ ЭКОНОМИКЕ
 ● к нулю легче прирастать, чем к девяноста 

процентам, поэтому, естественно, 4,5 процента 
или пять темпов роста экономики ни у нас, ни 
у россии постоянно быть не может. но это не 
страшно, потому что тот процент или два, на 
которые мы будем прирастать в 2027 - 2030 
годах, он будет весомее, чем сегодняшние три.

 ● прирост белорусской экономики в 2024 го-
ду был больше, чем в германии. надо отдать 
должное и поблагодарить те западные ком-
пании, которые сбежали из беларуси и рос-
сии, за счет чего выиграли отечественные 
производители.

О ЕАЭС И СНГ
 ● об этом можно много рассуждать, но на-

зову один из главных факторов - мы все пока 
что еще разговариваем на одном языке. есть 
наш основной русский язык, которым мы вла-
деем. и это великое дело. нам переводчиков 
не надо. крестьяне могут сами между собой 
общаться, рабочие могут общаться, интелли-
генция. я не говорю уже о руководстве стран. 
Это очень сильно.

мусульмане, иудеи, католики, православ-
ные здесь живут. Что, мы друг на друга зве-
рем смотрим? нет, мы нашли понимание. Да, 
определенные трения есть, они всегда будут. 
но мы едины, мы свои люди. пасху празднуем, 
навруз празднуем… и мусульмане, и христиа-
не, и иудеи.

 ● Это великое дело, что у нас сохранилось 
это единство. нам это нужно для того, чтобы 
сохранить свой рынок. рынок - это жизнь. надо 
осваивать свой рынок, надо развиваться и, гру-
бо говоря, захватывать другие рынки, сотруд-
ничать с другими странами, а не конкурировать 
без пользы здесь. надо объединяться. и это 
мы можем сделать в рамках еаЭс. ну и кое-
что в рамках снг, где у нас зона свободной 
торговли сохраняется.

 ● украинцы попробовали в нато, в евросо-
юз вступить. придут здравомыслящие люди, 
они не будут отпихиваться от нашего союза. 
Думаю, что украина будет с нами.

 ● грузия. они сегодня уже на наш рынок про-
дают не только вина, но и другую продукцию, 
которую не могли никуда девать - ни в евро-
союзе, ни в америке их не брали, там своего 
добра хватает. куда пришли? к нам, в  россию. 
Вот путь, который пройдет и украина.

О БЕЛОРУССКИХ ПРОДУКТАХ
 ● Даже в россии вы покупаете белорусское, 

попробовали иностранного, сравнили «цена - 
качество». ко мне приезжают руководители 
регионов и просят: «нам вот это надо и это. 
Это качественное, по цене ниже, и люди при-
выкли». мы можем предложить вам и пред-
лагаем, и люди покупают это. не надо никуда 
ехать, значительно дешевле, чем импортное.

ОБ ОВЕЧКИНЕ
 ● овечкин - молодец. наш парень, русский 

человек! я  как человек, влюбленный в хоккей, 
не могу не гордиться, не радоваться. молодец! 
я от души его поздравляю, пользуясь этим 
случаем. мы гордимся им.

уэйн гретцки тоже близок беларуси. его 
предки являются выходцами из нашей страны, 
а некоторые родственники до сих пор живут 
в гродненской области. Это тоже у нас допол-
нительная гордость. один наш и второй наш! 
уэйн гретцки приезжал в беларусь, мы с ним 
играли в одной пятерке. (В январе 2010 года, 
в минске, в качестве почетного гостя на матче 
звезд кХл. - Ред.)
О двух великих земляках-рекордсменах   

читайте на стр. 14.

«буДем еЩе луЧШе ЖитЬ!»
по существу

Светлана КАМЕКА

 ■ Китайский дракон наносит от-
ветный удар.

ПОЖАЛУЙСТА, СЭР!
после объявления торговой 

 войны всему миру трампу было 
весело - в овальном кабинете со-
брал своих друзей-миллиардеров 
и похвастался, что они заработали 
кучу миллиардов во время резкого 
роста акций.

а потом в свойственной ему, но 
никак не статусу президента, ма-
нере побахвалился:

- Все страны умирают от желания 
заключить соглашение. Целуют ме-
ня в зад и говорят: пожалуйста, сэр, 
заключите соглашение, я сделаю 
все, сэр! они обдирали нас напра-
во и налево. теперь наша очередь 
обдирать.

а дальше новость, видимо, для 
«крепко целующих» - в отношении 
взаимных тарифов объявили паузу 
на девяносто дней для 75 стран. На 
этот срок тарифы снизили до уни-
версального - в десять процентов. 
Впрочем, решение о приостановке 
приняли после того, как одна из 
главных союзниц Япония начала 
распродавать облигации госдол-
га, вынуждая Вашингтон завы-
шать ставки по будущим займам 
до  локального максимума.

ОШИБКА НА ОШИБКЕ
Самый большой просчет трам-

повской администрации - китай. 
поднебесная ввела ответные санк-
ции на американские товары.

- Угроза СШа повысить тарифы 
на китайские товары - это ошиб-
ка на ошибке, - обратился пекин 
к Вашингтону.

и понеслось...
- если китай не отменит свое 

34-процентное увеличение сверх 
своих уже давно существующих 
торговых злоупотреблений, СШа 
введут дополнительные пошлины 
на китай в размере пятидесяти про-
центов. кроме того, все переговоры 
с китаем относительно запрошен-
ных им встреч с нами будут пре-
кращены! - пригрозил трамп. - Мир 
огромен, и СШа не являются един-
ственным рынком в мире, - пояснил 
позицию страны вице-президент 
Центра китая и глобализации Вик-
тор Чжикай гао. - так что, если СШа 
хотят пойти в этом направлении и 
полностью закрыться от китайско-
го рынка, милости просим. китай 
живет уже пять тысяч лет. Большую 
часть времени СШа не существо-
вало и мы как-то  выжили. и если 
СШа захотят запугать китай, мы 
справимся с ситуацией без участия 
СШа и рассчитываем продержаться 
еще пять тысяч лет.

Для Дональда это было как крас-
ная тряпка для быка. он будто 
 взбесился:

- исходя из отсутствия уважения, 
которое китай проявил к мировым 
рынкам, я настоящим повышаю 
тариф, взимаемый с китая СШа, до 
125 процентов, который вступает 
в силу немедленно.

пресс-секретарь Белого дома ле-
витт выступила с очередным предо-
стережением:

- китай неосмотрительно решил 
принять ответные меры против 
Штатов. когда вы наносите удар 
по СШа, президент трамп соби-
рается нанести ответный удар по-
сильнее.

китайцы белое полотнище вме-
сто красного вывешивать не соби-
раются, тем более это цвет их фла-
га. С 12 апреля увеличили пошлины 
для СШа с 84 до 125 процентов.

- китай никогда не смирится 

с этим. если СШа будут настаи-
вать на своем, будем бороться до 
конца, - заявил пекин.

В Белом доме тут же пояснили, 
что в прошлый раз речь шла о до-
полнительной ставке, не учиты-
вавшей уже действующие для кНР 
20-процентные «базовые» пошли-
ны. таким образом, совокупно они 
составляют 145 процентов.

ВЕЛИЧИЕ В НАГРАДУ
Чайна приостановила экспорт 

широкого спектра важнейших 
минералов и магнитов, угрожая 
перекрыть поставки компонентов, 
необходимых автопроизводителям, 
создателям аэрокосмической тех-
ники, полупроводниковым ком-
паниям и военным подрядчикам 
по всему миру. Для американцев, 
возможно, навсегда.

Бизнес взвыл. трамп, уже без шу-
михи, начал вводить исключения: 
на смартфоны, компьютеры, по-
лупроводники, солнечные панели, 
телевизионные дисплеи и накопи-
тели данных. потому что это бьет 
по конкурентоспособности самих 
Штатов.

торговая война уже не выглядит 
хорошо спланированной. Но судя 
по всему, останавливаться трамп 
со своей командой не собираются. 
Вошли в раж.

- приведите Си в Вашингтон или 
уничтожьте его экономику, так, 
чтобы возмущенный народ вышел 
на демонстрации,  - потребовал 
один из его друзей-богачей инве-
стор кевин о'лири.

Другой представитель админи-
страции призывает ввести пошли-
ны на товары из китая аж до пя-
тисот процентов. и заодно убрать 
китайские акции с фондовых бирж 
СШа. Министр финансов Бессент 
ответил, что «все варианты на рас-
смотрении». после этих заявлений 
биржи ускорили падение.

по опросам больше половины 
американцев не одобряют эконо-
мическую политику своего пре-
зидента. Эксперты сомневаются 
в успехе мероприятия, в итоге 
будет только хуже - разорванные 
 торговые  цепочки, бешеная ин-
фляция, дорогие обычные товары 
и даже полное их исчезновение 
с прилавков.

Но разбогатевший на кризисе До-
нальд, красуясь возле памятника 
самому себе в своем гольф-клубе, 
по-хамски просит сограждан по-
терпеть:

- Нельзя давать слабину! Не будь-
те дураками и паникерами (целая 
партия, набранная из тупых сла-
баков)! покажите силу, мужество 
и терпение. и тогда ВелиЧие будет 
вам наградой!

ЧАЙНА БЬЕТ ОТЧАЯННО

Урсула фон дер Ляйен:
- мы готовы к переговорам со Штатами. на 

самом деле мы уже предложили вообще отка-
заться от взаимных пошлин на промышленные товары. европа 
всегда готова к хорошей сделке, и таково наше предложение.

трамп отклонил предложение ес об отмене 
автомобильных и промышленных пошлин. 
брюссель должен взять на себя обязатель-
ство закупить американские энергоносители 
на сумму 350 миллиардов долларов, чтобы 
избежать введения новых пошлин. европей-
цы вспомнили про взорванные «северные 
потоки», всплакнули.

Дональд Трамп:
- европа обращалась с нами очень плохо. как 

только мы обложили ее пошлиной, она тут же за-
спешила за стол переговоров. Хочет говорить. но не о чем раз-
говаривать, пока они не начнут платить нам каждый год и много. 
пусть заплатят по текущим счетам, но также пусть заплатят и по 
старым! потому что раньше они нас обирали.

EP
A/

TA
SS

поЛуЧИте, 
РАспИШИтесЬ

Чек на 350 миллиарДоВ 
ДоллароВ

сказано

оТВЕЧЕно

Пекин собирается 
бороться до конца.
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Анатолий  
ЗАУСАЙЛОВ

 ■ Полуостров продолжа-
ет возрождение в составе 
России.

«Без Украины Крым уми
рает». Такое можно произ
нести только в глубоком 
бреду. Зеленский, види
мо, принял очередную до
зу, когда рассказывал об 
этом: «Там нет туристов 
одиннадцать лет. Раньше 
туда ездили три миллиона 
туристов. из них 2,8 милли
она украинцев. Они там от
дыхали, это их полуостров.  
А сейчас туда туристов не 
завезешь. Природа уми
рает».

Зеленский, похоже, чужие 
берега попутал. То, что он 
описывает,  это про полу
остров до 2014го или про 
нынешнюю Одессу.

Наши козыри бьют все 
крапленые украинские 
карты. За десять лет Крым
ский полуостров посетили 
более шестидесяти миллио
нов человек. Рекордным по 
числу туристов стал 2021 
год  почти 9,5 миллиона. 
В 2023м в Крыму побыва
ли 5,2 миллиона, в 2024м  
шесть миллионов. В этом, 
даже с учетом ЧП с разли
вом мазута в Анапе, их ста
нет еще больше. Зеленско
му такое и не снилось.

Сегодня Крым  одно из 
самых популярных туристи

ческих направлений Рос
сии. К красивой природе 
добавился комфорт. С 2014 
года на полуострове постро
или больше семидесяти го
стиниц, порядка шестисот 
реконструировали. Только 
за 2023 год открыли три
надцать новых отелей поч
ти на четыреста номеров.  
Количество благоустроен
ных пляжей увеличилось 
вдвое.

Раньше в Крыму был толь
ко один вид туризма: грей 
пузо на солнце. Сейчас до
суг стал куда культурнее. 
Хочешь  отправляйся в га
строномический или вин
ный тур (больше тридцати 
виноделен принимают уча

стие в кольцевом маршруте 
«Винные дороги Крыма»), 
хочешь  в горы (общая про
тяженность крымских троп 
порядка двух тысяч кило
метров).

Как утверждает лауреат 
Пулитцеровской премии 
Сеймур Херш, Дональд 
Трамп положил глаз на 
Крым и хочет развивать 
его как международный 
курорт при сотрудниче
стве с Россией. По словам 
 американского журнали
ста, президент США для 
 этого даже готов снять санк
ции с России. Trump Tower 
гденибудь в Ялте предста
вили?

 ■ Путешествовать от Керчи до 
Севастополя можно теперь с ве
терком.

почувствуйте разницу
с главной российской бедой в крыму 

борются вполне успешно. «таврида» 
стала основной транспортной хордой 
полуострова. теперь от керчи до сим-
ферополя вместо трех с половиной 
добираешься за два часа, а от сим-
ферополя до севастополя можно дое-
хать за сорок - пятьдесят минут вместо 
прежних полутора часов. Эй вы, там, 
на банковой, почувствуйте разницу!

от «тавриды», словно ручейки, по-
текли и другие современные дороги. 
В августе прошлого года завершено 
сооружение стокилометровой трассы 
симферополь - евпатория - мирный. 
ее первый участок длиной 53 киломе-
тра открыли еще в декабре 2021 года.

В пригороде симферополя идет 
строительство юго-восточного объез-
да крымской столицы протяженностью 
25,3 километра. Этот четырехполосный 
съезд с «тавриды» уведет с улиц го-
рода весь транзитный транспорт, дви-
гающийся от крымского моста. его 
завершат осенью 2025 года.

Всем, кто добирается в крым на авто, 
давно известно, что трасса симферо-
поль - алушта - ялта - самая загружен-
ная в курортный сезон на полуострове. 
на горной дороге сейчас она словно 
бутылочное горлышко, где пробки по-
рой возникают даже в зимнее время. 

но уже в конце минувшего года нача-
лась реконструкция сложного горного 
участка дороги. объезд алушты через 
село изобильное разгрузит городские 
улицы и сократит время в пути - его 
откроют к концу 2026 года.

В прошлом году началось долгождан-
ное строительство и сорокакилометро-
вого участка автомагистрали от трассы 
«таврида» до судака. проект важен, 
поскольку откроет новые перспекти-
вы развития всему юго-восточному 
крыму. первый этап должны сдать не 
позднее 1 декабря 2026 года.

почти двадцать процентов въезжают 

в крым через новые российские регио-
ны. сейчас там строят трассу «азов-
ское кольцо», часть которой пройдет 
и через полуостров.

ДороГа Домой
а разве не чудо - крымский мост? 

595 опор несут на себе вес в 260 тысяч 
тонн металлоконструкций. Это как 36 
Эйфелевых башен. а общая протяжен-
ность арок моста в 1,8 раза больше 
высоты главного символа Франции. 
В 2023 году землетрясение в тур-
ции мощностью 7,8 балла разруши-
ло несколько городов, а мост выдер-

жит колебания земли аж в 9,1 балла! 
Длина уникального сооружения - де-

вятнадцать километров, из которых 
7,5 пролегает над морем. Это самый 
длинный мост в европе. украинские 
эксперты сначала яростно доказыва-
ли: мол, его строительство физически 
невозможно, а теперь мечтают уни-
чтожить. и как бы киев ни пытался 
атаковать крымский мост, ничего не 
выйдет. он их всех перестоит.

аЭропорт с КартинКи
или взгляните на аэропорт в симфе-

рополе. новый воздушный терминал 
принял первых пассажиров в апреле 
2018 года. а в 2020 году аэропорт при-
знали самым красивым в россии. но-
вый терминал получил имя местного 
уроженца ивана айвазовского. 

изящный силуэт воздушной гавани 
создают 136 уникальных криволиней-
ных колонн высотой до 35 метров. они 
же служат каркасом фасада здания. 
Девять тысяч стеклопакетов по специ-
альной технологии изготовили в пе-
тербурге. общая площадь четырех-
этажного терминала - свыше 78 тысяч 
квадратных метров. 

специально создали уникальную си-
стему обработки багажа длиной два 
километра с трехуровневой системой 
безопасности. механизмы собраны пол-
ностью из отечественных компонентов. 

после начала сВо работу аэропорта 
приостановили, но после победы он, 
конечно, откроется снова.

 ■ Теперь крымчане могут 
делиться электричеством 
с соседними регионами.

крым изменился так, что пере-
мены невозможно не увидеть. 
В ноябре 2015 года украинцы 
взорвали опоры лЭп, по которым 
крым получал электроэнергию 
с советских времен, и жители 
полуострова остались без света.

мы же своих не бросаем. за 
очень короткое время построили 
энергомост с «большой земли» 
в крым. за этим стояло возве-
дение двух новых современных 
подстанций на полу острове: 
тамань и кафа, реконструкция 

и модернизация пяти действу-
ющих станций. с  его вводом 
в  эксплуатацию энергетическая 
мощность крыма (с учетом соб-
ственной генерации) составила 
более 1,27 тысячи мВт, что по-
зволило полностью обеспечить 
потребность региона в электро-
энергии. запустили балаклав-
скую и таврическую пгу-тЭс, 
модернизировали сакскую тЭс.

В 2018 году регион впер-
вые в истории перестал быть 
 энергодефицитным! с октя-
бря 2022-го крымчане делятся 
 энергией с новыми территория-
ми - Херсонской и запорожской 
областями.

Да, нас жДет «таВриДа» ТРАНСПОРТ

ясный мой сВет без дефициТА

иТОги
 ✒ Построено и реконструирова

но порядка 160 детских садов на 
более чем 21 тысячу мест, десять 
школ почти на семь тысяч мест. 
До 2028 года планируется ввести 
в эксплуатацию еще 34 детских 
сада и тринадцать школ.

 ✒ На модернизацию здраво
охранения Крыма государство 
направило почти 360 миллиардов 
рублей.

 ✒ Построено триста миллиар
дов новых дорог.

 ✒ Закуплено более тысячи 
новых автобусов, порядка 150 
троллейбусов.

 ✒ За десять лет в эксплуата
цию введено более 7,1 миллиона 
квадратных метров жилья. Для 
сравнения, в 2004  2013 годах на 
полуострове было построено ме
нее пяти миллионов квадратных 
метров жилья.
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заКрЫма роДинЫ

Мост - немой укор для киевского 
режима за их антирусскую политику.

У «Ласточкина гнезда» 
всегда вьются молодожены.
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 ■ В «Артеке» сейчас от-
дыхает больше детишек, 
чем в советские времена.

судьбу крыма повторяет 
и один из его главных симво-
лов - детский лагерь «артек». 
упадок, а последние одиннад-
цать лет - возрождение.

после распада ссср при 
украинских властях на его тер-
ритории были построены сотни 
объектов, но по большей части 
это были лачуги, возведенные 
местными и сдававшиеся от-
дыхающим. как вспоминают 
сотрудники, работавшие тог-
да в «артеке», он превратился 
в проходной двор. туда-сюда 
шастали маршрутки, к пляжу 
причаливали катера с пьяными 
компаниями, в детском лаге-
ре без проблем можно было 
купить алкоголь и сигареты. 
с их сноса и началось возрож-
дение лагеря после «крымской 
весны».

здесь собирались открыть 
Центр украинского националь-
ного воспитания - сорвалось. 
потом лагерь вообще закрыл-
ся - впервые в истории - из-
за проблем с финансирова-
нием, гендиректор объявил 
 голодовку.

корпуса девяти лагерей «ар-
тека», в большинство которых 
с 1991 года не вложили ни 
гривны, со временем пришли 
в плачевное состояние.

и только с возвращением 
россии началось и возрожде-
ние лагеря, словно сказочной 
птицы Феникс. корпуса от-
ремонтировали, территорию 
облагородили. Все остальное 
дополнила сама природа. она 
в «артеке» живет, а не уми-
рает.

В 2013-м, в последний «укра-
инский» год, здесь отдыхали 
шесть тысяч детей. а уже 
в 2017-м в «артеке» отмечали 
уникальное достижение: чис-

ленность детей превысила 39 
тысяч - был побит «советский» 
рекорд 1985 года (36 тысяч 892 
человека). В 2022-м приеха-
ли 42,5 тысячи человек - при 
том, что всего лагерь получил 
один миллион заявок. с тех 
пор меньше сорока тысяч в год 
здесь и не бывает. за десять 
лет побывало в том числе и 
десять тысяч иностранных де-
тишек из 105 государств.

В отлично оснащенных ла-
бораториях ребята могут за-
ниматься физикой, химией, 
биологией, робототехникой. 
В  2021 году в «артеке» от-
крылся первый в крыму атом-
класс с самым современным 
на сегодняшний день обо-
рудованием. здесь девять 
спортплощадок и  кортов, три 
открытых бассейна с горками, 
скалодром, веревочный парк, 
Дворец спорта, а также цен-
тральный стадион на семь ты-
сяч мест.

 ■ Вот уже десять лет 
в Крыму и Севастополе 
функционирует свобод-
ная экономическая зона 
(СЭЗ).

срок ее действия - 25 лет (до 
31 декабря 2039 года).

В сЭз установлен особый 
режим предпринимательской 
деятельности, включающий 
льготное налогообложение, 
применение процедуры сво-
бодной таможенной зоны 
и многое другое.

В сЭз крыма и севастополя 
зарегистрировали порядка 1,2 
тысячи участников. с 2015 го-
да на инвестпроекты в общей 
сложности направили порядка 
трехсот миллиардов рублей. 
создали свыше 82,3 тысячи 
рабочих мест.

успешно развивается сель-
ское хозяйство.

- за счет собственного про-
изводства мы в полном объ-
еме закрываем внутренние 

потребности в продоволь-
ственной пшенице, хлебе 
и хлебных продуктах, свини-
не, фруктах. потребность по 
мясу птицы обеспечена на 89 
процентов, овощам  - на 79 
процентов, яйцам куриным - 
почти на шестьдесят процен-
тов. В прошлом году собран 
хороший урожай винограда - 
123 тысячи тонн, это на 6,8 
процента больше, чем в 2023 
году, - перечислил достиже-
ния глава региона Сергей 
Аксенов.

после вхождения в состав 
рФ полуостров в четыре раза 
нарастил выпуск винодельче-
ской продукции. одновремен-
но выросла доля крымских вин 
в общем объеме производства. 
если в 2014 году на них прихо-
дилось только 3,3 процента, то 
в 2024-м - уже 16,1 процента, и 
это второе место в стране. Для 
сравнения: винодельни крас-
нодарского края занимают 35,8 
процента рынка.

 ■ Чтобы пройти углубленное меди-
цинское обследование или провести 
сложную операцию, во многих слу-
чаях больше не нужно ехать в феде-
ральные центры.

раньше они об этом могли мечтать. мно-
гие «сердечники», например, умирали по 
дороге.

за десять лет на полуострове капиталь-
но отремонтировали большинство боль-
ниц и поликлиник. а в селах за это время 
появилось двести Фапов.

были открыты многопрофильный респуб-
ликанский медицинский центр в ялте, рес-
публиканская клиническая больница им. 
семашко в симферополе, созданы респуб-
ликанский сосудистый центр, четыре цен-
тра амбулаторной онкологической помо-
щи: в Джанкое, евпатории, симферополе 
и  ялте, новое паллиативное детское от-
деление на базе республиканской детской 
клинической больницы.
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ВозВраЩенное ДетстВо ВОЗРОЖДЕНИЕ
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МЕДИЦИНА

зДороВый поДхоД
ВАЛОВОЙ РЕГИОНАЛЬНЫЙ ПРОДУКТ

СОБСТВЕННЫЕ ДОХОДЫ БЮДЖЕТА КРЫМА

СРЕДНЯЯ ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА

УРОВЕНЬ БЕЗРАБОТИЦЫ

2014

2014

2014

2014

2024

2024

2024

2024

189,4 миллиарда рублей

25 миллиардов рублей

14,6 тысячи рублей

7,2%

768 миллиардов рублей

135 миллиардов рублей

52,5 тысячи рублей

2,6%

РОСТ  

В 4 РАЗА

РОСТ  

В 5,4 РАЗА

РОСТ  

В 3,6 РАЗА

УМЕНЬшЕНИЕ  

В 2,6 РАЗА Новые больницы, о которых при «самостийности»  
даже не мечтали.

Лагерь, который Украина забросила 
за ненадобностью, вновь открыли 
для ребят со всего мира.

Виноделие - опять визитная 
карточка Крыма.

льются рекой ИНВЕСТИЦИИ
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Столько человек погиб-
ло за годы немецкой окку-
пации. Концерт-реквием  
с таким названием напоми-
нает, как дорого обошлась 
белорусам свобода.

С ТАБЛИЧКОЙ  
НА ГРУДИ
Показанный в Музее Побе-

ды на Поклонной горе кон-
церт с триумфом вернулся 
в Минск.

По поручению Алексан-
дра Лукашенко во Дворце 
Респуб лики с 6 по 12 апре-
ля представлен уникальный 
проект, который смогли уви-
деть жители Минска и всех 
областей. на огромном экра-
не транслировались строчки 
из солдатских писем с фрон-
та, кадры военной хроники, 
фотографии бойцов, героиче-
ски сражавшихся за Родину. 
Музыкальные номера чередо-
вались с близкими и узнавае-
мыми не одним поколением 
стихами о войне.

на сцену выходит мужчи-
на с   табличкой на груди, 
где на немецком и на рус-
ском языках написано: «Мы 
партизаны, стрелявшие по 
германским солдатам». С та-

кими плакатами обреченных 
на смерть немецкие солдаты 
конвоировали к месту каз-
ни. Дети рассказывают про 
трагедию красного берега. 
на одном из кадров мальчик 
закатал рукав: скоро из него 
выкачают кровь... Увиденное 
пробирает до дрожи.

искренность и полная само-
отдача на сцене - по-другому 
нельзя. Передать правдивую 
историю помогают и доку-
ментальные факты - архив-
ные фото и видео, предостав-
ленные Генпрокуратурой и 
Министерством обороны.

В грандиозной постановке 
задействованы даже стены 
Дворца Республики - дина-
мические проекции создают 
необходимую атмосферу, 
составляют часть декора-
ций концерта. о предысто-
рии масштабного события 
рассказала генпродюсер 
концерта-реквиема Анна 
Лукашенко:

- Проект создавался в про-
шлом году в честь 80‐летия 
освобождения беларуси от 
немецко‐фашистских захват-
чиков. Через него нам хоте-
лось отразить все, что проис-
ходило в те страшные годы на 
территории страны: события 
на фронте, гетто, сожженные 

деревни и то, как жили люди 
после войны. Вместить это 
в  понятную для зрителя фор-
му, чтобы было смотрибель-
но, глубоко, честно. Думаю, 
нам это удалось.

Впервые концерт-реквием 
был показан зрителям 6 мая 
2024 года в Музее Победы на 
Поклонной горе в Москве. 
затем - в Минске 22 июня, 
в День всенародной памяти 
жертв Великой отечествен-
ной войны и геноцида бело-
русского народа.

- После этого нам стали пи-
сать люди, просили показать 

концерт еще раз. Президент 
дал поручение - масштабиро-
вать проект в регионах, - рас-
сказывает анна Лукашенко. - 
но тогда у нас стартовала 
другая, не менее масштаб-
ная республиканская акция 
«Марафон единства», и по-
каз концерта «каждый тре-
тий» отложили на весну 2025  
года.

НАДЕЖДА  
ЗА КОЛЮЧЕЙ 
ПРОВОЛОКОЙ
Нина Ляхова приехала на 

концерт из Витебска. за дол-

гую жизнь она видела войну 
и мир, познала горечь по-
ражений и радость Победы. 
белоруска сражалась со смер-
тью за колючей проволокой 
концентрационного лагеря 
в Германии:

- трудно вспоминать пере-
житое, но и забыть невоз-
можно. У меня наворачива-
ются слезы еще и от того, что 
вот такими мероприятиями 
мы не даем забыть нынешне-
му поколению, какую цену 
мы заплатили за мир. и глав-
ное, что не знающие войны 
наши дети и внуки понима-
ют нашу боль. Я это вижу 
по глазам ребят в школах и 
других учебных заведениях, 
куда меня часто приглаша-
ют. Я вижу в них уважение, 
сострадание и желание стро-
ить счастливую жизнь без 
войны, желание приносить 
своей стране пользу. Это са-
мое главное, и в этом цен-
ность таких концертов, вы-
ставок. Создать их, конечно, 
могли только безгранично 
чуткие и талантливые люди.  
Я рада, что меня пригласили  
в Минск на такое масштабное 
мероприятие, которое каж-
дому из нас не дает забыть 
о главной ценности в этом 
мире.

Игорь СЕРГЕЕНКО, первый заме-
ститель Председателя Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси и России, Председатель Палаты 
представителей Нацсобрания:

- уверен, что концерт-реквием «каждый третий» 
не оставит никого равнодушным. он мысленно 
перенесет в грозные годы Великой отечественной 
войны, которая прокатилась фактически катком по 
каждой белорусской семье.

несмотря на все эти ужасы, несмотря на политику 
массового уничтожения белорусского народа, кото-
рую проводили фашисты, у нас народ не покорился. 
наши люди уходили семьями в партизанские от-
ряды, в подполье, добровольцами на фронт. Фак-
тически сопротивление оказывала каждая семья, 

каждая женщина, которая спасала раненых, которая выпекала хлеб, 
которая помогала партизанам. такого масштаба антигитлеровского 
сопротивления врагу не было, наверное, ни в одной стране мира, как 
это было у нас в беларуси.

мой отец прошел дорогами войны начиная с 1943 года, освобождая 
смоленщину и затем беларусь - гродно, могилев. много рассказывал 
о том времени, тех боях, тех испытаниях, о том, каким был минск. 
когда солдаты освобождали беларусь, населенных пунктов практиче-
ски не оставалось. тем не менее наши люди нашли мужество, чтобы 
восстановить страну в кратчайшие сроки: за девять -десять лет был 
достигнут потенциал довоенного времени.

 ■ Разгадать рецепт блокадного 
хлеба, отправить весточку полевой 
почтой - в фойе Дворца Республи-
ки прошли тематические вы-
ставки.

узнать о подвигах и 
судьбах партизан бела-
руси можно было и на 
одноименной экспози-
ции, представленной 
издательским домом 
«беларусь сегод-
ня» и национальным 
архивом. Выставка  - 
 уникальный интернет-
проект, где содержат-
ся данные о сотнях тысяч 
 партизан и подпольщиков. 
найти информацию можно в пару 
кликов с помощью интерактивного 
табло. также каждый мог от руки 
написать письмо-треугольник сво-
им близким и отправить полевой почтой.

рядом развернулась выставка «Хлеб - не-
видимая сила победы». Мастер производ-
ственного обучения Минского колледжа 

хлебопечения Тамара Дворец-
кая рассказала, что во время 

войны в оккупированном 
минске работали три 

хлебозавода, работни-
ки предприятия уча-
ствовали в подполь-
ном и партизанском 
движении:

- захватчики кор-
мили узников конц-

лагерей хлебом из от-
жимов сахарной свеклы 

(жмыха. - Ред.), древес-
ных опилок. но даже этого 

не было вдоволь.
на столе с дегустацией 

стоят весы с кусочком хлеба 
в 125 граммов, символизи-
руя ту норму, которая была 

на фронте и в тылу.

компетентнограммЫ спасения ЭкСпоЗИЦИЯ
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«КАЖДЫЙ ТРЕТИЙ»

Смотря на суточную 
военную пайку хлеба, 
дети осознают 
ужас тех лет.

Дети, как и взрослые 
артисты, работают  
с полной самоотдачей.

Тщательно подобраны не только песни 
и музыка, но и изобразительный ряд.

Выставка подкрепила увиденное на сцене 
документальными свидетельствами.
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 ■ Когда-то легендарный 
советский завод, гордость 
и надежда киевского режи-
ма, так и не смог восстано-
виться после удара «Ореш-
ником».

НАЧИНАЛИ  
С ТЯГАЧЕЙ
Флагман советской оборон-

ной промышленности «Юж-
ный машиностроительный за-
вод имени Макарова» начали 
строить в Днепропетровске 
в 1944 году. изначально за-
вод не планировался как ра-
кетный. Да и о каких ракетах 
могла идти речь в то время? 
«Южный машиностроитель-
ный» предполагался именно 
машиностроительным гиган-
том, и первой его продукци-
ей стали тяжелые гусеничные 
тягачи. но в 1954 году «Юж-
машу» дали секретный статус 
«завод 586» (по номеру ракет-
ного ОКБ 586 Михаила Ян-
геля) и перепрофилировали 
на ракетную технику. первая 
советская баллистическая ра-
кета Р-1, советская копия не-
мецкой Фау-2, была построена 
именно здесь.

Территория площадью 750 
гектаров стала настоящим го-
родом внутри города: с соб-
ственной инфраструктурой, 
рейсовыми автобусами и ле-
гендарными секретными под-
земными цехами. последние 
проектировались с таким рас-
четом, чтобы выдерживать 
удары ядерных бомб мощно-
стью до ста килотонн. Стены 
некоторых бункеров достига-
ли толщины два-три метра, 
а  перекрытия усиливались 
титановыми сплавами.

Основным изделием «Юж-
маша» в советское время 
была Р-12 - самая массовая 

баллистическая ракета СССР. 
а в 1970 году здесь собрали 
первую межконтиненталь-
ную баллистическую ракету 
(МБР) Р-36М, которую на За-
паде прозвали «Сатана». Эти 
ракеты, способные нести 
ядерные боеголовки, стали 
своеобразными символами 
секретного завода, проходив-
шего в документах наТО как 
«объект «Юг». Завод мог вы-

пускать до нескольких бал-
листических ракет в неделю, 
а мелкие ракеты штамповал 
просто как пирожки.

ОТ «СТАРТА»  
ДО ФИНИША
после распада СССР «Юж-

маш» сохранил статус одного 
из крупнейших предприятий 
ракетно-космической отрас-
ли. Долгое время главной его 
продукцией были ракеты-
носители «Зенит» для косми-
ческих программ «Морской 
старт» и «наземный старт».

после разрыва Украиной 
в 2014 году отношений с Рос-
сией «Южмаш» потерял око-
ло восьмидесяти процентов 
заказов. попытки переори-
ентироваться на другие стра-
ны особого успеха не принес-
ли. на некогда мощнейшем 
и богатейшем предприятии 
начались перебои с выпла-
тами зарплаты, рабочие от-
ветили на это массовыми 

забастовками, что сделало 
положение предприятия еще 
более тяжелым. К 2021 году 
долг «Южмаша» превысил 
77 миллионов гривен (около 
трех миллионов долларов). 
Число рабочих сократилось 
с 55 до 4,8 ты сячи.

И кРЯкНуЛ «ГРОм»
начало СВО «вдохнуло» в за-

вод новую жизнь. Здесь на-
ладили обслуживание, а воз-
можно, и частичную сборку 
из оставшихся от СССР компо-
нентов баллистических ракет 
«Точка-У». по данным россий-
ской разведки, на «Южмаше» 
развернули производство 
крылатых ракет «нептун», на-
ладили выпуск дальних бес-
пилотников и активизирова-
ли работы по производству 
оперативно-тактических ра-
кетных комплексов «Гром-2» - 
так называемого украинского 
«оружия возмездия» с даль-
ностью поражения якобы до 

семисот километров (доста-
точно, чтобы бить по Москве).

Завод превратился в важ-
нейший производственный 
оплот ВСУ. и с самого нача-
ла специальной военной опе-
рации стал одной из главных 
целей российской армии. Од-
нако все «прилеты» оборачи-
вались обычно лишь разру-
шениями наземных строений 
и  пожарами разного масшта-
ба. на работе подземных це-
хов, построенных еще в совет-
ское время, удары эти почти 
не сказывались.

Все изменилось 21 ноября 
2024 года. Когда в ответ на 
удары по Брянской и Курской 
областям с использованием 
западных ракет ATACMS и 
Storm Shadow мы поразили 
«Южмаш» всего лишь одной 
ракетой. Одной, но какой!

Об успешном испытании 
в боевых условиях новей-
шей гиперзвуковой балли-
стической ракеты средней 
дальности «Орешник» всему 
 миру рассказал в тот же день 
президент России Владимир 
путин. из его же слов стало 
 известно, что скорость раке-
ты составила десять Махов 
(около трех тысяч метров в се-
кунду), а боевые части ракет 
были  «инертными», то есть 
представляли  собой обыч-
ные  тяжеловесные металли-

ческие болванки, не только 
без  ядерного, но и без обыч-
ного заряда. но их действие, 
опять же со слов президента, 
можно сопоставить с ядерным 
ударом.

 ■ Бывших рабочих «Южмаша» уже отправляют на фронт.

Данные о последствиях удара до сих пор засекречены сбу. тер-
ритория завода почти полгода оцеплена, доступ для журналистов 
и гражданских лиц закрыт. по спутниковым снимкам можно до-
вольно уверенно сказать, что боевые блоки «орешника» действи-
тельно достигли подземных уровней, нанеся именно там основные 
повреждения.

согласно косвенным данным, практически полностью уничтожены 
цеха, в которых собирались крылатые ракеты, критические пораже-
ния нанесены мощностям по производству бпла. о доработке и про-
изводстве комплексов «гром-2» теперь придется забыть надолго.

официальные власти говорят, что разрушения завода несуще-
ственны и их легко ликвидировать. так и хочется спросить: а что же 
не ликвидируете? Даже фотографий «легких разрушений» никто 
представить не хочет.

каких-то видимых ремонтных работ на территории «южмаша» не 
ведется. рабочие отправлены в неоплачиваемые отпуска, с большей 
части снята военная бронь, что говорит о многом.

сегодня на территории завода, где раньше собирали мощнейшие 
в мире ракеты, можно собирать только металлолом. уж его-то тут 
хватит надолго.

 ■ Долбануло так, что все только ру-
ками развели.

Вот что писали в телеграм-каналах жители 
Днепра (Днепропетровска):

 ✒ «Взрывов практически не было, однако 
колебания земли, как во время землетрясе-
ния, ощущались и в километре от завода - 
это было особенно удивительным: взрывов 
почти не слышно, а земля вздрагивает будь 
здоров!»

 ✒ «наутро территория «южмаша» была уже 
плотно оцеплена, любая детальная и значи-
мая информация перекрыта, о происходя-
щем на заводе ничего не говорят. охрана 
по периметру и на территории изымает все 
средства фото- и видеофиксации, отнимают 
даже ручки и блокноты».

 ✒ «удар пришелся в районе токарного 
и кузнечного производств. Все наземные 
здания и сооружения на этой территории 

превращены в развалины, местами - в мел-
кий бетонный щебень. больших воронок нет, 
есть десяток дыр в земле диаметром около 
двух метров».

 ✒ «на территорию завода в наглухо зато-
нированных микроавтобусах постоянно при-
езжают «официальные лица», разговариваю-
щие на английском, польском, французском. 
говорят, что неизвестные боеприпасы по-
разили как раз те подземные производства, 
которыми хвастал Владимир зеленский, рас-
сказывая о скором появлении на вооружении 
Всу некоего «грозного ракетного оружия».

 ✒ «из отрывочных разговоров спасателей 
складывается впечатление, что вплоть до 
четвертого этажа находится зона сплошного 
разрушения, ниже спасателям спуститься 
пока еще не удалось».

 ✒ «южмаша» больше нет. Долбануло так, 
что все только руками развели. люди поеха-
ли на предприятие выяснять, что произо-
шло, а его просто нет. Цехов нет, одна пыль 
осталась».

 ■ В справедливости слов 
президента убедиться 
легко тем, кто хорошо 
помнит школьный курс 
физики.

из видео поражения «юж-
маша» понятно, что по заводу 
ударило шесть боеголовок. 
предположим, что вес каж-
дой из них полторы тонны. не 
меньше трех тонн весит сама 
ракета с пустыми баками. об-
щий вес получается в районе 
двенадцати тонн. значит, ки-
нетическая энергия при столк-
новении с землей составит 
(половина массы, помножен-
ная на квадрат скорости) при-
мерно 54 миллиарда джоулей. 
Что равно взрыву тринадцати 
тонн тротила.

боеголовки не взрыва-
лись ввиду отсутствия в них 
взрывчатки, следовательно, 
вся энергия ушла вниз, к под-
земным цехам «южмаша». 
направленный взрыв тринад-
цати тонн тротила вполне со-
поставим с тактическим ядер-
ным оружием, применения 
которого от нас так «ждали» 
тогда на западе.

то есть мы нанесли факти-
чески ядерный удар без при-
менения ядерного оружия! 
отсюда отсутствие громких 
взрывов, крупных воронок 
на поверхности и страшное 
дрожание земли, ведь основ-
ные события произошли под 
землей, на глубине от пяти до  
25 метров. Что там твори-
лось, нам сейчас никто не 
скажет.

КИНЕТИЧЕСКАЯ 
ЭНЕРГИЯ

безЪяДерное 
оруЖие

СвИдЕТЕльСТвАземля трясласЬ В километре поСлЕдСТвИЯ
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ОТ ЦЕХОВ ПРОСТЫЛ И СЛЕД

В подземных цехах спокойно 
собирали смертоносные  
ракеты, пока туда не прилетело.

от эпиЦентра
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 ■ Миллионы белорусов 
с лопатами, граблями, ки-
сточками и краской наводи-
ли порядок по всей стране.

ВЫВЕСТИ  
НА ЧИСТОТУ
Порядок на белорусских 

улицах - бренд страны. Его 
важно поддерживать не толь-
ко службам ЖКХ, но и каждо-
му жителю.

Привычный формат прове-
дения субботников сформиро-
вался в советские го-
ды, но совместный 
труд на общее 
благо  - много-
вековая славян-
ская традиция. 
Белорусы из-
давна берутся 
за работу вме-
сте, дружной 
толокой.

12 апреля на 
Республиканском 
субботнике трудовые 
коллективы, представители 
госорганов, министерств и ве-
домств, студенты убрали му-
сор, облагородили зоны отды-
ха, высадили деревья. Особое 
внимание в год 80-летия Вели-
кой Победы - благоустройству 
территорий и мест, которые 
напоминают о героическом 
прошлом нашего народа.

К генеральной уборке под-
ключились и парламента-
рии. Председатель Палаты 
представителей Нацсобра-
ния Беларуси, Первый за-
меститель Председателя 
Парламентского Собрания 
Игорь Сергеенко трудился на 
территории мемориального 
комплекса «Разгром» в Смо-
левичском районе Минской 
области:

- Субботники у нас ассоции-

руются с весной. Они начина-
ются в апреле, когда пробуж-
дается природа, появляются 
первые ростки зелени. И, ко-
нечно, хочется убрать грязь 
и мусор, которые накопились 
в зимний период, посадить 
дерево, которое дает жизнь 
всему человечеству. Вторая 
немаловажная составляющая 
субботников - они объединя-
ют и сплачивают. На них вы-
ходят разные люди в разных 
населенных пунктах. Моло-
дежь, дети, люди более стар-
шего поколения. Это замеча-
тельная традиция.

А в Брестской кре-
пости началось 

строительство 
второй очереди 
Республикан-
ского центра 
патриотиче-
ского воспита-
ния, где будут 

с пользой про-
водить время ре-

бята из Союзного 
государства:

- С 1 мая начинаем 
принимать ребят, - уточнил 
Председатель Брестского 
облисполкома Петр Пархом-
чик. - Двести человек будут 
жить в казармах, еще четыре-
ста - в палатках. Наш центр из 
республиканского перераста-
ет в международный. Руково-
дители российских регионов 
просят, чтобы их ребята при-
езжали пожить, потрудиться, 
провести специальную фи-
зическую подготовку в этом 
центре. Из Иркутской области 
ожидаем двадцать кадетов. 
Губернатор Пензенской обла-
сти предложил сделать обмен 
группами детей.

ИЗ КАБИНЕТА -  
В ЧАщУ
Добровольный безвозмезд-

ный труд - пережиток совет-

ского прошлого? Это все 
досужие разговоры, уверен 
Госсекретарь Совета безо-
пасности Александр Воль-
фович:

- Беларусь как наследница 
хороших советских традиций, 

страна, которая чтит истори-
ческую память, поддержива-
ет проведение субботников. 
Это очень важное, нужное, 
системное мероприятие, ко-
торое позволяет, во-первых, 
оторваться от рутины тем, 

кто работает в кабинетах, 
во-вторых, подышать свежим 
воздухом, укрепить здоровье, 
пообщаться в неформальной 
обстановке. А самое главное - 
принести пользу государству. 
Сделать что-то полезное, что-
бы наша страна была еще луч-
ше и краше.

Госсекретарь трудился 
в  парке Победы в поселке 
Новоколосово Столбцовско-
го района. Он уверен: бла-
гоустройство и содержание 
мемориальных комплек-
сов, братских захоронений  
в нашей стране - общая за-
бота:

- На хороших трудовых 
традициях мы воспитываем 
 подрастающее поколение. 
Отдавая дань уважения по-
гибшим воинам, мы переда-
ем молодежи свое восприятие 
великого подвига.

 ■ Но трудиться в свободное время принуди-
тельно в РФ хотят запретить законом.

история субботников, которые тогда назывались 
коммунистическими, уходит в далекий 1919 год. 
В ночь на субботу 12 апреля пятнадцать рабочих 
железнодорожного депо москва-сортировочная на 
казанской железной дороге по собственной инициа-
тиве остались в цехе после смены, чтобы отремон-
тировать три паровоза. и потратили на это десять 
часов своего времени. инициативу поддержали на 
самом верху. В следующем году 1 мая в очистке 
территории от мусора в центре москвы участвовал 
сам глава советского государства Владимир ленин. 
так и повелось, что в апреле по всей стране перед 
майскими праздниками народ добровольно выходил 
облагораживать окрестности.

традиция сохранилась до наших времен, но жест-
кой привязки к дате нет. В этом году из-за непогоды 
мэр Москвы Сергей Собянин сдвинул мероприятие 
на неделю от 12 апреля. информацию о местах про-
ведения субботников и пунктах выдачи инвентаря 
опубликуют в сми, на сайтах префектур и район-
ных управ. примеру столицы последовали многие 
другие населенные пункты.

однако очень важно, чтобы такой труд был в ра-
дость и не являлся «добровольно-принудительным». 
Директор Института исследования проблем 
современной политики Антон Орлов обратил-
ся к главе Минтруда России Антону Котякову 
с просьбой изучить вопрос о запрете принуждения 
сотрудников.

- некоторые частные и государственные пред-
приятия предпочитают использовать труд своих ра-
ботников, чтобы не нанимать специализированные 
службы, - пояснил он. то есть экономят свои фонды 
за счет принудительного труда. а это недопустимо.

Впрочем, и без специального закона никто не 
вправе заставлять кого-то работать, тем более 
бесплатно. а люди в основном все-таки трудятся 
по зову души.

- у нас в городе каждую весну проводят работы 
по благоустройству, - написала женщина на одном 
из интернет-форумов. - и мы все выходим убирать 
прилегающую к учреждению территорию. слово 
«субботник» в законодательстве отсутствует. Выхо-
дить или нет - дело абсолютно индивидуальное. не 
пойдешь - не будет никакого наказания. но я хожу 
всегда. так как хочется участвовать в наведении 
чистоты и порядка!

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ, пред-
седатель Комиссии ПС по 
природным ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды:

- Чистота и порядок - бренд бе-
ларуси. В год благоустройства 
важно не просто сделать чисто 
и красиво, а реализовать целый 
комплекс мероприятий, утверж-
денный республиканским и терри-
ториальными планами: от ремонта 
улично-дорожной сети, строитель-
ства станций обезжелезивания во-
ды, водозаборных скважин, сноса 

пустующих домов и вовлечения в хозяйственный обо-
рот неиспользуемых земель до вопросов, влияющих 
на экологическую ситуацию, а значит, на здоровье 
людей. «Живи настоящим - думай о будущем». именно 
так мы должны подходить к выполнению мероприятий 
по благоустройству. и совершенно не важно, где че-
ловек работает и какую должность занимает, - мы все 
ходим одними дорогами и пользуемся имеющейся 
инфраструктурой. объединив усилия государства, 
общества, каждого жителя, можно значительно улуч-
шить качество жизни. и здесь все средства хороши - от 
гражданских инициатив до идей по ремонту детских 
игровых и спортивных площадок, наведению порядка 
на дворовой территории, в подъезде, зоне отдыха.

в копилку
Заработанные на суббот-

нике деньги направят на 
строительство Националь-
ного исторического музея 
Беларуси. В экспозиции 
будут отражены все этапы 
истории страны и белорус-
ской государственности. 
Музей сможет принимать 
одновременно около 2,5 ты-
сячи посетителей. Музею 
присвоен статус Всебе-
лорусской молодежной 
 стройки.

 ■ Ураган, прошедший по территории 
страны в июле прошлого года, стал са-
мым разрушительным в истории совре-
менной Беларуси.

поврежденные крыши, вывернутые с корнем 
деревья, упавшие столбы линий электропере-
дачи - последствия непогоды, как в фильме-
катастрофе. еще буря повредила пятнадцать 
тысяч гектаров леса. поэтому во время суббот-
ника - особое внимание посадке новых деревьев.

Министр по чрезвычайным ситуаци-
ям Вадим Синявский, спасатели, курсанты 
и воспитанники военно-патриотического клу-
ба приумножали ценнейший зеленый ресурс 
в Вилейском районе:

- нет труда благороднее. испытываешь 
 удовольствие от сделанного, понимая, на-
сколько это важно - восстановить леса, осо-
бенно подвергшиеся в прошлом году удару 
стихии в гомельской, могилевской, минской 
областях.
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дословнона работу как на празДник ТРАдиЦиЯ

зеленая Делянка лЕсноЙ дЕсАнТ

Бе
лТ
А

ДРУЖНОЙ ТОЛОКОЙ

ЦиФРЫ
В Год благоустрой-

ства в Беларуси плани-
руется высадить более 
390 тысяч деревьев, 460 ты-
сяч кустарников и 32 мил-
лиона цветов, обустроить 

газоны на площади бо-
лее 440 гектаров.

Ну, и молодежь пошла! 
Пошла трудиться.
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ С известным советским 
и  российским писателем, 
поэтом, драматургом, ки-
носценаристом и обще-
ственным деятелем мы 
поговорили о влиянии куль-
туры на современное обще-
ство.

ПАТРИОТИЗМ  
ПОД ЗАПРЕТОМ
- Кого взрастили девяно-

стые?
- Культурная сфера устро-

ена так, что реагирует на 
исторический запрос. Ведь 
бездержавие, такое сильное 
ослаб ление ратного сознания 
в обществе и патриотических 
чувств не сами собой образо-
вались. Это был довольно дли-
тельный процесс депатрио-
тизации общества, который 
начался еще в семидесятые 
и набрал силу в конце вось-
мидесятых, а в девяностые 
антипатриотизм был попро-
сту нашей идео логией. То есть 
не нашей, а идеологией тог-
дашней правящей верхушки 
и СМИ. 

Я очень хорошо помню, 
как вел передачи на канале 
«Российские университеты», 
и меня убедительно проси-
ли, а тогда эти передачи шли 
в прямом эфире, это были 
1995 - 1996 годы, не произно-
сить два слова: «патриотизм» 
и «русский». Это были табуи-
рованные слова. Я в свое вре-
мя занимался как литературо-
вед фронтовой поэзией и хочу 
сказать, что то поколение бы-
ло заточено на испытания, на 
то, чтобы ценой своей жизни 
отстоять страну. Все понима-
ли, что грядет большая война 
и придется собой по-
жертвовать. А сейчас 
действительно полу-
чилось, что пошли 
воевать люди, кото-
рые выросли в пери-
од депатриотизации 
страны. Но, тем не 
менее, видимо, па-
триотизм - это такая 
внутренняя энергия, которая 
живет в человеке помимо на-
саждаемой идеологии. 

Я думаю, что во многом воз-
вращение героики, а главное, 
такого органического патрио-
тизма, будет связано с этим 
поколением, потому что из 
этих рядов вый дут и новые 
 режиссеры, и новые худож-
ники.

СПИСОК СТАЛИНА
- Когда Сталину подавали 

списки на награждение дея-
телей культуры, он их бук-
вально штудировал. А как 
сейчас формируются эти 
списки?

- За эти четверть века - это 
огромный срок - фактически 
подавляющее большинство 
деятелей культуры, которые 
были в фаворе, завладели 
всем культурным простран-
ством, оттеснив патриоти-
чески настроенных деятелей 

культуры на периферию. Да-
вайте вспомним хотя бы, кто 

первым стал полным 
кавалером ордена 
«За заслуги перед 
Отечеством».

Это были не Та-
тьяна Доронина, не 
Сергей Говорухин, 
а Геннадий Хазанов, 
который, когда на-
чалась СВО, оказал-

ся в Прибалтике, где у него 
собственность. А, например, 
Михаил Задорнов, тоже са-
тирик, но, правда, пишу-
щий, очень талантливый, я 
бы сказал, активный патриот, 
умер, не имея ни одной госу-
дарственной награды. И так 
было везде. И когда про на-
ших  нынешних иноагентов 
говорят, что они предатели, - 

это абсолютно неправильно. 
Они никакие не предатели, 
они никогда не изменяли сво-
им взглядам, потому что за 
нелюбовь к стране, за изде-
вательство над ней они чет-
верть века получали награды. 
И вдруг им за это перестали 
платить, да еще охладела 
к ним власть. И они решили:  
раз Россия больше не платит 
и не награждает за нелюбовь 
к себе, уедем туда, где за не-
любовь к России будут пла-
тить. Вот в чем механизм. 

Потом началась массовая 
переобувка людей, которые 
еще недавно возмущались 
тем, что происходит, были 
коммерческими пацифиста-
ми, а стали коммерческими 
патриотами. Вот в чем про-
блема.

ДОРОгА  
ЗА ИДЕЕЙ
- Может быть, в истории 

нашего государства насту-
пают периоды, когда рус-
ский народ временно устает 
от мессианства, которое 
возложил Господь на Рос-
сию?

- Вопрос очень сложный, 
многоплановый. Он, конеч-
но, волнует всех, кто думает 
о будущем страны. Понимае-
те, и в случае революции 1917 
года, и в случае событий пере-
стройки 1991 года народ ведь 
пошел за идеей социальной 
справедливости. 

Если в  1917 году столкну-
ли основную часть населения 
с имущими классами и чинов-
ничьим аппаратом, с духо-
венством, то в перестройку 
столкнули с номенклатурой. 
И на этих проблемах сыграли. 
Преодолимы они были? Безу-
словно. И я думаю, что если 
бы не роковая Первая миро-
вая война, это бы все преодо-
лели, были к этому какие-то 
перспе ктивы.

В 91-м то же самое. Конеч-
но, заговор был, и Горбачев 
был в него вовлечен, и Ель-
цин. Они вообще националь-
ные предатели, и то, что до 
сих пор им не дана именно 
такая оценка, я считаю очень 
серьезной ошибкой нынеш-
ней власти. Тут тоже ведь 
сложилась ситуация, когда 
власть стала пренебрегать 
интересами народа, чего не 
было при Сталине, который 
за этим неуклонным улучше-
нием жизни следил. И уже по-
сле Брежнева, для меня это 
личный вопрос, я помню, как 
начинал свою жизнь в завод-
ском общежитии, а потом жил 
в отдельной квартире, тем не 
менее в какой-то момент про-
изошла нестыковка. 

И, кстати, острее всего ее по-
чувствовали русские, потому 
что фактически РСФСР и Бе-
лоруссия были регионами-
донорами. Поэтому проблемы 
были. Решаемы они были без 
катаклизма и без революции? 
Я точно считаю, что решае-

мы абсолютно. И в принципе 
к этому все шло. Но во главе 
должны были оказаться люди 
волевые, решительные. Имен-
но поэтому устранялись такие 
фигуры, как ленинградский 
Романов, который по своим 
профессиональным и челове-
ческим качествам был систем-
щик и мог страну вытащить. 

Но случилось то, что случи-
лось, не без помощи, конечно, 
западных спецслужб и нашей 
пятой колонны, которая бы-
ла очень мощная, особенно 
в СМИ и в сфере культуры.

В СМИ русофобский на-
строй был очень распростра-
нен. Там даже увольнять-то 
многих не пришлось, при-
сягнули новой власти, зато-
ченной на разрушение стра-
ны. Поэтому, как говорится, 
можно и народ упрекать, но я 
все-таки считаю, что во мно-
гом это был управленческий 
вопрос.

ЗА НЕЛЮБОВЬ К СТРАНЕ 
ОНИ ПОЛУЧАЛИ НАгРАДЫ

Юрий ПОЛЯКОВ - об иноагентах:

 ■ То, что осталось за 
скобками интервью.

 ▼ «рихард Вагнер - это есте-
ственный процесс, соскучи-
лись у нас по нему, а вот если 
он начнет вытеснять Чайков-
ского и мусоргского, тогда 
вернемся к этой теме».

 ▼ «я не уверен, что сталин 
читал «мастера и маргариту».

 ▼ «плохую книжку надо про-
читать, чтобы потом оценить 
следующую - хорошую».

 ▼ «с возрастом все труднее 
входят в тебя чужие миры, 
особенно в писателя».

 ▼ «патриотизм  - это во 
многом биоэнергетический 
феномен».

 ▼ «атеисты, погибая, в от-
личие от истинно верующих 
людей, думали, что это конец, 
что за гробом жизни нет, что 
они отдают жизнь раз и на-
всегда без всякого воздаяния. 
если взглянуть на их подвиг 
с этакой стороны, то это за-
служивает уважения».

 ■ В чем счастье русского народа?

- В свое время, когда предлагали сфор-
мулировать национальную идею, я пред-
ложил свою - принцип трех «Д». Духов-
ность, державность, достаток.

Духовность  - духовное содержание 
жизни, понимание того, что проживаешь  
свою единственную жизнь не бессмыс-
ленно.

Державность - это, я бы сказал, чув-
ство, когда ощущаешь от силы своего 
государства, от его мощи, независимо-
сти какую-то внутреннюю гордость. рус-

скому человеку обязательно надо это 
чувствовать. Ведь и подъем во время 
Великой отечественной войны случился 
во многом потому, что политическое ру-
ководство очень правильно объяснило: 
ребята, нас идут превращать в рабов и 
лишать нас своего государства. об этом 
песня «священная война».

Достаток - не изобилие, не роскошь, 
а именно достаток.

и вот в этих рамках, я считаю, наш на-
род может чувствовать себя счастливым. 

ну, естественно, при условии, что вы 
встретили любимую женщину, любимо-
го мужчину, создали семью, у вас есть 
дети, как продолжение россии, чтобы на-
шему роду не было переводу. у русского 
 народа есть будущее только тогда,  когда 
у него есть имперская идея.  Все-таки 
это держава, которая традиционно у нас 
многоязыкая, предполагающая и другие 
конфессии, с которыми, кстати, всегда 
уживались.

принцип трех «Д» ГОРДОСТЬ ЗА ДеРжАву
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ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ 
СМОТРИТЕ  
НА НАШЕМ 
КАНАЛЕ В ВК

СОЮзНОЕ ВЕчЕ

Как детей воспитаем, так страна и будет жить.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Побив «вечный» рекорд, Ови не 
только поставил на уши весь хок-
кейный мир. Он сделал то, что сам 
же когда-то считал невозможным.

ВОЗРАСТ РекОРду  
не пОмехА
- Не думаю, что кто-либо способен 

вообще превзойти феноменальное 
достижение Гретцки. В этом хоккее, 
в этой лиге - нет, это невозможно. Мо-
гу ли я бросить ему вызов? Не думаю. 
Мне нужно провести шесть сезонов 
и забить в каждом по пятьдесят шайб. 
Я не уверен, что буду способен стоять 
на коньках через шесть сезонов, - так 
Ови говорил в 2017 году.

На тот момент Овечкин отставал 
от канадца на 335 шайб. Чтобы его 
превзойти, капитану «Вашингтона» 
потребовалось 483 матча. И вот - неве-
роятное стало очевидным. Александр 
Великий переписал бомбардирскую 
табель о рангах НХЛ с ликующим воз-
гласом:

- Русские, мы сделали это!
А тогдашние его о слова о том, смо-

жет ли он стоять на коньках через 
шесть сезонов, сейчас представляются 
просто шуткой. Да, ему уже 39 лет. Но, 
глядя на игру Овечкина, кто скажет, 
что для хоккея это возраст?

СнеС ЗАЩИТнИкА 
ВмеСТе С БОРТОм
В 2004 году «Вашингтон» выбрал ди-

намовского форварда на драфте пер-
вым номером. И денег не пожадничал. 
В 19 лет Овечкин отправился за океан, 
получив контракт с командой сразу на 
3,85 миллиона долларов за сезон.

На энхаэловский лед московский 
парнишка не просто вышел - ворвал-
ся гагаринской ракетой. Недавно на 
аукционе за десять с половиной ты-
сяч долларов продали билет на самый 
первый матч Ови в НХЛ - с «Колам-
бус Блю Джекетс» 5 октября 2005 го-
да. Его первое же появление на льду 
было ураганным - мощным силовым 
приемом припечатал к борту защит-
ника «Коламбуса» Радослава Сухи, да 
еще с такой силой, что от удара выпа-
ло заградительное стекло. Починка 
борта заняла почти двадцать минут. 
А дебютант-новичок забил в том мат-
че сразу две шайбы. И веско дал по-
нять, что он не «мягкая игрушка из 
России», как язвила местная пресса, 

а приехал покорять НХЛ. И закончил 
премьерный для себя сезон на замор-
ском льду, настреляв сразу пятьдесят 
две шайбы и отдав пятьдесят четыре 
результативные передачи. Как итог - 
получил приз «Колдер Трофи», вручае-
мый лучшим новичкам сезона.

Кстати, еще до отъезда за океан 
Александр успел установить в Рос-
сии рекорд, не побитый до сих пор. 
Стал самым юным в истории игро-
ком, впервые надевшим свитер на-
циональной команды с двуглавым 
орлом. Ему было всего лишь семнад-
цать, когда Виктор Тихонов вызвал 
динамовского снайпера-вундеркинда 
на Кубок «Ческа Пойиштовна». И тот 
сразу отличился  - забросил шайбу 
шведам, открыв счет своим голам за 
сборную, которых на сегодняшний 
день наколотил почти пять десятков 
на чемпионатах мира и Олимпиадах.

ВЗЯЛИ В нАГРуЗку
И вот они - ледовые перекрестки. 

В «Вашингтон» Овечкина позвал Глен 
Хэнлон, тогдашний главный коуч 
«столичных», а в прошлом «Ванку-
вер Кэнакс». Именно ему, Хэнлону, 
свою первую шайбу в НХЛ забил Уэйн 
Гретцки. Для него это была уже третья 
игра в НХЛ за «Эдмонтон Ойлерс». 
Овечкин, напомним, сделал дубль уже 
в дебютной игре.

Вообще, Ови и Гретцки сейчас ча-
сто сравнивают, начиная с физических 
данных. Ростом Овечкин на шесть сан-
тиметров выше Гретцки и значитель-
ное тяжелее весом - 104 килограмма 
против 84 у Гретцки в его лучшие годы. 
Для хоккея канадец - просто пушинка. 
Не зря, когда он только появился в «Эд-
монтоне», его так и звали - «тощий».  
И брали-то его из ВХА скорее в нагруз-
ку к двум другим игрокам. Но этот не-
взрачный на вид паренек быстро всем 
доказал, что он настоящий Паганини 
на льду. В чем он Овечкина явно пре-
восходит, так это в комбинационной 
игре, что есть, то есть.

Да, они оба нападающие. Саша - 
левый край, Уэйн - центральный. То 
есть Ови нужен мастеровитый распа-
совщик, точно отдающий ему шайбы 
под его пушечный бросок. Гретцки же 
не только забивал, но сам снабжал 
партнеров ювелирными, как их еще 
называли - самонаводящимися, пере-
дачами из его фирменного «офиса» за 
чужими воротами. Его связка с фин-
ном Яри Курри творила настоящие 
чудеса. Не глядя понимали друг друга 
на льду.

СейчАС ИГРАТь  
СЛОжнее
А вот что касается собственно го-

лов, то забивать их Гретцки было все-
таки проще. Это признают многие 
эксперты в той же НХЛ. Сам хоккей 
в те годы был другой. Сейчас гораздо 
более скоростной, плотный. Прессинг 
идет по всей площадке. Принимать 
решения надо мгновенно, а то снесут. 
При Гретцки все-таки было где рас-
катиться. Плюс ко всему - сама эки-
пировка вратарей. Она стала больше 
по объему. Киперы теперь закрывают 
большую площадь ворот, в которые, 
как следствие, элементарно тяжелее 
вогнать шайбу. Не случайно во вре-
мена Гретцки в НХЛ забивали восемь 
голов в среднем за игру. Сейчас этот 
показатель - чуть больше пяти. Раньше 
было проще набирать снайперские 
очки. К тому же канадец выступал 
в объективно более сильных коман-
дах. У Овечкина большую часть карье-
ры не было таких звездных партнеров, 
как у Уэйна в том же «Эдмонтоне». 
Не случайно после того, как Гретцки 
ушел из «Ойлерз», его результатив-
ность пошла по наклонной. Да и годы 
начали подпирать. Гретцки и сам как-
то сказал, что забить первые пятьсот 
шайб было в принципе нетрудно, а вот 
дальше, когда он становился все стар-
ше, тело изнашивалось, забивать ему 
стало намного труднее.

И это также любопытнейший мо-
мент. Начиная с двадцати семи лет 
бомбардирский коэффициент канадца 
четко пошел вниз, скатившись в итоге 
всего к 0,1 шайбы за игру к тридцати 
восьми годам, когд он закончил ка-
рьеру. Ови уже на год старше. Но его 
снайперский рейтинг остается все та-
ким же высоким, как и в энхаэловской 
молодости - в среднем 0,8 шайбы за 
игру. Фантастика. Годы не берут рус-
ского бомбардира.

«БРОшу ЛИ Я ему ВЫЗОВ? 
не думАЮ»

Овечкин - о Гретцки в 2017 году:

 ■ Теперь вопрос: сможет ли 
кто-то превзойти Александра 
Великого?

Эксперты нХл выкатили список 
гипотетических претендентов.

наиболее реальным «догонялой» 
считают россиянина, 31-летнего 
никиту кучерова. на счету фор-
варда «тампы» сейчас 353 шай-
бы. и если он не сбросит темп, то, 
по прикидкам экспертов, может 
обойти овечкина где-то в сезоне 
2039/2040, если, конечно, не за-
кончит карьеру к тому времени.

следующий - сидни кросби из 
«питтсбурга». В его активе уже 
622 шайбы. кажется, не очень-то 
далеко от овечкина, каких-то 270 
точных бросков. но дело в том, что 

самому кросби уже 37 лет. и этот 
фактор ему в минус.

кроме того, теоретически сме-
нить овечкина в сезоне 2036/2037 
года могут 29-летний леон Драй-
зайтль (399 шайб) или 27-лет-
ний остон мэттьюс (398 шайб) 
в 2034/2035 году. но именно что 
теоретически.

у александра Великого впере-
ди еще целый сезон в «Вашинг-
тоне». контракт заканчивается 
летом 2026-го. а это значит, что 
если прицел у него не собьется, 
он по своей бомбардирской при-
вычке сможет накинуть еще шай-
бочек сорок как минимум. и если 
это случится, итоговый результат 
никому из действующих игроков 
нХл побить точно не удастся. миру 
придется подождать, пока на свет 
появится новый овечкин.

 ■ Побить Гретцки он 
мог гораздо раньше.

за его карьеру выпало 
два локаута, когда профсо-
юз игроков бодался с босса-
ми лиги и хозяевами клубов 
из-за потолка зарплат. се-
зон в нХл тогда ставился 
на паузу. и овечкин при-
езжал в россию играть за 
«Динамо». Два сезона - это 
примерно 60 - 70 шайб, ко-
торые он недобрал. если 
бы не локауты, рекорд мог 
пасть гораздо раньше. В том 
числе абсолютный по шай-
бам в гладком чемпионате 
и плей-офф кубка стэнли.

еще одна дико пара-
доксальная вещь. лучшие 
снайперы в истории миро-

вого хоккея овечкин и грет-
цки не входят в «тройной 
золотой клуб» - выигравших 
три самых престижных тур-
нира: олимпийские игры, 
чемпионат мира и кубок 
стэнли. Великому канадцу 
в этот топ-лист попасть уже 
не суждено. он единствен-
ный раз играл за «клено-
вые листья» на Чм-1982 и  
остался лишь с «бронзой». 
единственная олимпийская 
попытка также закончилась 
провалом, а ведь счастье 
было так близко! В нага-
но-1998 канадцы, чей со-
став буквально ломился от 
звездных имен, в полуфи-
нале по буллитам проигра-
ли чехам. едва все закон-
чилось, телекамера крупно, 

во весь экран показала ли-
цо гретцки, сидевшего на 
скамейке. он плакал. Это 
к вопросу о цене олимпий-
ской медали.

у александра Великого 
шанс попасть в «золотой 
клуб» еще остается. кубок 
стэнли у него есть. плюс - 
три «золота» чемпионатов 
мира. Возможность выи-
грать наконец олимпиаду 
может появиться в 2026 
году, если, конечно, сбор-
ную россии на нее допу-
стят. Впрочем, свое имя  
в историю мирового хок-
кея он и так уже вписал ог-
ромными золотыми буква-
ми.

поДноЖка ДВуХ локаутоВ КОЛЛЕКТИВНЫЕ 
СПОРЫ

гипотетиЧеские 
«ДогонялЫ»

КТО НА ПОдхОдЕ?

Заочный спор двух великих 
хоккеистов завершен, но подрастают 
новые Овечкины и Гретцки.
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Пятница Суббота Воскресенье

- Как составить ев-
ропротокол, чтобы не 
возникло вопросов 
у  страховой компа-
нии?

Николай самосеЙко, 
юрист:

- европротокол, вернее, из-
вещение о совершенном Дтп, 
допустимо заполнять двумя 
способами: на бланке, кото-
рый водитель получает при 
оформлении полиса, либо 
в электронном виде в прило-
жении.

В бланке есть указания, 
как его заполнять. расска-
жем про основные моменты, 
на которые следует обратить 
внимание.

свои данные заносите в ле-
вую графу - «транспортное 
средство «а», а второй участ-
ник заполняет графу «транс-
портное средство «В».

В графе «место Дтп» ука-
зываете город, улицу и номер 
дома, возле которого случи-
лось происшествие. если все 
произошло на трассе, укажи-
те километр шоссе и располо-
женные рядом объекты. 

В графе «Дата Дтп» напи-
шите дату и время в часах 
и минутах.

В раздел «свидетели Дтп» 
впишите данные очевидцев, 
если они согласны их оста-
вить.

В строках «марка, модель 
тс» и «собственник тс» про-
сто перепишите данные из 
свидетельства о регистрации.

«Водитель тс» - перепиши-
те информацию из водитель-
ского удостоверения.

В графу «страховщик» впи-
шите название своей страхо-
вой компании так, как обозна-
чено в полисе, номер полиса и 
срок окончания его действия.

В разделе «место перво-
начального удара» стрелкой 
укажите часть автомобиля, 
куда пришелся первоначаль-
ный удар. 

постарайтесь максимально 
подробно указать, что имен-
но пострадало и насколько, 
в разделе «Характер и пере-
чень повреждений».

В «замечания» водите-
ли вписывают, кто виноват, 
и обязательно ставят подпи-
си.

В «обстоятельствах Дтп» 
каждый ставит галочки на-
против пунктов, которые со-
ответствуют его действиям, 
а в нижней ячейке - их коли-
чество.

Что касается «схемы Дтп»,  
чем больше на ней деталей, 
тем лучше.

с графой «подписи води-
телей» все понятно, они обя-
зательны.

телепрограмма

?

Если у вас Есть  
вопросы,  

присылайтЕ их 
на адрЕс 

souzveche@souzveche.ru

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30, 21.30, 01.30 «Неделя 
Союзного государства» (12+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30 «Беларусь. Главное» (12+)
10.30, 23.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
12.15 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
13.25, 19.15 «ТАРТАРЕН из 

ТАРАСКоНА» (12+)
14.45, 18.15 «Специальный 

репортаж» (12+)
15.15, 19.00 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
16.00 «Польский след» (12+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.25 «ЖЕлЕзНоЕ ПолЕ» 

(12+)
00.30, 04.50 «Наши люди» (12+)
02.05 «люди плато Путорана» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР.  

«Я у бабушки живу» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30 «Беларусь. Главное» 
(12+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Государственный 

интерес» (12+)
09.30, 23.30 «Неделя Союзного 

государства» (12+)
10.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
12.15, 20.20 «Карта Родины. 

Могилевская область  
(с субтитрами)» (12+)

13.25, 18.55 «ТАРТАРЕН из 
ТАРАСКоНА» (12+)

14.45, 18.15 «Специальный 
репортаж» (12+)

15.15 «Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «Польский след» (12+)
22.00, 03.25 «ПРиВАлоВСКиЕ 

МиллиоНы» (12+)
02.05 «люди плато Путорана» (12+)
04.50 «Наши люди» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Новое PROчтение» (12+)
07.30, 16.50 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Наши люди» (12+)
09.30, 11.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15, 20.20 «Карта Родины. Минская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30, 18.55 «ЖЕлЕзНоЕ ПолЕ» 

(12+)
15.15 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)
16.00 «Титаник» (12+)
18.15 «Специальный репортаж» (12+)
20.20, 02.20, 05.00 «Новое 

PROчтение» (12+)
21.30, 23.30 «Минск - Москва» (12+)
22.00, 03.30 «ПРиВАлоВСКиЕ 

МиллиоНы» (12+)
01.25 «Государственный интерес. 

Андрей Демянюк» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Как 

молоды мы были» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.50, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
01.00 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 01.05, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 11.30 «Факты на стол  
с Аббасом Джума» (16+)

07.30, 16.50 Мультфильмы (0+)
08.25 «Наши люди» (12+)
09.20 «Новое PROчтение» (12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15, 20.20, 02.15 «Карта Родины. 

Дворцы и пещеры Крыма  
(с субтитрами)» (12+)

13.30, 18.55 «ПРиВАлоВСКиЕ 
МиллиоНы» (12+)

15.15 «Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

15.30 «Новости Союзного 
государства» (12+)

16.00 «Титаник» (12+)
18.15 «Специальный репортаж» (12+)
21.10, 01.20 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.10 «ПлАМЯ» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Клен» 

Музыкальная программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.50, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 13.15, 
15.45, 18.45 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Новое PROчтение» (12+)
07.30, 16.50 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 21.30 «Факты на стол» (16+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.15, 23.20 «Новое PROчтение» (12+)
12.15, 20.20 «Карта Родины» (12+)
13.30 «ПРиВАлоВСКиЕ 

МиллиоНы»(12+)
15.15 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)
16.00 «Янка Купала» (12+)
18.15 «Специальный репортаж» (12+)
18.55 «ПРиВАлоВСКиЕ 

МиллиоНы» (12+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
22.00, 03.30 «оДиН и БЕз 

оРуЖиЯ» (12+)
02.05 «Шантары - острова тайн» (12+)
04.50 «Государственный интерес. 

Александр Карлюкевич» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма». 
Мультфильм (0+)

08.00 «Культ культуры. Маквала 
Касрашвили (с субтитрами)» 
(12+)

09.00 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

09.30 «ГоРоД МАСТЕРоВ» (6+)
11.00 «Миссия» (12+)
13.00 «Специальный репортаж. 

Позывной «зона» (12+)
13.20 «ПлАМЯ»(12+)
16.05 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
16.45 «зАБыТоЕ чуДо» (6+)
18.20 «ДуША МоЯ, МАРиЯ» (12+). 

Действие фильма происходит во 
время чернобыльской катастрофы. 
Микола Ахремчик, возвратившись 
из леса, где он гнал самогон, 
свою деревню застал опустевшей. 
Среди брошенных домов и 
одичавших домашних животных 
лишь странная молодая женщина 
неотступно следовала за ним. 
Вместе с прозрением к Миколе 
приходит и чувство любви к ней...

19.45 «Специальный репортаж» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30, 05.05 «Наши люди. игорь 

Бутман» (12+)
21.30, 03.10 «ГРАФ МоНТЕНЕГРо» 

(12+)
23.30 «В ПоиСКАХ АНГЕлА» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «Наши люди. игорь Бутман» 
(12+)

09.00 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

09.30 «МАРиНКА, ЯНКА и ТАйНА 
КоРолЕВСКоГо зАМКА» (6+)

11.00 «Титаник» (12+)
12.45 «В ПоиСКАХ АНГЕлА» (12+)
16.25 «Карта Родины. Могилевская 

область (с субтитрами)» (12+)
17.00 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
17.40 «Три мешка хитрости». 

Мультфильм (0+)
17.50 «золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
18.40 «оДиН и БЕз оРуЖиЯ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Как бороться 
с интернет(кибер)-
мошенниками?» (12+)

21.30, 02.50 «иГРА В ДЖиН» (16+)
22.55 «Миссия» (12+)
00.55 «люди плато Путорана» (12+)
04.20 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота  
в Беловежской пуще  
(с субтитрами)» (12+)

05.05 «Наши люди. Дмитрий Назаров  
(с субтитрами)» (12+)

25 апреля 26 апреля 27 апреля

21 апреля 22 апреля 23 апреля 24 апреля

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
За неделю наши видео посмотрели 616 200 раз

геннадий Давыдько и Владимир мамонтов об-
суждают: хоккейные успехи александра овечкина 
и реакцию в мире и в россии на его рекорд;  эконо-
мическую атаку американцев на китай;  кирилла 
Дмитриева и его переговоры в сШа.

историк и публицист николай стариков размыш-
ляет, будут ли успешными переговоры по украине 
между россией и сШа, не пора ли нам применить 
ядерное оружие и как макрон связан с событиями, 
происходящими в разных концах планеты.

 ✒  самое интересное,  
что происходит в россии  
и Беларуси.

 ✒  о союзном государстве  
из первых рук.

 ✒  оперативно о Путине, лукашенко  
и союзных депутатах

подключайся!
t.me/souz_veche

Частоты  
для москвы

консультируЕт
23
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НАШ САЙТ

автор очерка 1942 года про ок-
купированный Витебск - зигмунд 
Хирен. он прошел войну спец-
кором «красной звезды» с 1941 
года по 1946-й. его очерки публи-
ковались также в «правде», «ли-
тературной газете», «известиях».

оставаясь верным жанру, Хи-
рен в мирное время работал 
в журнале «огонек». его статьи 
издавались отдельными книгами 
и пользовались популярностью 
среди читателей ссср.

очерк про зверства гитлеров-
цев в оккупированной белорус-
сии - один из первых на эту тему. 
Чем ближе  победа, тем больше 
таких рассказов. Все они позже 
стали важными документальны-
ми свидетельствами преступле-
ний фашистов на нюрнбергском 
процессе.

но и сейчас, спустя 80 лет после 
окончания войны, и в беларуси,  
и в россии проходят исследования 
на предмет сбора доказательств 

геноцида немцами жителей бсср 
и рсФср. и ежегодно обнаружи-
ваются новые свидетельства пре-
ступлений немецко-фашистских 
оккупантов.

кстати, термин «геноцид» при-
думал уроженец беларуси рафа-
эль лемкин в 1944 году. позже 
он подготовил проект конвенции 
оон о предупреждении и наказа-
нии геноцида.

с 1941 по 1944 год итогом 
нацистской политики геноцида 

и «выжженной земли» в беларуси  
было уничтожение двух миллио-
нов 230 тысяч человек. 

В россии жертвами гено-
цида стало от тринадцати до 
 четырнадцати миллионов чело-
век.

сейчас продолжателями гер-
манского геноцида русских стали 
укронацисты. 

Подготовили  
Олег ЗИНЧЕНКО,  

Наталья САЙКИНА.

RUBY. Новости 
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Чтобы добиться настоящего ощущения роскоши, блогеры советуют 
одеть яичко в фольгу.

Рецепт блогеров: чем тоньше фольга, тем лучше. Взять ножницы 
и ложку, постепенно выглаживать фольгу, удаляя складочки.

Результат: получилось сделать быстро, но неидеально. 

Эксперимент с мерцающими яйцами, окрашенными 
в вине, повторяют уже несколько лет. 

Рецепт блогеров: проварить яйцо в половине 
литра вина на медленном огне 10 минут и оставить 
на восемь - десять часов остывать.

Результат: сначала яйцо получилось  
графитового цвета, но матовое. Когда яй-

цо немного полежало вне отвара  - обсохло и  
заблестело.

Готовимся к Пасхе

Подробнее 
о православных 
традициях, а также 

о святых и событиях 
Священной истории  

читайте в 
специальном проекте 
на нашем сайте

Какие еще 
варианты?
✓ ПятниСтые

В пакет насыпать пол-
стакана риса, одну чайную 
ложку пищевого красителя, 
перемешать. Положить яй-
цо в пакет на пять минут. 
Можно добавить несколько 
цветов красителя.

✓ МраМорные
Понадобится капроно-

вый чулок или марля, ку-
да сложить мелко наре-
занную луковую шелуху 
и  бумагу, положить яй-
цо, закрепить. И варить 
в кастрюле 35 - 40 минут. 
Остудить яйца в холодной 
воде.

✓ Креативные
Окрашивание воско-

выми мелками позволит 
создать собственные 
узоры и цвета. Главное 
правило  - рисовать, по-

ка яйца не остыли, ведь вос-
ковые мелки будут плавиться, 
создавая уникальные узоры.

✓ Золотые
Понадобятся листы потали 

(сусальное золото), кисточка 
и пищевой клей (можно ис-
пользовать яичный белок). 
На сваренные яйца нанесите 
клей, затем золотые кусочки, 
аккуратно приглаживая их.

Алиса 
и Пасхальный заяц. 

Корреспондент 
«Комсомолки» 
за покраской.
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Рецепт блогеров: необходимо проварить яйца в чае 
каркаде, затем остудить. Яйца приобретают синий от-
тенок или, если добавить ложку куркумы, оливковый.

Результат: яйцо в чае каркаде сразу стало пурпурным 
и приобрело эффект мраморности. Отличный способ!

Алиса ТИТКО.

Цвет «шоколадный мусс» Институт Pantone признал самым 
модным в этом году. Так что и яйца, мол, надо красить в темно-
коричневый, советуют эксперты.

Рецепт блогеров: заварить крепкий кофе, положить яйца и оста-
вить на пять часов.

Результат: взяла для крепости три чайные ложки молотого кофе. 
Выждала целую ночь, но скорлупа так и не стала классического шо-
коладного цвета. Оттенок скорее напоминает крем-брюле.

винные

Бронированные

Шоколадные

А скорлупки 
не простые...

Есть такая известная техни-
ка - декупаж. Проще говоря, 
приклеить на яйцо изобра-
жение и залакировать его. 
Некоторые умельцы советуют 
просто обернуть яйца салфет-
ками.

Рецепт блогеров: кто-
то советует разрисовать 
обычные белые салфетки 
фломастерами (узоры, цве-
ты, звери), другие  - купить 
салфетки с понравившимся 
изображением. Затем нужно 
четко выложить рисунок на 
яйцо, зафиксировать салфет-
ку, используя воду. Убрать 
все лишнее. Задачка будто 
со школьных уроков труда.

Результат: кра-
сиво что-то нари-
совать на сал-
фетке у меня 
не вышло. 
А  вот пере-
нести на яй-
цо готовый 
рисунок уда-
лось без про-
блем.

ваЖно
варианты 

шоколадные, 
бронированные, 

узорчатые -  
для уже сваренных 

вкрутую яиц.

Узорчатые
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Яйца в стиле декупаж - самые милые.

Вот какие яйца у нас получились:  
1. Бронированное.  

2. Шоколадное.
3, 4. Космические.  

5. После обычного пищевого 
красителя (для сравнения).  

6. Винное. 

Космические

Окончание.  
Начало < стр. 1.
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Алексей ИВАНОВ

Последние дни нацистского 
диктатора по дням и часам 
восстановлены в книге 
«Тайна смерти Гитлера».

В мире конспирологических теорий 
тоже есть свои модные течения, пре-
ходящие и вечные. Давно, например, 
ничего не слышно о тайнах Бермуд-
ского треугольника или поисках йети. 
Чего не скажешь о встречах с ино-
планетянами или новых гипотезах 
в деле убийстве Кеннеди, которые с 
завидной регулярностью возникают 
даже в самых респектабельных за-
падных газетах.

К той же категории «нестарею-
щей классики» относится и сюжет - 
Адольф Гитлер в Аргентине. Мол, 
нацистский диктатор не покончил 
жизнь самоубийством в берлинском 
бункере 30 апреля 1945 года, а бежал 
в Южную Америку и относительно 
счастливо прожил там еще несколько 
десятилетий (некоторые гитлероведы 
идут дальше - и отправляют фюрера 
стареть на секретную немецкую базу 
в Антарктиде).

Кто время от времени подпиты-
вает эти гипотезы, внимательному 
читателю догадаться несложно. До-
статочно докопаться до первоисточ-
ников публикаций и увидеть, что на-
писаны они, как правило, на основе 

«рассекреченных документов ЦРУ». 
Очередную порцию затасканных до-
мыслов о Гитлере в изгнании заоке-
анские СМИ выкатили буквально 
на прошлой неделе. Видимо, хотели 
успеть к 80-летию Берлинской опера-
ции Красной армии, одним из след-
ствий которой и стали два выстрела в 
подземельях рейхсканцелярии, обо-
рвавшие жизни Адольфа Гитлера и 
его супруги Евы Браун.

Конспирологическую манию аме-
риканской разведки в вопросе смерти 
нацистского диктатора понять отча-
сти можно. Обгоревший труп Гитлера 

(согласно его завещанию после смер-
ти тело облили бензином и сожгли 
помощники, «чтобы не выставили 
на всеобщее обозрение на Красной 
площади») в мае 1945 года обнару-
жила поисковая группа Смерша и на 
долгие годы полной информацией 
об обстоятельствах последних дней 
фюрера обладали только советские 
спецслужбы, из собственных сооб-
ражений не спешившие делиться ими 
с противниками по холодной войне.

Однако сегодня вся эта информа-
ция находится в открытом доступе и 
знакома не только специалистам, но 
и широкому кругу читателей. Инте-
ресующихся отправляем к велико-
лепно изданному тому «Тайна смерти 
Гитлера. Главные документы НКВД, 
Смерш, КГБ» (ИД «Комсомольская 
правда»). Отдадим должное скром-
ности автора и составителя этой кни-
ги, известного историка спецслужб 
Владимира Долматова - в ней нет ни 
одного публицистического слова, ни-
каких собственных версий. Только 
документы, документы и документы. 
Но скомпонованы и проиллюстриро-
ваны они столь наглядным и удобным 
для читателя образом, что создают 
полное впечатление хорошей доку-
ментальной повести.

Книга выстроена в хронологиче-
ском порядке и разбита на 4 главы. 
Первая подробно документирует Бер-
линскую операцию и последние дни 

Гитлера в период с 20 по 30 апреля 
1945-го. Вторая рассказывает об обна-
ружении тела фюрера в последующие 
майские дни. Третья - о затеянной 
Лаврентием Берией перепроверке об-
стоятельств гибели Гитлера и допросах 
лиц из ближайшего окружения на-
цистского вождя. Четвертая - об опе-
рации КГБ «Архив», в ходе которой 
в 1970 году останки Гитлера и Браун 
были физически уничтожены (такая 
необходимость появилась в связи с 
переходом захоронения в Магдебурге 
от советских властей к немецким). 

Прочитав эту книгу, любой же-
лающий получит прежде закрытую 
информацию, которой располагали 
только первые лица СССР, от Ста-
лина до Брежнева. После этого оче-
редные «утки» в американских СМИ 
об обнаружении следов Гитлера в 
Южной Америке или где-то еще бу-
дут восприниматься тем, чем они и 
являются на самом деле, - дешевой 
спекуляцией на ажиотаже охочей до 
сенсаций публики.

1937
Идет Гражданская война в Ис-

пании. Газета публикует записки с 
продолжением участника событий 
майора Ромона Диестро, кото-
рый в начале 1937-го приезжал 
в Москву лечиться от тяжелых 
ранений.

В этом номере - отрывок, оза-
главленный «Госпиталь Офталь-
мико»:

«Наша маленькая туристская 
машина, превращенная в сани-
тарную, мчится по шумным улицам 
Мадрида. Вот бульвар Кастельяно 
с пышными дворцами, и я стара-
юсь не пропустить дом № 56».

«Но вот и госпиталь. В тот день 
я не думал, что через несколько 
месяцев снова попаду сюда, под 
вывеску «Госпиталь Офтальми-
ко». Санитары ждут нас у входа. 
Глазная клиника, самая большая 
в Мадриде, превращена в военный 
госпиталь.

Большая, с высоким потолком и 
белыми стенами палата уставлена 
кроватями. Моя постель у само-
го окна, и мне нужно пройти всю 
комнату. Десятки вопросов не-
сутся со всех сторон. Я останав-
ливаюсь, не зная, кому ответить 
раньше. Раненые спрашивают о 
судьбе своих друзей, называют 

имена, которые я никогда не слы-
шал, и немало удивлены, когда я 
сообщаю, что никого из их прияте-
лей не встречал. Тогда начинается 
анкета: откуда я, где дрался, в 
какой партии состою, хорош ли у 
меня командир, опасна ли рана и 
есть ли у меня мать? Вопросов не 
перечесть. Сестра Хулия, работа-
ющая здесь без устали, студентка 
философского факультета, сооб-
щает мне о неизбежном допросе 
каждого новичка».

«Врач находит, что рана не 
опасна, но меньше чем в две не-
дели вылечить ее нельзя. Тогда я 
составляю список книг и вручаю 
его Хулии. Она еще не успевает 
прочитать до конца и уже сочув-
ственным тоном обещает:

- Ну что ж, если вы решили стать 
здесь за пятнадцать дней академи-
ком, я помогу вам в этом.

В моем описке почти 20 на-
званий книг по военным вопро-
сам. Назавтра Хулия появляется 
в палате с огромной связкой. 
Здесь все премудрости, которые 
я решил познать. Вооружившись 
карандашом, я немедленно при-
ступаю к двум совершению новым 
занятиям, но одинаково нелегким: 
письму левой рукой и изучению 
«Особенностей боевых действий 
пехоты в горах и лесистой мест-
ности».

«Врач просит меня сжать руку 
в кулак. Ничего не получается, и 

тогда врач твердо обещает мне, 
что через пять дней, когда я су-
мею ударить кулаком по столу, мы 
расстанемся друзьями.

Значит, всего пять дней! Все 
мы испытываем непередавае-
мое чувство, когда нам обещают 
возвращение в часть. Ни с чем 
не сравнима эта «вторая служ-
ба»,  - так называем мы приход 
на фронт, когда друзья в окопах 
встречают товарища из госпита-
ля. Но особенно хотелось скорее 
на фронт, когда оглушительный и 
острый грохот поднял нас ночью с 
постелей. Слышен зловещий гул 
моторов в небе. Врачи и сестры 
носятся по палатам, они щелка-
ют выключателями, гася свет. Мы 
посылаем проклятие врагу, на-
летевшему на спящий Мадрид. 
Среди нас здесь и зенитчики, и 
летчики - они особенно взбудора-
жены, и каждому из них кажется, 
что где-то наши медлят сейчас, и 
пусти их к батареям и самолетам, 
они бы расправились с врагом. 
Но вскоре стало тихо. Раненые 
долго не могут уснуть и лежат 

молча. Спит только мой маленький 
сосед, раненный в руку. Он что-то 
бормочет во сне и неожиданно на 
всю палату пронзительно кричит:

- Наступайте на этот пулемет... 
Не надо бояться...

Палата молчит и прислушивает-
ся к коротким словам воспален-
ной фантазии шестнадцатилетне-
го бойца...

Вот и пятнадцатый день. Я воз-
вращаю Хулии стопку книг, уже 
прочитанных. Сегодня мать не 
придет ко мне. Из госпиталя я 
забегу домой, где уже ждут меня 
друзья и родные. Правда, я не 
стучу еще кулаком по столу, как 
обещал врач, но карандаш уже 
перенесен из левой руки в пра-
вую, и я это демонстрирую при 
обходе палаты. Сегодня я выпи-
сываюсь. Мы обмениваемся адре-
сами с товарищами по палате. У 
меня список с добрую половину 
всех крупных городов Испании и 
многих деревень. Мы серьезно 

обещаем друг другу предпринять 
экскурсию по этому маршруту 
сразу же после последнего вы-
стрела на фронтах. Я уношу с 
собой фотографии товарищей по 
палате. Мой второй сосед - кре-
стьянин Педро - снят с двумя свои-
ми сыновьями. Безногий боец, он 
на этой фотографии изображен 
еще во весь рост.

- Видишь, - говорит он, даря мне 
эту реликвию, - я не всегда был 
таким, как сегодня.  - И роняет, 
показывая на сыновей: - Они еще 
разделаются за меня.

Нужно быть чертовски сильным, 
чтобы уйти отсюда с сухими гла-
зами. Педро резко поворачивает-
ся спиной к нам, и мы молча за 
ним наблюдаем. Мы знаем: Пед-
ро плачет. Я дохожу до дверей 
и поднимаю кулак: «Вива респу-
блика!»  - посылаю я последний 
привет моим друзьям. Вся палата 
поспешно, громко, взволнованно 
отвечает: «Вива!»

 
Ромон Диестро погиб в конце 

1938-го. А записки, опубликован-
ные в «Комсомолке», стали книгой 
«Четвертый батальон».

 ■ О чем Писала «КОмсОмОлКа» в эТОТ день 18 апреля

все выпуски 
рубрики  

«О чем писала  
«Комсомолка»  
в этот день» - 

на сайте KP.RU

Ведущие рубрики  
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

«Вива республика!»в этом году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет!  

вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Книгу можно 
заказать 
на shop.kp.ru 
и приобрести 
в книжных 
магазинах 
и на маркетплейсах

АО «ИД «Комсомольская правда»,  
Москва, ОГРН 1027739295781

Зачем КГБ уничтожил останки Гитлера  
и почему ЦРУ искало фюрера в Южной Америке
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Пишут их в эти дни ученики 
4 - 8-х и 10-х классов. В 2025 
году действуют новые пра-
вила, наделавшие много шуму 
в родительском сообществе.

ЭТО ОБЯЗАТЕЛЬНО?
ВПР появились в 

2015-м, для того чтобы 
школы и контролирующие 
инстанции могли оценить, 
хорошо ли учат детей, не 
натягивают ли им оценки. 
Писали ВПР ученики с 4-го 
по 11-й класс, выставлять 
оценки в журналы никто не 
требовал, более того, под-
черкивали - это проверка пе-
дагогов, а не учеников.

С этого года, объявили в 
Рособрнадзоре, Всероссий-
ские проверочные стали 
обязательными. Их должны 
провести все школы (дети с 
ограниченными возможно-
стями здоровья - по жела-
нию), а оценки будут вно-
сить в единую федеральную 
информационную систему 
оценки качества образова-
ния. Для аналитики.

А если ученик заболел и 
пропустил ВПР, заставят 
писать в другие дни? А ес-
ли двойка, пересдавать? В 
правилах сказано так: «Не 
предусмотрено обязательное 
выполнение работы в дру-
гой день, если в день про-
ведения ВПР обучающийся 
отсутствовал по какой-либо 

причине. Не предусмотрено 
повторное выполнение про-
верочной работы».

КТО дОЛжЕН 
ГОТОВИТЬ?

В методических рекомен-
дациях сказано, что специ-
ально готовиться к ВПР не 
нужно. Ни во время уроков, 
ни после. Однако в некото-
рых школах прорешивают 
с детьми типичные задания 
чуть ли не с осени, еще и 
запугивают: мол, кто плохо 

напишет, того не переведут 
в следующий класс. Родите-
ли нервничают и тренируют 
детвору дома. Сетуют, что 
встречаются задания доволь-
но сложные, олимпиадно-
го уровня, и без подготовки 
хорошо написать сложно. 
Есть и другое мнение - что 
ребенок, который добро-
совестно учился весь год,  
сможет разобраться даже с 
нетипичным заданием. И 
даже если будут ошибки, 
градация баллов позволяет 

учителю поставить хорошую 
оценку.

Даты проведения школы 
выбираю сами. Дети пишут 
один урок (45 минут) или два 
(90 минут). Работы, рассчи-
танные на два урока, состоят 
из двух частей. Задания пер-
вой и второй частей могут 
выполняться в один день с 
перерывом не менее 10 ми-
нут или в разные дни. Напи-
сать нужно обе части, иначе 
результат не засчитают.

НА ЧТО ВЛИЯЮТ 
РЕЗУЛЬТАТЫ?

Согласно рекомендациям 
Рособрнадзора, оценка за ВПР 
не выставляется в журнал и не 
может влиять на четвертную 
или годовую, на перевод в дру-
гой класс и на аттестат. Она 
нужна только для того, чтобы 
школьник увидел свои про-
белы и исправил ситуацию. 
Также в ведомстве говорят, что 
нет никаких рейтингов школ 
по итогам ВПР.

При этом школы могут 
придать результатам прове-
рочных работ больший вес 
и прописать в локальных 
актах, что будут выставлять 
их в журнал. А руководитель 
Рособрнадзора Анзор Муза-
ев недавно заявил, что ско-
ро при поступлении в вузы 
будут учитывать не только 
результаты ЕГЭ, но и иные 
учебные достижения школь-
ников, в числе которых мо-
гут быть и результаты ВПР. 
Поэтому «важно, чтобы все 
школьники поучаствовали 
в этих работах и получили 
свои результаты, чтобы че-
рез 6 - 7 лет не оказалось, 
что каких-то результатов и 
баллов им не хватило».

Как оно будет, пока никто 
не знает, может, и правда 
оценка за ВПР в 4-м классе 
будет иметь значение через 
7 лет. На всякий случай луч-
ше не волынить в учебном 
году и к ВПР относиться со 
всей серьезностью.

Можно ли пересдать ВПР?

Педсовет

Отвечаем на самые важные вопросы  
о Всероссийских проверочных работах в школах.

Самые острые проблемы 
образования - в «Родительском 

вопросе» по воскресеньям  
в 15.00 на Радио «КП»radiokp.ru

Всероссийские проверочные пишут ученики начиная 
с 4-го класса и старше за исключением выпускных.
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Тропическое 
счастье

Год назад актриса 
Юлия Пересильд ока-
залась на Пасху в Таи-
ланде на острове Пху-
кет. Остроумнее было 
бы на острове Пасхи, 
но съемки проходили 
на Пхукете. И посреди 
тропиков, пальм и ба-
нановых деревьев Юле 
удалось раздобыть 
русский кулич в белой 
глазури. «Радуемся как 
дети!» - сообщила Пере-
сильд.

Татьяна ЗИМНЯЯ

Как знаменитости празднуют Пасху.

В этом году православные и католики отмечают свой 
главный праздник в один день - 20 апреля. Так бывает, 
когда совпадают юлианский и григорианские календари 
(дата по обеим системам привязана к лунно-солнечному 
циклу). Знаменитости вовсю готовятся к Пасхе. И по 
обыкновению рассказывают об этом в соцсетях.

Чья скорлупа 
крепче?

Певец Сергей Лазарев (➊) 
признался, что с Пасхой у не-
го связаны детские воспомина-
ния: «Вся семья собирается за общим 
столом, царит атмосфера тепла и 
уюта  - не это ли счастье?» Сергей 
старается традицию не нарушать: 
его семья по-прежнему собирается 
на Пасху, он рассказывает своим де-
тям о празднике. И когда садятся за 
стол, обязательно происходит битва 
пасхальными яйцами - у кого скорлу-
па крепче.

В такую же игру играет со сво-
ими детьми актриса Александра 
Урсуляк (➋). И тоже вся семья - 
за праздничным столом. Ольга 
Кабо (➌) готовится к празднику 
вместе с сыном Виктором: «Ку-
личи испекли, яйца покрасили, 
святой водой умылись, благосло-
вение у батюшки получили»…

Режиссер Светлана Дружини-
на (➍) рассказала «КП», что Пасху 
она отмечала даже в советское вре-
мя, когда официально это делать 
было нельзя. «Но я же внучка свя-
щенника! У нас Пасху отмечали 
всегда», - говорит Светлана 
Сергеевна. Обычно на Пас-
ху она принимает гостей: 

«Мы зажигаем свечи и вкушаем 
пасхальные угощения!» В этот раз 
будут гости аж из Мексики  - при-
летели на Московский кино-
фестиваль.

Знаменитости не 
только рассказы-
вают о пасхальных 
традициях, но и охот-
но хвастают, какие 
у них куличи. Так, 
супруга Евгения Пе-
тросяна, она же его 

концертный дирек-
тор Татьяна Бру-

хунова (➎), слывет стиль-
ной женщиной. У нее все 
«по красоте» - не 
только в гар-
деробе, но 
и на столе: 

и куличи, и 
крашеные яй-

ца. Их фото Татья-
на тоже размещает в 
соцсетях.

Еще более живопис-
ные куличи приготовила 
актриса Евгения Крюко-
ва (➏). Как с картинки пасхаль-
ная атрибутика в доме Марины 
Юдашкиной (➐), вдовы знамени-
того кутюрье. Пасхальные яички 
и фарфоровые зайчики не дают 
забыть, что мы наблюдаем дом ху-
дожника.

От Газмановых - 
солдатам

«А вы начали уже готовиться к Пасхе, друзья? Куличи 
будете сами готовить или малодушно закажете с курье-
ром?» - поинтересовался певец Родион Газманов. Он 
не только для себя и близких покупает, но и отправляет 
на фронт - нашим бойцам, которым придется отмечать 
Пасху в окопах. В прошлом году он участвовал в благо-
творительной акции «Кулич солдату». Родион отправил 
бойцам сотню куличей с пожеланием вернуться домой 
с победой целыми и здоровыми. Конечно, не отстает 
от сына и его отец Олег Газманов.
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Сергей Лазарев учит детей биться 
на яйцах, а Юлия Пересильд 
искала кулич под пальмами
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У Светланы Дружининой 
гостей полон дом
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ТРАВМПУНКТ
Дмитрий:

«Меня привезли с сильным рас-
тяжением. А моя будущая жена уму-
дрилась так неудачно повернуть 
шею - дома, лежа на диване! - что 
врач понадобился. Пока в очереди 
сидели, поплакались друг другу, 
телефонами обменялись. Поддер-
живающий корсет-воротник ей так 
шел...

Через месяц мы вдвоем заехали 
в этот травмпункт, подарили вра-
чам коробку конфет. А они хохочут, 
говорят, что у них так уже десятки 
пар перезнакомились: у людей, пе-
реживших опасность, обостряется 
инстинкт размножения. Такой за-
щитный механизм природы, повы-
шающий шанс оставить потомство, 
для тех, кто в беде. Поэтому романы 
моментально завязываются прямо 
среди костылей и рентгеновских 
аппаратов».

 
ПО ГРИБЫ

Катя:
«Я своему тогда еще не мужу ша-

блон расколотила вдребезги. Он до 
сих пор о своем шоке рассказыва-
ет каждому встречному. Встал во-
прос, куда пригласить друг дружку 
на первое свидание, чтобы оба не 
чувствовали себя под микроскопом. 
Он предлагал кафе. А я пригласила 
по грибы. Да еще, как оказалось, 
в такое место, куда он очень хотел 
попасть. Я явилась в резиновых 
сапогах, «лесных» штанах и без 
макияжа. Чтобы знал, что в более 
страшном образе он меня уже не 
увидит. Он не нашел подходящего 
ножа и явился с мачете. Свидание 
удалось, съехались через 11 дней. 
Поженились, живем уже почти  
5 лет».

 
ПО СОБАЧЬИМ 
МЕСТАМ

Иван:
«Хочешь найти девушку мечты  - 

заведи сначала собаку! И ходи с 
ней по всяким «собачьим» местам: 
площадкам для выгула, зоомагази-
нам. Пес  - отличный повод начать 
разговор: а вашего как зовут, а чем 
кормите и т. д.

Моя судьба подошла со словами 
«ой, можно погладить?». И через 
пять минут мой барбос был обла-
скан, почесан во всех правильных 
местах, уши проверены на предмет 
блох. Он к чужим не очень располо-
жен, а тут растаял, как щенок. И я 
сразу понял, что Варя - мой человек. 

Если уж она с моим Джеком так бы-
стро поладила, то и мне опасаться 
нечего».

Яна:
«Эх, пришел бы ко мне на свида-

ние мужчина с собакеном! А при-
ходят все с тараканами в голове...»

 
ПОХОД

Настя:
«Ходим в горы постоянной ком-

панией, но редко получается со-
браться всем сразу. А нужно хотя 
бы десяток участников, чтобы рас-
пределить обязанности, да и ради 
безопасности. Поэтому бросаем 
клич в соцсетях, приглашаем за-
интересованных. Многие походники 
так делают.

И вот карабкаемся мы по узкому 
участку между скал, как в тоннеле. 
Впереди вижу только мужской зад 
в трениках, голос незнакомый. От-
вечает весело, шутит, иногда руку 
назад протягивает, чтобы мне легче 
было идти. Пока поднимались, как 
родные стали. И только километра 
через полтора посмотрели друг дру-
гу в лицо. Вот так мы и нашли друг 
друга: первые полчаса знакомства 
я видела его, простите, тыл, а он 
меня не видел вообще. Но знако-
миться в походах всем советую! 
Если вы ели тушенку у костра с 
одного ножа, вашу пару уже ничто 
не разлучит».

 
 МАССОВЫЕ ЗАБЕГИ, 
МАРАФОНЫ

Их регулярно проводят почти в 
каждом городе. Любите бегать  - 
значит, как минимум найдете еди-
номышленников. И разговор завя-
зать просто, и есть шанс как своей 
фигурой похвастаться, так и чужие 
оценить.

 
 КУРСЫ ПОВЫШЕНИЯ 
КВАЛИФИКАЦИИ

Здесь тоже легко завязать кон-
такт, присмотреться, оценить ма-
неру проведения того, кто вам по-
нравился. И никакой неловкости - вы 
же тут по работе.

 
 КЛУБЫ БЫСТРЫХ 
СВИДАНИЙ

Американский формат знакомств 
прижился у нас. Тематическая 
вечеринка-игра с заданиями, в те-
чение которой мужчин и женщин 
поочередно подсаживают за сто-
лики друг к другу на 5 - 10 минут. 
За вечер вы поговорите с десятком-
двумя кандидатов, есть шанс, что 
кто-нибудь из них вам понравится. 
Искать такое нужно через соцсети, 
в группах вашего города.

 
БИЗНЕС-ЛАНЧИ

Вокруг каждого крупного 
офисного центра, как правило, мно-
го кафешек, где в обеденный пере-
рыв не протолкнуться. Работаете ли 
вы в таком месте или специально 
приходите поохотиться, выбор в 
любом случае будет немаленький.

 
 ЛЮБАЯ ВОЛОНТЕРСКАЯ 
РАБОТА

Здесь самые большие шансы 
встретить близкого по духу чело-
века, потому что вы оба пришли 
сюда с одной целью: помочь.

Мужчина и женщина
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«Ходите на свидание 
с барбосом,  
а не с тараканами»

Пройдите наш 
тест и узнайте, 
насколько 
прочна ваша пара

Вы готовы потерять голову от любви. Вам захо-
чется буквально раствориться в партнере, подарить 
ему весь мир и каждую секунду быть рядом. Увы, 
это хорошо только в романтических комедиях. 
Дайте любимым больше свободного простран-

ства - и вы увидите, как станет легко.

Если вас терзают сомнения  - прислушайтесь 
к интуиции. В любовной сфере не поддавайтесь 

соблазнам, особенно если они исходят от ваших 
бывших. На работе и в бизнесе есть все шансы 
преуспеть. Любые излишества сейчас противо-

показаны.

Ваше внимание требуется и друзьям-
приятелям, и коллегам. Последним 

еще и помощь ваша нужна. И вам это на руку: 
поможете  - и обретете благодарных единомыш-
ленников. А с ними и мир захватить можно. В 

крайнем случае  - получить выгодный контракт.

Ставьте цель и идите к ней  - у вас сейчас очень 
продуктивный период, когда вы можете добиться 

нужных результатов, не прилагая титанических 
усилий. Главное, не ленитесь и смотрите на мир 
с улыбкой, хорошее настроение  - залог успеха. 

А в выходные отправляйтесь подальше от суеты.

Вы любите жить на широкую ногу. Но на этой 
неделе предстоит попридержать коней и все при-
ходящие деньги отложить - сейчас время не трат, 
а накоплений. Кредиты не берите, деньги не вкла-
дывайте. Зато хорошо пройдут командировки, вы 
установите полезные связи с нужными людьми.

Вам предстоит много работать. Благо энергии у 
вас хоть отбавляй и сил хватит на все. Не откла-
дывайте дела на потом, лучше сделать побольше 
сейчас, когда у вас есть силы и энтузиазм, чем по-
том, когда они иссякнут. Могут прийти хорошие 
новости, которые помогут вам неплохо заработать.

Вы  - тот локомотив, который тащит за собой 
всю семью. Пришло время остановиться и дать 
членам вашей семьи больше свободы действий. По-
звольте им самим принимать решения, ошибаться 
и делать выводы. А если невмоготу смотреть на их 

мытарства - направьте их, но мягко и незаметно.

Что бы вы ни запланировали на эту 
неделю - у вас получится воплотить эти 

планы. Бросите все силы на учебу - будет успех в 
учебе, на работу - в работе. Единственное, чего 
вам стоит остерегаться - это сплетен и интриг. Не 
влезайте в них, вам это боком выйдет. 

Чтобы жизнь пошла на лад, нужно «по-
стичь дзен». Лучше всего у вас это получит-

ся, если вы погрузитесь в медитативные практики. 
Но есть и более простой способ - общайтесь с 
близкими и много гуляйте. Форсировать отноше-

ния не стоит - все должно развиваться естественно.

У вас отбоя не будет от поклонников/по-
клонниц. Это очень приятно, и вы можете 

воспользоваться ситуацией и завести интересное 
знакомство. Однако это касается только сво-
бодных. Тем, кто бережет отношения, следует 
избегать повышенного внимания к своей персоне.

Вы успешны в делах, которыми будете за-
ниматься на этой неделе. Особенно это время 

хорошо для начала но вого этапа в вашей жизни. 
Кроме того, если вы присмотритесь к своему ок-
ружению, вы точно поймете, кто на вашей стороне, 
а кому рядом с вами не место.

Если вам давно кажется, что пора сменить 
работу, а то и вовсе сферу деятельности, - вам 

не кажется. Подумайте об этом всерьез, взвесьте 
все за и против. И если вы поймете, что это не 
сиюминутная блажь, - начинайте двигаться в новом 
направлении. Звезды вам благоволят.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

Подготовила Евгения АН.

Весы

Александра ЗАЙЦЕВА

Лет 25 - 30 назад холостяки подыскивали себе 
кого-то в основном на работе. Потом пришли 
времена ночных клубов, куда и стар и млад от-
правлялись преимущественно с этой целью. За-
тем клубы подвыдохлись, их сменили сайты и 
приложения знакомств, где первое время процесс 
шел весьма результативно. Но и их золотой век, 
похоже, в прошлом. Число жалоб на этот способ 
знакомства нынче зашкаливает, потому что люди 
нарываются там на троллинг, 

хамство, а то и мошенничество. Мало у кого 
сегодня хватает терпения лопатить сотни не-
подходящих или откровенно мусорных объявлений 
в поисках «того самого». Или той.

Свято место пусто не бывает, и на смену должен 
прийти еще какой-то способ искать судьбу - по-
пулярный, простой и эффективный. Но пока он не 
нашелся, где искать?

Оказывается, есть еще незатоптанные запо-
ведники. Их рекомендуют, как всегда, наши чи-
татели в соцсетях.

9
 неочевидных 
мест, где люди 
встречаются  
и влюбляются.

21 - 27 апреля
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Сергей КИРИЛЛОВ

В столице США 
продолжают  
чествовать  
российского хоккеиста.

Александр Овечкин бьет 
рекорды и остается в центре 
всеобщего внимания, да-
же когда не выходит на лед. 
Из последних новостей: мэр 
Вашингтона Мюриэл Баузер 
объявила 11 апреля 2025 года 
Днем Александра Овечкина.

В документе, опу-
бликованном в 
социальной се-
ти «Кэпиталз», 
говорится, что 
Овечкин не 
только побил 
«вечный ре-
корд» и завое-
вал множество 
других наград, 
но и привел в 2018 
году команду к три-
умфу в Кубке Стэнли. 
В нем также отмечается, что 
4 апреля на домашней арене 
в Вашингтоне хоккеист забил 
893-ю и 894-ю шайбы, срав-
нявшись с Уэйном Гретцки, а 6 
апреля в Нью-Йорке устано-
вил новый рекорд - 895 шайб. 
Мэр столицы США призвала 
жителей города отметить это 
событие, подчеркнув предан-
ность Овечкина клубу, за ко-
торый он выступает 20 лет, и 
его вклад в спортивную славу 
Вашингтона.

Чемпион 
по мАйкАм
Тем временем бо-

лельщики Ови отме-
тили этот рекорд по-своему. 
В дни триумфа накупили ре-
кордное количество различ-
ной атрибутики с символикой 
его достижения, включая па-
мятные майки и шайбы с его 
автографом. Как утверждают 
в столичном клубе, Овечкин 
по продаже экипировки со 
своим именем лидирует среди 
всех спортсменов в мире, а 
«Кэпиталз» является сейчас 
самым популярным клубом 
в мире.

Любопытно, что майки 
Овечкина и в прошлые годы 
находились в топе, а сейчас 
продажи и вовсе взлетели до 
небес. Цифры пока не приво-
дятся, поскольку сезон еще не 
завершен и овимания только 
набирает обороты.

БитВА поколений
А тем временем завершился 

регулярный чемпионат НХЛ, 
определивший всех участни-
ков первого этапа плей-офф.

Команда «Монреаль Ка-
надиенс», за которую теперь 
играет Иван Демидов, у себя 
дома победила «Каролину 

Харрикейнз» (4:2) и заскочи-
ла в последний вагон розы-
грыша Кубка Стэнли. Заняв 

восьмое место на Востоке, 
«Монреаль» попал в первом 
раунде плей-офф на лидера 
конференции - «Вашингтон» 
Александра Овечкина.

После триумфального де-
бюта Демидова, который в 
начале апреля еще играл за 
СКА (Санкт-Петербург), все 
сразу стали сравнивать его с 
Александром Овечкиным, ко-
торый на 20 лет старше Ивана. 
И теперь все с нетерпением 
ждут, как российские игроки 
двух поколений сыграют друг 
против друга.

Но не все отнеслись к этому 
стремительному переходу Де-
мидова из КХЛ в НХЛ одно-
значно.

- Взял и при первой воз-
можности убежал. Что по-
лучил наш хоккей за это? На 
Демидова ходили в Санкт-
Петербурге. А они выплатили 
какую-то компенсацию? Во-
просов много, - выразил свое 
недоумение Вячеслав Фетисов.

 ■ Го-о-ол!

Андрей ВДОВИН

ЦСкА сыграл  
с «Динамо» - 0:0  
и вышел в финал  
пути Рпл кубка России.

ЦСКА сыграл вничью (0:0) с «Динамо» в 
ответном матче Кубка России. Но за счет 
домашней победы (2:1) армейцы вышли в 
финал Пути РПЛ.

До встречи с «Динамо» ЦСКА выглядел 
монстром этой футбольной весны. Одна 
ничья с «Зенитом», 6 побед над всеми 
остальными соперниками! Все хейтеры 
Марко Николича прячут глаза и не зна-
ют, куда деваться от этого армейского 
наступления.

Но все серии рано или поздно заканчи-
ваются. Казалось, что у «Динамо» есть 
все шансы остановить армейцев. И ес-
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В плей-офф НХЛ ожидается еще несколько междусобойчиков 

российских хоккеистов. Лидер регулярного сезона «Виннипег 
Джетс», в составе которого выступают Владислав Наместни-
ков и Никита Чибриков, сыграет с «Сент-Луис Блюз» Павла 
Бучневича и Алексея Торопченко. А действующий чемпи-
он  - «Флорида Пантерз» с россиянами Сергеем Бобровским 
и Дмитрием Куликовым поборется с «Тампой-Бэй Лайтнинг», 
за которую играют Андрей Василевский и Никита Кучеров.

Кстати, Никита Кучеров стал еще одним триумфатором регу-
лярного чемпионата. 31-летний форвард, набрав 121 очко по 
системе «гол+пас» (37+84), третий раз в карьере завоевал приз 
лучшего бомбардира «Арт Росс Трофи».

В Вашингтоне объявили  
День Овечкина
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Хоккейные майки Овечкина сейчас стоят 
в Америке $175 (14,5 тыс. рублей),  

а шайбы с его изображением (слева)
разлетаются по $25 (2 тыс. рублей).t.
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Спорт

ли бы у Марцела Лички был хоть один 
приличный форвард, все закончилось бы 
совсем иначе. Но в итоге 0:0, а ЦСКА 
отправляется в финал Пути РПЛ. «Ди-
намо» опускается за вторым шансом в 
Путь регионов.

А главным триумфатором матча стал 
Игорь Акинфеев.

- Борьба была очень жесткая, плотная. 
Настолько принципиальная игра - возду-
ха просто друг другу не давали. Молодец 
Акинфеев! Просто безупречно Игорь от-
стоял. Можно сказать, что именно он 
вытянул и эту игру. Без него армейцы 
точно пропустили бы, - восхитился игрой 
39-летнего голкипера экс-защитник 
ЦСКА Владимир Пономарев.

Акинфеев тащит армейцев к кубку

Игорь 
Акинфеев 

уже 22 года 
выручает  

ЦСКА.
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Помоги котам добраться до дымящейся кружки со вкусным 
напитком. Шагать нужно по клеткам: кофейные зёрна- 

кофемолка - турка - чашка. Поворачивать можно в любом 
направлении, но только под прямым углом.

Отыщи вместе с Барсиком 10 слов в буквенном 
ералаше. Слова спрятаны по горизонтали,  

по вертикали и по диагонали.

Бодрое утро Мурзика: лёгкий завтрак, чашечка котучино, футбол. 
Найди элементы, которыми каждый рисунок отличается от других.

полянка

Без кота жизнь не та!

Рисовал Cергей БелозёРов.

Детская страничка
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Лучший путь к успеху - это 
постоянно заниматься тем, 
что любишь.

- Я так сопьюсь...
✱  ✱  ✱

Профсоюз аистов-
курьеров разрешил до-
ставлять толстых детей 
волоком.

✱  ✱  ✱
Девушки, знайте: лучше 

опоздать, чем прийти на сви-
дание некрасивой!

✱  ✱  ✱
Девушка, вы - копия 

Ольги Бузовой, причем 
пиратская.

✱  ✱  ✱
В советское время пуль-

том от телевизора был са-
мый младший в семье.

✱  ✱  ✱
Потерял я тут жену на 

рынке, вдруг смотрю, 
рядом какая-то ослепи-
тельная блондинка стоит. 
Я к ней:

- Здрасте, я тут жену 
потерял.

- А я-то чем могу по-
мочь?

- Да ничем, но как толь-
ко она увидит, что я с ва-
ми разговариваю… О, а 
вот и она!

✱  ✱  ✱
Бывает, набрал ванну с пе-

ной, кинул в нее любимую 
уточку, разделся догола и 
вспомнил, что пришел сюда 

смеситель чинить.
✱  ✱  ✱

Медсестра над койкой
Колыхнула грудь.

У Петра под мышкой
Полыхнула ртуть.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Собачья «котлетка». 7. 
Идея, пронизывающая все 
остальное. 8. «Алименты в 
пользу хана». 9. Где рабо-
тает невеста героя киноко-
медии «Зигзаг удачи»? 10. 
Кому обманывать не привы-
кать? 12. Дело рук пиротех-
ника. 14. Недостача авто-
бусного зайца. 16. Царь из 
оперы «Золотой петушок». 
17. Кто спускался в ад за 
Эвридикой? 21. Двурогая 
шляпа. 22. Какой горной 
породе большинство кар-
стовых пещер обязаны 
своим существованием? 
23. Что, как утверждает 
Владимир Даль, состоит из 
лядвеи, будыли и плюсны с 
перстами? 24. Биржевой 
рейтинг. 25. Кого из родни 
Александра Македонского 

сыграла в кино Анджелина 
Джоли? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чем-
пионский приз. 2. Горка для 
подъема коляски. 3. Кто 
вечно несет чужую ношу? 
4. Что пережидают в тихой 
гавани? 5. Новый владелец 
чеховского вишневого са-
да. 6. Звездная подруга 
Леонардо ДиКаприо. 11. 
... порядка перед приходом 
гостей. 13. Питание из ро-
зетки. 14. Пес у Николая 
Носова. 15. Сыскарь из 
романов Фридриха Не-
знанского. 18. Стопка с 
тузами и шестерками. 19. 
Камень, о котором слагал 
стихи не только Гомер, но и 
Александр Пушкин. 20. Пе-
ший. 21. Кто из патриархов 
клуба «Что? Где? Когда?» со-
чинил «Роман с физикой»?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Мопс. 7. Лейтмотив. 8. Дань. 9. Сберкасса. 10. 
Лгун. 12. Салют. 14. Билет. 16. Додон. 17. Орфей. 
21. Бикорн. 22. Известняк. 23. Нога. 24. Котировка. 
25. Мать. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Медаль. 2. Пандус. 
3. Верблюд. 4. Шторм. 5. Лопахин. 6. Уинслет. 11. 
Наведение. 13. Ток. 14. Бобик. 15. Грязнов. 18. 
Колода. 19. Янтарь. 20. Строй. 21. Бялко.

 ■  кроссворд от олега васильева ■  анекдоты

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

           БУдь стильноЙ                         с «кП»
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Юлия логинова, 
Челябинск:

- работаю  
логопедом 
в детском 

саду. Участвую 
в театрализованных 

представлениях 
для детей. Много 

снималась 
в качестве 

фотомодели. 
визажист 

и консультант- 
стилист 

на фотосессиях.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Юлия вышла прямиком 
со страниц старинного 

романа, где все -  
чайные розы,  

рябь на озере и легкий 
ветер в волосах.  

Этот образ - 
приглашение 

на загородный бал,  
где непременно  

будут шампанское, 
музыканты и мужчины 

в белых перчатках. 
Пастельная палитра 
наряда - как зеленый 

чай с жасмином, легкая, 
но с характером.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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